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CÁMARA DE DIPUTADOS 

MESA DIRECTIVA  

Santiago Creel afirma que el problema del narcotráfico no se arregla a trancazos o 
descalificaciones.- El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel 
Miranda, aseguró que el problema del tráfico de drogas es consecuencia del alto consumo de 
estupefacientes que existe en los Estados Unidos. En conferencia de prensa, Creel Miranda indicó 
que es un problema binacional que incentiva y le da valor económico al crimen organizado en México 
y afirmó que no se puede permitir que esta situación se arregle a trancazos o descalificaciones, ni 
con un mequetrefe se arregla el asunto, por lo que propuso que México y Estados Unidos convoquen 
a una conferencia continental porque el problema afecta a las dos naciones. [HERALDO RADIO] 
[PROCESO]  

Urge a realizar foro contra drogas: Santiago Creel.- Para resolver el problema del tráfico y 
distribución de drogas, el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, 
propuso que México y EU organicen un Foro Intercontinental, en lugar de la pelea de callejón que 
llevan a cabo en el tema. Dijo que se debe atender con seriedad porque las descalificaciones no 
arreglan el problema que provoca la muerte de 150 mil personas anualmente en ambas naciones, 
por el consumo de narcóticos y la violencia que genera la disputa de los territorios entre los grupos 
criminales. [HERALDO] 

“Estoy en contra de cualquier intervención en nuestro país. La soberanía de México debe 
respetarse”: Creel Miranda.- El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, 
afirmó que las relaciones de México con Estados Unidos están cada vez más tensas por los 
desacuerdos en el combate al crimen organizado. [EFEKTO 10] [DIARIO NOTICIAS]  

Santiago Creel indicó que iniciativa para que extranjeros participen en política del país es 
contradictoria.- El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, 
aseveró que la propuesta del presidente López Obrador para modificar el artículo 33 constitucional 
que permitiría a los extranjeros que puedan intervenir en asuntos políticos en México, es 
contradictoria, pues los derechos políticos son solo para los ciudadanos en todos los países. 
[HERALDO] [UNOMÁSUNO] 

El Tweet.- Santiago Creel. Presidente del Congreso de la Unión. Una mujer mexicana preside desde 
ahora la Unión Interparlamentaria (@IPUparliament), un espacio donde se encuentran todas y todos 
los legisladores del mundo. ¡Felicidades Diputada @cynthialopezc1! [ÍNDIGO] 

La educación y la cultura son el camino Paulina Aguado.- Al rendir su primer informe de actividades 
como diputada federal, Paulina Aguado Romero destacó la construcción de iniciativas en educación, 
cultura, ciencia y tecnología, ejes de trabajo que continuará impulsando a través de proyectos que 
impacten directamente a preservar el conocimiento en el país. En el Teatro Metropolitano, la 
legisladora federal del PAN rindió su 1er Informe de actividades, frente al presidente de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, y la secretaría de Gobierno Guadalupe Murguía 
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Gutiérrez, así como funcionarios de los tres niveles de gobierno, políticos, empresarios, integrantes 
de la sociedad civil organizada y población en general. [NOTICIAS DE QUERÉTARO] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 

El Senado abroga la Ley de Imprenta de 1917.- El Pleno del Senado abrogó la Ley sobre Delitos de 
Imprenta, promulgada por Venustiano Carranza en su calidad de primer jefe del Ejército 
Constitucionalista y encargado del Poder Ejecutivo en 1917, con lo cual se pone fin a los delitos de 
injuria, así como la criminalización de la actividad periodística. Al fundamentar el dictamen para su 
aprobación, Olga Sánchez Cordero, exsecretaria de Gobernación y presidenta de la Comisión de 
Justicia, señaló que esta normatividad ya no tiene cabida en el orden jurídico actual, ya que restringe 
el ejercicio de libertades fundamentales para el Estado de derecho, como lo son la libertad de 
imprenta, de prensa, de opinión y de expresión. Ignacio Mier Velazco, coordinador de Morena en la 
Cámara de Diputados, advirtió que no pasarán reformas a la Ley de Imprenta en materia de multas. 

[CRÓNICA] [UNIVERSAL] [SOL DE MÉXICO] [JORNADA] 

Busca Morena abarrotar el Zócalo con 280 mil personas para el sábado.-Mario Delgado, dirigente 
nacional de Morena, señaló lo anterior, al referir que por lo menos 10 estados manifestaron que se 
trasladarán en grupos de simpatizantes de Andrés Manuel López Obrador hasta la capital. Ignacio 
Mier, coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, confirmó que legisladores de su partido 
acarrearán a ciudadanos de diversas partes del país con sus propios salarios. [PUENTE LIBRE] [SUR] 
[TELEFÓRMULA] [RAZÓN]  

PAN propuso a AMLO una consulta popular sobre aceptar, o no, ayuda en el combate al narco.- En 
medio del conflicto entre el gobierno de México y algunos políticos de Estados Unidos debido a la 
crisis de seguridad y el creciente tráfico de drogas, el PAN acusó a la administración del presidente 
Andrés Manuel López Obrador de desentenderse de los tratados internacionales para no tomar 
acciones, ni cumplir la ley en el combate al crimen organizado. Jorge Romero, líder de los panistas 
en la Cámara de Diputados, adelantó que su grupo parlamentario presentará un paquete de medidas 
en materia de seguridad para enfrentar este problema de violencia que atraviesa México. [INFOBAE]  

PRI, por pactar con Morena la elección de los nuevos consejeros.- El coordinador del PRI en la 
Cámara de Diputados, Rubén Moreira, conminó a los partidos de oposición a buscar un acuerdo con 
la mayoría de Morena y sus aliados para la selección de los cuatro nuevos consejeros del INE y evitar 
llegar a la tómbola de la Corte. El vicecoordinador del PAN, José Elías Lixa, agregó que “es nuestra 
obligación dialogar para llegar a un acuerdo; renunciar a nuestra responsabilidad sería el fracaso de 
la política”. El coordinador del PRD, Luis Espinosa, dijo que en la oposición “hay y habrá disposición 
al acuerdo, siempre y cuando las propuestas de consejeros sean neutrales y no perfiles cercanos a 
Morena”. [FINANCIERO]  

Entrevista / Rubén Moreira (Coordinador de Diputados del PRI).- El coordinador de los diputados 
del PRI, Rubén Moreira, relató en entrevista para Milenio Televisión que: “ayer nos visitó el 
Secretario de Gobernación en la Junta de Coordinación Política y era otro el tema que se estaba 
dialogando, pero en la plática salió la situación que vive la aviación mexicana, tanto los aeropuertos 
como las líneas aéreas. Propusieron temas como el siguiente: el alto costo del TUA (Tarifa de Uso de 
Aeropuerto), que muchas veces se confunde con el costo de los boletos de avión; hay aeropuertos 
que llegan a cobrarte 70% del equivalente de lo que se va a pagar del boleto de avión. Otro tema que 
salió fue las revisiones que se hacen en los aeropuertos y la falta de inversión en los mismos. Otro 
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tema que se abordó fue cómo se han cancelado destinos en el país, rutas que antes existían pues se 
van cancelando y de ahí salió el tema del cabotaje”. [MILENIO TV]  

Entrevista / Rubén Moreira (Coordinador de Diputados del PRI).- En entrevista para W Radio, el 
coordinador de los diputados priista, Rubén Moreira, comentó: “Fue una reunión (Jucopo-Segob) 
que se programó inicialmente por el famoso artículo 33 que se desarrolla a partir de intervenciones 
de los partidos políticos de mayor numero a menor número de diputados, fue una plática abierta con 
el secretario. En el caso del cabotaje no fue el tema central, hay una preocupación mayor del 
cabotaje, lo que está pasando en el transporte aéreo desde aeropuertos con altas Tuas representa 
hasta el 70% del pago del boleto; se puso sobre la mesa el tema de la falta de rutas que cubran 
muchos destinos de este país, así como la falta de tecnología en los filtros de revisión como el de la 
CDMX, también la viabilidad de un cabotaje, todo eso se discutió de manera rápida y se dispuso en 
que en unos días se reflexionará sobre ese tema”. [W RADIO]  

Debate sobre cabotaje busca conciliar intereses de aerolíneas y consumidores: Rubén Moreira.- 
Rubén Moreira, coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, informó que el mayor análisis que 
se hará a la iniciativa de aviación sobre el cabotaje, tiene como objetivo conciliar los intereses de las 
aerolíneas mexicanas, con el de los usuarios por tener precios de boletos más económicos. [MILENIO] 
[MILENIO] [INFOBAE] [W RADIO] 

Diputados Rubén Moreira y Lorena Piñón designan al segundo bloque de coordinadores de enlace 
legislativo en Veracruz.- En la Sala “María Elena Chapa” de la Cámara de Diputados, se realizó la 
ceremonia para entregar nombramientos a los Coordinadores de Enlace Legislativo y Vinculación 
Ciudadana, representantes de 30 municipios y distritos de la entidad veracruzana, designados por el 
coordinador del PRI, Rubén Moreira y la diputada Lorena Piñón. [HOJA DE RUTA] 

Presenta MC un “Amicus Curiae" ante la SCJN, en contra del “Plan B” de AMLO.- Este miércoles el 
Grupo Parlamentario de MC, que coordina el diputado Jorge Álvarez Máynez, informó que sus 
integrantes presentaron un “amicus curiae" ante la SCJN para aportar una opinión técnica que 
sustente la inconstitucionalidad del “Plan B” del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
específicamente por violaciones al procedimiento legislativo. [LA VERDAD NOTICIAS] [EXCÉLSIOR] 
[JORNADA] [JORNADA] [INFOBAE] [UNIVERSAL] [REFORMA]  

Manifestación convocada por AMLO, será una 'operación de Estado': PRD.- La manifestación de 
este sábado 18 de marzo con motivo de la expropiación petrolera, convocada por el Presidente de 
la República no será un acto espontáneo sino una “operación de Estado” en la que se movilizará a la 
gente a través del acarreo y con uso de recursos públicos, advirtió el líder parlamentario del PRD en 
la Cámara de Diputados, Luis Espinosa Cházaro. El congresista calificó como lamentable que el Primer 
Mandatario use a los beneficiarios de programas sociales para nutrir una concentración “oficialista”. 
[MVS] 

Resulta apremiante para partidos políticos de oposición trabajar en “gobiernos de coalición”: Luis 
Espinosa.- El coordinador del PRD, Luis Espinosa Cházaro, afirmó que, de cara a las elecciones 
presidenciales de 2024, resulta apremiante para los partidos políticos de oposición trabajar en los 
llamados “gobiernos de coalición”. [EFEKTO 10] 

COMISIONES  

Inauguran seminario sobre liderazgo y fortalecimiento para diputadas federales “Ellas inciden”.-
En el marco de actividades realizadas por el Día Internacional de la Mujer, la Secretaría General de 
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la Cámara de Diputados, a través de la Unidad para la Igualdad de Género y el Instituto de Liderazgo 
Simone de Beauvoir, llevó a cabo la inauguración del Seminario de Formación del Programa de 
Liderazgo y Fortalecimiento para Diputadas Federales “Ellas inciden”. La presidenta de la Comisión 
de Igualdad de Género, diputada Julieta Kristal Vences Valencia (Morena), señaló que “el 
conocimiento nos empodera porque nos abre las puertas hacia otros mundos, nos hace entender las 
diferencias estructurales que tenemos de un sistema patriarcal y machista donde se nos ha educado 
de tal manera que podemos vivir a diario diferentes tipos de violencia”. Por su parte, la secretaria 
General de la Cámara de Diputados, Graciela Báez Ricárdez, resaltó que era importante y primordial 
que llegara la paridad a esta instancia legislativa, pero “no basta con que lleguen las mujeres a unas 
ciertas posiciones, es necesario empoderarlas y capacitarlas”. [ACUSTIK NOTICIAS] 

PAN propone dejar de lado el cabotaje y priorizar la recuperación de categoría 1.- El PAN propuso 
abordar con urgencia la iniciativa de aviación con énfasis en la recuperación de la categoría 1 de 
seguridad aérea y dejar pendiente la cuestión del cabotaje, dijo el presidente de la Comisión de 
Economía, Comercio y Competitividad de la Cámara de Diputados, Jorge Inzunza Armas. "Tenemos 
que recordar que dentro de la reforma del gobierno federal viene también el tema de la 
normatividad que se requiere para recuperar categoría 1, por lo que es prioritario autorizar estos 
aspectos y así siga su curso este proceso", afirmó el legislador. [MILENIO TV] 

Tiene Auditoría de Cumplimiento en rezago 9,131 asuntos.- Diputadas y diputados integrantes La 
Comisión de Vigilancia advirtieron que a más de una año de que la ASF otorgó la facultad a la 
Auditoría Especial de Seguimiento para interponer denuncias penales por las irregularidades en las 
fiscalizaciones, los resultados son insuficientes. Durante una reunión de trabajo con Nemesio Arturo 
Ibáñez Aguirre, titular del área de la ASF, la diputada María Elena Pérez-Jaén Zermeño (PAN) señaló 
que luego de realizarse un diagnóstico sobre datos del Sistema de Información Público de la ASF, la 
Auditoría Especial de Seguimiento mantiene un rezago de 9,131 asuntos y que, al menos, 1,615 
pertenecen a la Cuenta Pública de 2016, los cuales corren el riesgo de prescribir. [ECONOMISTA] 
[JORNADA] [REFORMA]  

Urgente dar diagnóstico y tratamiento temprano a la endometriosis, demandan diputados.- En el 
marco del Día Mundial de la Endometriosis celebrado el pasado 14 de marzo, este miércoles la 
Cámara de Diputados, tuvo un evento protocolario de la Comisión de Salud en el cuál se llevó a cabo 
el encendido de luces de color amarillo para concientizar sobre la endometriosis. [LA VERDAD 
NOTICIAS] 

DIPUTADOS 

Pide diputado búsqueda de sobrina desaparecida.- Tras denunciar la inacción del Gobierno de 
Guerrero, el diputado de Morena, Sergio Peñaloza, urgió al subsecretario de Gobernación, Alejandro 
Encinas, su ayuda para poder localizar a una sobrina reportada como desaparecida desde enero. El 
legislador demandó apoyo al funcionario federal durante una reunión de trabajo con la Comisión de 
Derechos Humanos de la Cámara de Diputados. "En días anteriores le hice el comentario sobre la 
desaparición de Karen Elisa Peñaloza Martínez, es de la población de donde soy, la comunidad 
pertenece a la población afrodescendiente, y además es mi sobrina", expuso el legislador de 
Guerrero, al relatar lo que cientos de personas enfrentan cuando tienen a un familiar desaparecido. 
[REFORMA] [24 HORAS] 

Diputados sesionaron a oscuras por apagón masivo en CDMX.- La tarde de este miércoles 15 de 
marzo se reportó un apagón masivo en la Ciudad de México debido a las condiciones climáticas que 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_P_ACUSTIK_0_INAUGURANSEMINARIO_LIDERAZGODIPFEDELLASINCIDEN_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_P_MILEDOMEX_0_PANPROPONE_PENDIENTEINICIATIVACABOTAJE_5PAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_L_ECO_39_TIENEAUDITORIADE_AUDITORIA_11ASF.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_L_JOR_11_INACCIONDEAUDITORIA_AUDITORIA_11ASF.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_L_REF_14_REPROCHANAASF_AUDITORIA_11ASF.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_P_VERDAD_0_URGENTEDARDIAGNOSTICO_TRATAMIENTOATIEMPOENDOMETRIOSIS_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_P_VERDAD_0_URGENTEDARDIAGNOSTICO_TRATAMIENTOATIEMPOENDOMETRIOSIS_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_L_REF_16_PIDEDIPUTADOS_SOBRINADESAPARECIDA_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_P_24HORAS_0_DELITODEDESAPARICION_DELITOSDESAPARACIONES_4MOR.pdf


COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
"2023, año de Francisco Villa, el revolucionario del pueblo" 

azotaron a la urbe capitalina, tanto así que una de las zonas afectadas fue San Lázaro, en la alcaldía 
Venustiano Carranza, lugar donde se ubica la Cámara de Diputados. Fue a través del Canal del 
Congreso que se hizo visible que durante la sesión de la Comisión de Salud se fue el servicio de 
energía eléctrica, por lo que se tuvo que continuar con el orden del día con una luz muy tenue y sin 
todos los micrófonos funcionando. Debido a la situación que se vivió, los integrantes de la comisión 
cuestionaron qué es lo que seguía pues la luz era fundamental para continuar; sin embargo, el 
diputado Emmanuel Reyes Carmona detalló que el servicio legislativo se encontraba funcionando 
correctamente debido a que se estaba trabajando con la planta de energía que cuenta el recinto, por 
lo que podría seguir la sesión. [INFOBAE] [UNIVERSAL] [REFORMA] [JORNADA]  

TEPJF deja fuera de la contienda por la presidencia del INE a Carla Humphrey.- Este miércoles el 
TEPJF acabó con las aspiraciones de la consejera electoral, Carla Humphrey, de buscar la presidencia 
del INE, al confirmar la decisión del CTE de la Cámara de Diputados, de excluirla, pues señaló que 
sería buscar la reelección en el órgano autónomo. El Tribunal refiere que “se estima correcta la 
interpretación que hizo el CTE, pues por mandato constitucional que ejercen el cargo de consejero o 
consejera del INE están impedidos para volver aspirar a cualquier consejería de ese órgano electoral. 
Por estas razones se propone confirmar el acuerdo controvertido”, establece el proyecto del 
magistrado Reyes Rodríguez Mondragón, lo que fue aprobado con cinco votos a favor y uno en 
contra. [CRÓNICA]  

Jóvenes asesinados en Tamaulipas “ni estaban armados ni se enfrentaron a militares, fueron 
ejecutados”: Alejandro Encinas.- El Subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de 
la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas, dio a conocer que en el asesinato de cinco jóvenes 
en Nuevo Laredo, Tamaulipas, a manos de militares, los civiles ni estaban armados ni se enfrentaron 
a los miembros castrenses. Entrevistado al interior de la Cámara de Diputados, puntualizó que la 
subsecretaría a su cargo se pronunciará al respecto en cuanto la CNDH dé a conocer los resultados 
de la investigación que se le mandató; sin embargo, confirmó que no hubo enfrentamiento armado 
durante los hechos, y aseveró que se trató de una ejecución. [JORNADA] [CONTRALÍNEA] [MILENIO] 
[EXCÉLSIOR] [ÍNDIGO] [ECONOMISTA]  

Senado aprueba crear Comisión Bicameral.- El Senado de la República aprobó la creación de una 
Comisión Bicameral con el fin de evaluar y dar seguimiento a las tareas emprendidas por las Fuerzas 
Armadas en el ámbito de la seguridad ciudadana, pues actualmente gestionan la Guardia Nacional. 
[UNIVERSAL] [EXCÉLSIOR]  

OPINIÓN 
COLUMNA/LOS TRES PODERES/ (…) Aunque es asunto de la colegisladora, habrá que escuchar al 
diputado Santiago Creel Miranda, en su opinión cual ciudadano, militante del PAN, qué opina en la 
decisión presidencial de objetar dos nombramientos en el INAI, que aprobó el Senado de la 
República… Hombre de leyes, el legislador panista, definirá si aquel apartado constitucional que 
señalamos líneas arriba, es algo así, como encontrar la cuadratura al círculo (…) [LOS TRES PODERES] 

COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/ (…) “Por supuesto que estoy en contra de 
cualquier intervención en nuestro país de cualquier forma, en cualquier circunstancia y por cualquier 
gente. No puede haber intervención y la soberanía de México debe respetarse”, afirmó el presidente 
de la Cámara de Diputados, Santiago Creel. Dijo que las relaciones de México con Estados Unidos 
están cada vez más tensas por los desacuerdos en el combate al crimen organizado, por lo que son 
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inconvenientes los ataques entre el Presidente de la República y congresistas estadounidenses. [24 
HORAS] 

COLUMNA/SIGNOS VITALES/ (…) En las encuestas, Xóchitl Gálvez y Margarita Zavala son las 
aspirantes mejor posicionadas, en el campo opositor, mientras que Santiago Creel ha entrado a una 
fase ascendente, con la mira puesta en la candidatura presidencial. El PAN capitalino, dominado por 
Jorge Romero y Federico Döring, deberá definir si dejan a la senadora Xóchitl Gálvez completar la 
ruta. Salomón Chertorivski personifica Movimiento Ciudadano de la Ciudad de México y su homólogo 
perredista Luis Espinoza Cházaro apela a su innegable condición chilanguense. [ECONOMISTA/p.40] 
Del tema escribe: SACAPUNTAS [HERALDO/p.2] REDES DE PODER [ÍNDIGO/p.3] 

COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/ (…) El presidente de la Junta de Coordinación 
Política, Ignacio Mier (Morena), destacó que la reunión de trabajo que sostuvo la Jucopo con el titular 
de la Secretaría de Gobernación, Adán Augusto López, fue muy productiva, de diálogo republicano, 
fraternal, directo y sin ninguna simulación y es parte de una serie de encuentros que tendrá la Jucopo 
con los otros poderes, especialmente con el Ejecutivo, pero también con el Judicial. [24 HORAS]; El 
tema lo comenta: HECHOS Y SUSURROS [24 HORAS/p.7] 

COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/ (…) Ignacio Mier Velazco aseveró que la marcha a 
la que convocó el Ejecutivo Federal el próximo sábado 18 de marzo, en el marco de la 
conmemoración de la Expropiación Petrolera, al Zócalo capitalino tiene que ver con la esencia de 
nuestro movimiento, con la expresión viva de nuestro movimiento y no hacerlo sería una omisión a 
nuestros rituales que le dieron origen. El presidente de la Jucopo aclaró que asistirán y que varios 
diputados van a destinar parte de su dieta para poder estar presentes, que solidariamente apoyan 
su traslado. 24 HORAS] El tema lo comenta: PULSO POLÍTICO [RAZÓN/p.8] 

COLUMNA/CAPITAL POLÍTICO/ (…) Los panistas del grupo de Jorge Romero están confiados en que, 
una vez que inicien las precampañas, la contienda interna la pueda ganar el alcalde de Benito Juárez, 
Santiago Taboada, a quien sus gobernados le reconocen su trabajo. Y a lo mejor sí la podría ganar, 
pero quizá para entonces el efecto Fox haya permeado en la capital y Xóchitl pueda lucir inalcanzable. 
[EXCÉLSIOR/p.23] El tema se comenta en: FUERA MÁSCARAS [INDEPENDIENTE/p.4] 

COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/ (…) El diputado Rubén Moreira, coordinador del 
PRI, informó que los líderes de las bancadas sostuvieron una excelente reunión de trabajo con el 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López, en donde acordaron hacer una pausa para 
reflexionar sobre la iniciativa del Ejecutivo que plantea el cabotaje a aerolíneas extranjeras y pidió 
dialogar esta propuesta, porque en el tema de la aviación hay muchos temas. [24 HORAS] Se comenta 
el tema en ACTIVO EMPRESARIAL [EXCÉLSIOR/p.2Dinero]; GENTE DETRÁS DEL DINERO 
[RAZÓN/p22]; REPORTE LOBBY [24 HORAS] 

COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/ (…) La diputada Lorena Piñón Rivera y el 
coordinador del PRI, Rubén Moreira Valdez, llevaron a cabo en la sala “María Elena Chapa” de la 
Cámara de Diputados, la ceremonia para entregar nombramientos a los coordinadores de Enlace 
Legislativo y Vinculación Ciudadana, representantes de 30 municipios y distritos de la entidad 
veracruzana. Piñón agradeció el respaldo de los diputados Moreira y Alejandro Moreno. [24 HORAS] 

COLUMNA/CONFIDENCIAL/ (…) la Jucopo de la Cámara de Diputados que, en su encuentro con la 
titular del Conacyt, María Elena Álvarez-Buylla, no hubo avances para procesar en breve la iniciativa 
del presidente López Obrador que busca convertir a la dependencia en un Consejo Nacional de 
Humanidades, Ciencias, Tecnología e Innovación. [FINANCIERO/p.33] 
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ARTÍCULO/JULIO CÉSAR MORENO/Cuarta Transformación da certeza a identidad de mexicanos.- El 
pasado martes argumenté, desde la máxima tribuna legislativa, la importancia de que la Cámara de 
Diputados expidiera la Ley General de Operación de los Registros Civiles, ya que, uno de los factores 
más importantes para el ser humano es su propia identidad por ser un derecho de las y los 126 
millones de mexicanos que viven en el país, así como de los 21 millones de connacionales que residen 
en los países del extranjero (…) [HERALDO/p.14] 

ARTÍCULO/MARIANA GÓMEZ DEL CAMPO/Hablemos de violencia digital.- (…) La violencia digital se 
relaciona con la violencia machista que se vive todos los días en las calles, el trabajo y en los propios 
hogares, no son temas separados ni independientes, pues la violencia en línea es tan real como 
cualquier otra forma de violencia. Lo que es virtual también es real.  En este sentido, la CSW67, 
ofreció un momento único para mejorar nuestro futuro digital (…) [HERALDO/p.14-p.15] 

COLUMNA/CONTRAS LAS CUERDAS/ (…) La comunicación de Adán Augusto a Monreal se dio apenas 
unos minutos después de que los diputados de Morena votaron a favor de una ley que consiste en 
otorgar derecho a Gobernación para controlar la información personal de los ciudadanos mexicanos, 
inclusive los datos biométricos (…) Ni los propios senadores del partido del Presidente consultados 
ayer sabían qué va a pasar en el Senado con esa ley que les enviaron desde la Cámara baja para su 
discusión y aprobación (…) [HERALDO/p.7] 

COLUMNA/ ¿SERÁ? / (…) Negro panorama pintó a los diputados de la Comisión de Educación el 
director del Conalep, Manuel Espino, de la situación en que se encuentra esta institución educativa 
y de la cual la única salida es la ampliación de recursos (…) [24 HORAS/p.2] 

COLUMNA/CORPORATIVO/ (…) Los líderes del PAN, Marko Cortés; del PRI, Alejandro Alito Moreno; 
PRD, de Jesús Zambrano, comienzan a exigir transparencia en los procesos de adquisiciones para las 
Aduanas porque todos los hechos indican que habría favoritismo en favor de Rapiscan cuando debió 
haber sido descalificada por mentir y por los casos de corrupción que rodean a la firma 
estadounidense (…) [HERALDO/p.17] 

COLUMNA/LOS TRES PODERES/ (…) Eufrosina Cruz, diputada federal del PRI, impulsó en San Lázaro, 
iniciativa que penaliza matrimonio infantil, que sea imprescriptible en todo el país y se castigue con 
penas privativas de libertad que podrían alcanzar 18 años de cárcel (…) [LOS TRES PODERES]  

COLUMNA/EN PRIVADO/ (…) Al hablar con los reporteros en San Lázaro, Alejandro Encinas, 
subsecretario de Derechos Humanos de Gobernación, acusó al Ejército de haber ejecutado a los cinco 
jóvenes de Nuevo Laredo el pasado domingo 26. Afirmó que los civiles no estaban armados ni se 
enfrentaron a los militares. Los asesinaron. Habrá reacción de Lomas de Sotelo (…) [MILENIO/p.3] El 
tema se comenta en: NUDO GORDIANO [EXCÉLSIOR/p.16]  PULSO POLÍTICO [RAZÓN/p.8]  

COLUMNA/UNO HASTA EL FONDO/(…) El País presenta una nota de Isabella González que informa: 
“una propuesta para cambiar la forma en que se elige al rector de la Universidad Nacional Autónoma 
de México”. La iniciativa escrita por el diputado de Morena Armando Contreras no llegó propiamente 
a la Gaceta de la Cámara de Diputados, por lo que oficialmente no ha sido presentada para su 
discusión en el recinto legislativo. Pero partes del texto, firmado el 9 de marzo pasado, fueron 
circuladas en redes sociales”. [MILENIO/p.39] 

COLUMNA/TRASCENDIÓ/ (…) El legislador morenista Pedro Sergio Peñaloza pidió al subsecretario 
de Derechos Humanos de Gobernación, Alejandro Encinas, atraer la búsqueda de su sobrina Karen 
Melisa Peñaloza, desaparecida en Chilpancingo desde el pasado 31 de enero; el diputado federal 
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denunció la incapacidad e insensibilidad de las autoridades de Guerrero para atender su caso, pese 
a la visibilidad que le da el cargo de representante popular de Morena. [MILENIO/p.2] 

COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/ (…) Las diputadas Elizabeth Pérez Valdez, Gabriela 
Sodi, del PRD, y María Teresa Castell De Oro Palacios, del PAN, hicieron un llamado al Senado de la 
República a que corrija el error que elimina el “sexo” de las personas en las actas de nacimiento, y lo 
la sustituye por “género”, aprobado por el Pleno de San Lázaro. [24 HORAS] 

COLUMNA/BAJO RESERVA/ (…) Mientras diputados federales de MC estaban en las escalinatas de 
la Suprema Corte de Justicia presentando un Amicus Curiae (Amigos de la Corte) contra la reforma 
electoral, dentro del edificio del máximo tribunal estaba el secretario de Gobernación, Adán Augusto 
López Hernández, quien visitó ayer por la mañana a algunos ministros. Se trata de la primera visita 
de López Hernández a la Corte después de la lluvia de impugnaciones a las modificaciones legales del 
presidente en materia electoral. [UNIVERSAL/p.2]  

INFORMACIÓN GENERAL 

SENADO 

Armenta va por cambio a la Ley Orgánica del PJ.- El presidente de la Mesa Directiva del Senado, 
Alejandro Armenta, advirtió que, ante la actitud “omisa o incongruente” de integrantes del Poder 
Judicial, la mayoría legislativa prepara una reforma a su ley orgánica que sería presentada en los 
próximos ocho días. En conferencia de prensa, reconoció que ya no es tiempo para promover una 
reforma constitucional, por lo que la mayoría legislativa de Morena y sus aliados buscará reformar la 
Ley Orgánica del Poder Judicial. [LA RAZÓN / pp-p8] 

GOBIERNO 

Veta el Ejecutivo 2 polémicos nombramientos en el INAI.- El presidente Andrés Manuel López 
Obrador recurrió ayer a la facultad que le confiere el artículo sexto constitucional y, un día antes de 
que venciera el plazo legal, objetó los nombramientos de Ana Yadira Alarcón Márquez y Rafael Luna 
Alviso como comisionados del INAI, que el Senado realizó el pasado día primero. [JORNADA / pp-p6] 

Analiza AMLO frenar llegada de fentanilo para uso médico.- El presidente Andrés Manuel López 
Obrador propuso a científicos analizar la posibilidad de sustituir el fentanilo de uso médico por otro 
analgésico. Dijo que aunque se tiene control sobre su ingreso para uso médico, al prohibirlo ya no 
habrá posibilidad de que sea importado y se podría sustituir por otros analgésicos, “a ver si esto es 
viable”. [MILENIO / p8]  

“Nuestro país no se convertirá en empleado de Estados Unidos”.- El presidente Andrés Manuel 
López Obrador advirtió que en materia del combate contra las drogas y las organizaciones criminales, 
México seguirá colaborando por razones “humanitarias y por solidaridad” con los Estados Unidos, 
pero no se convertirá “en su empleado”.  Afirmó que su gobierno tiene su propia estrategia contra 
las adicciones y los cárteles, por lo que no repetirá el mismo error en el que incurrió Felipe Calderón, 
de abrir la puerta a las agencias estadounidenses y quedarse callado. [EXCÉLSIOR / p8] 

Ebrard demanda a EU más colaboración en vez de “estarnos picando los ojos”.- A pesar de que el  
decreto anunciado por el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, para reducir la venta de armas 
de asalto y cargadores beneficia a México, Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores, 
aseveró que México y Estados Unidos deben trabajar en coordinación para enfrentar la violencia e 
inseguridad en vez de “estarnos picando los ojos” porque “necesitamos resolver esto en conjunto”. 
[JORNADA / p4] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_C_MIL_2_TRASCENDIO_DESAPARICIONDESOBRINA_4MOR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_C_24H_0_HECTORMUNOZ_SOBERANIADEBERESPETARSECREEL_1M.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_C_UNO_2_BAJORESERVA_FENOMENOSAEREOS_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_N_RAZON_1.8_ARMENTAVAPORCAMBIO_LEYORGANICA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_N_JOR_1.6_AMLOVETADESIGNACION_INAI_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_N_MIL_8_ANALIZAAMLOFRENAR_FENTANILO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_N_EXC_8_NUESTROPAIS_AMLOYEU_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_N_JOR_1.4_EBRARDDEMANDAAEU_COLABORACIONCONEU_12NACIONAL.pdf
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JUDICIAL 

Dan 9 años de cárcel a Yarrington en EU.- Una corte federal sentenció ayer miércoles a nueve años 
de prisión al exgobernador de Tamaulipas, Tomás Yarrington, por aceptar sobornos de por lo menos 
3.5 millones de dólares que usó para comprar bienes raíces en Estados Unidos a través de 
prestanombres. La corte en Houston condenó a Yarrington, de 66 años, a 108 meses de prisión y a 
ser deportado a México cuando termine de cumplir su condena. Además, le fueron confiscadas las 
propiedades que adquirió en Texas. [EXCÉLSIOR / p9] 

ESTADOS 

El estado tiene rumbo por labor de mujeres: Kuri.- En Querétaro el trabajo de las mujeres da la 
tranquilidad y el respaldo de que el estado tiene rumbo, afirmó el gobernador de la entidad, Mauricio 
Kuri, durante un encuentro con trabajadores de la administración estatal. Agregó que gracias al 
talento y capacidad de las mujeres, cuenta con un ejército para hacer frente a los retos que tiene su 
gobierno y es por ese apoyo que la administración estatal entrega resultados a la población. 
[UNIVERSAL QUERÉTARO] 

Campeche, a la cola en crecimiento económico.- De acuerdo con la organización México Cómo 
Vamos, durante el 2022, Campeche se colocó en el último lugar de las 32 entidades federativas en 
cuanto a crecimiento económico, al registrar una caída de cinco puntos con corte al tercer trimestre 
de ese año. Con -5 por ciento de crecimiento, el estado gobernado por Layda Sansores San Román 
se colocó 9.5 puntos por debajo de la media nacional, que fue 4.5 por ciento. [LA RAZÓN / p17] 

SEGURIDAD 

Pega la extorsión sobre todo en Zacatecas, Edomex y BCS.- Saturnino cerró su restaurante después 
de que personas armadas, que afirmaron pertenecer a un cártel, le exigieron 120 mil pesos 
mensuales para continuar con el negocio. Eligió esa opción para evitar que lastimaran a su familia o 
a los empleados. Eso sucedió hace unas semanas en Fresnillo, Zacatecas, donde las extorsiones 
presenciales y telefónicas son cotidianas, y es solo un ejemplo de la crisis de extorsiones que se vive 
en todo el país. Los números oficiales corroboran que, a escala nacional, la tendencia va hacia arriba 
en las cifras de delitos y víctimas por cada 100 mil habitantes de 2015 a 2022. Mientras que los delitos 
de extorsiones crecieron en ese periodo 60.6 por ciento, por víctimas aumentó 65.3 por ciento. 
[MILENIO / pp-p4] 

GENERAL 

Preocupa bajo nivel de presas.- Un tercio de las principales presas, 65 de 210, con las que cuenta el 
país tiene un almacenaje de agua por debajo de 50 por ciento. La Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) detalló que el llenado total de las 210 presas principales hasta el 13 de marzo es de 59 por 
ciento, es decir, 79 mil 529 millones de metros cúbicos de agua. Los estados que cuentan con menos 
reserva del vital líquido son Querétaro, Tamaulipas, San Luis Potosí, Sonora y Guanajuato. [HERALDO 
/ pp-p22] 

ECONOMÍA 

‘Crujen' los mercados por turbulencia bancaria.- Las acciones de Credit Suisse se desplomaron ayer 
más de 20 por ciento, lo que avivó los temores sobre la banca y arrastró a la baja los títulos del sector 
a nivel global, y a los mercados accionarios. Los títulos del banco se derrumbaron después de que su 
principal accionista dijera que no proporcionará más asistencia de capital, lo que amplificó aún más 
las preocupaciones sobre el sistema financiero. Más tarde, Credit Suisse informó que solicitó un 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_N_EXC_16_DAN9ANOSDECARCEL_TEXAS_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_N_UNIQRO_1.3_RECONOCEKURI_EJERCITOFEMENINO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_N_RAZON_17_CAMPECHEALACOLA_CRECIMIENTOECONOMICO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_N_MIL_1.4_SUBE60EENSIETEANOS_INSEGURIDAD_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_N_HER_1.22_1DECADA3_PRESAS_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_N_HER_1.22_1DECADA3_PRESAS_12NACIONAL.pdf
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préstamo de casi 54 mil millones de dólares al Banco Nacional Suizo para apuntalar su liquidez. 
[FINANCIERO / pp-p4] 

'Quiebras en EU no afectarán al país': CNBV.- La CNBV advirtió que la banca en México tiene solidez 
en todos sus niveles, por lo que no se espera un efecto de desconfianza que motive a sus 
depositantes a retirar su dinero. Destacó que podría observarse algo de volatilidad en tasas de 
interés. Por su parte, un análisis de S&P Global Ratings advierte que la quiebra de Silicon Valley Bank 
y Signature Bank en EU tendrá efectos indirectos en bancos de América Latina. [FINANCIERO / pp-
p5] 

INTERNACIONAL 

Pide Brian Nichols a AMLO respetar la soberanía de EU.- El subsecretario de Estado de EU para 
Asuntos del Hemisferio Occidental, Brian Nichols, pidió al presidente López Obrador respetar la 
soberanía de Estados Unidos y cuestionó sus dichos sobre que pediría no votar por republicanos 
luego de que legisladores de EU propusieran intervenir con las Fuerzas Armadas para acabar con los 
cárteles. “Así como Estados Unidos respeta la soberanía de México, esperamos que el presidente 
López Obrador respete la soberanía de Estados Unidos”, señaló Nichols, quien también sostuvo que 
México sí produce fentanilo. [FINANCIERO / pp-p32] 

Crecen choques por “hostilidad” y abren vía para blindar Kiev.- Rusia y Estados Unidos lanzaron 
más acusaciones por el derribo de un dron militar, choque del que podría salir beneficiado Ucrania, 
pues ante las “imprudencias” del invasor Occidente se prepara para reforzar la defensa aérea en 
Kiev. Pese a las contradicciones sobre la supuesta “provocación” en el mar Negro, los ministros de 
Defensa de ambas potencias entablaron conversaciones a casi 24 horas del episodio para reducir la 
tensión, en las que reconocieron que el lazo bilateral se deteriora cada vez más. [LA RAZÓN / p25] 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_N_FIN_1.4_CRUJENLOSMERCADOS_TURBULENCIABANCARIA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_N_FIN_1.5_HABRIAIMPACTOS_BANCOS_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_N_FIN_1.5_HABRIAIMPACTOS_BANCOS_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_N_FIN_1.32_PIDENBRIAN_SOBERANIADEEU_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/16323_N_RAZON_25_CRECENCHOQUESPOR_HOSTILIDADKIEV_12NACIONAL.pdf
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Santiago Creel afirma que el problema del 

narcotráfico no se arregla a trancazos o 

descalificaciones 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, aseguró 

que el problema del tráfico de drogas es consecuencia del alto consumo de 

estupefacientes que existe en los Estados Unidos. En conferencia de prensa,  

Creel Miranda, indicó que es un problema binacional que incentiva y le da valor 

económico al crimen organizado en México y afirmó que no se puede permitir que 

esta situación se arregle a trancazos o descalificaciones, ni con un mequetrefe se 

arregla el asunto, por lo que propuso que México y Estados Unidos convoquen a una 

conferencia continental porque el problema afecta a las dos naciones. 

 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1eJCMO00JL6GqTZSzbWD73gnq5B5VbUXG/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1eJCMO00JL6GqTZSzbWD73gnq5B5VbUXG/view
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https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/15/urge-realizar-foro-contra-drogas-santiago-creel-489280.html  

 
 
 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/15/urge-realizar-foro-contra-drogas-santiago-creel-489280.html
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https://www.proceso.com.mx/nacional/politica/2023/3/15/creel-amlo-los-problemas-con-estados-unidos-no-se-

arreglan-trancazos-303658.html  

https://www.proceso.com.mx/nacional/politica/2023/3/15/creel-amlo-los-problemas-con-estados-unidos-no-se-arreglan-trancazos-303658.html
https://www.proceso.com.mx/nacional/politica/2023/3/15/creel-amlo-los-problemas-con-estados-unidos-no-se-arreglan-trancazos-303658.html
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Estoy en contra de cualquier intervención en nuestro país; 

la soberanía de México debe respetarse: Santiago Creel 

 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, afirmó que las relaciones de México 

con Estados Unidos están cada vez más tensas por los desacuerdos en el combate al crimen 

organizado. 

 

https://efekto10.com/estoy-en-contra-de-cualquier-intervencion-en-nuestro-pais-la-soberania-de-mexico-debe-respetarse-

santiago-creel/ 

 

 
 
 
 
 
 
 

https://efekto10.com/estoy-en-contra-de-cualquier-intervencion-en-nuestro-pais-la-soberania-de-mexico-debe-respetarse-santiago-creel/
https://efekto10.com/estoy-en-contra-de-cualquier-intervencion-en-nuestro-pais-la-soberania-de-mexico-debe-respetarse-santiago-creel/
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❝Estoy en contra de cualquier intervención en nuestro 

país. La soberanía de México debe respetarse❞: Creel 
Miranda 

 
El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, afirmó que las relaciones de México 
con Estados Unidos están cada vez más tensas por los desacuerdos en el combate al crimen organizado. 
Manifestó que existe una responsabilidad binacional sobre este tema, pero también es una competencia 
continental, por lo que son inconvenientes los ataques entre el Presidente de la República y congresistas 
estadounidenses. 
 
https://diarionoticiasweb.org/estoy-en-contra-de-cualquier-intervencion-en-nuestro-pais-la-
soberania-de-mexico-debe-respetarse-creel-miranda/ 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 

https://diarionoticiasweb.org/estoy-en-contra-de-cualquier-intervencion-en-nuestro-pais-la-soberania-de-mexico-debe-respetarse-creel-miranda/
https://diarionoticiasweb.org/estoy-en-contra-de-cualquier-intervencion-en-nuestro-pais-la-soberania-de-mexico-debe-respetarse-creel-miranda/
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Santiago Creel indicó que iniciativa para que 

extranjeros participen en política del país es 

contradictoria 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, aseveró 

que la propuesta del presidente López Obrador para modificar el artículo 33 

constitucional que permitiría a los extranjeros que puedan intervenir en asuntos políticos 

en México, es contradictoria, pues los derechos políticos son solo para los ciudadanos 

en todos los países.  

Por otra parte, aseguró que es inimaginable ver a un extranjero que participe en un 

partido político buscando ser candidato o como elector, por lo que está 

absolutamente en contra de que así sea y se rompa la tradición constitucional de 

nuestro país, así que adelantó que trabajará para que no se consiga la mayoría 

calificada para que sea avalada por el Congreso de la Unión. 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/12WNwWfxZ7dZpCLAez-5lhgpMmYS-n2yF/view 

 

https://drive.google.com/file/d/12WNwWfxZ7dZpCLAez-5lhgpMmYS-n2yF/view


846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

16/03/2023 6 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

16/03/2023 6 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

16/03/2023 6 

PERIÓDICO

0 

 

 

 



 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

16/03/2023 

 

LEGISLATIVO  

 
 

La educación y la cultura son el camino Paulina Aguado 
 

Al rendir su primer informe de actividades como diputada federal, Paulina Aguado Romero, destacó la 
construcción de iniciativas en educación, cultura, ciencia y tecnología, ejes de trabajo que –sostuvo- 
continuará impulsando a través de proyectos que impacten directamente a preservar el conocimiento 
en el país. 
En el Teatro Metropolitano, la legisladora federal del Partido Acción Nacional (PAN) rindió su 1er Informe 
de actividades, frente al presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, y la 
secretaría de Gobierno Guadalupe Murguía Gutiérrez, así como funcionarios de los tres niveles de 
gobierno, políticos, empresarios, integrantes de la sociedad civil organizada y población en general. 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2023/03/15/la-educacion-y-la-cultura-son-el-camino-paulina-
aguado/ 
 
 
 

https://noticiasdequeretaro.com.mx/2023/03/15/la-educacion-y-la-cultura-son-el-camino-paulina-aguado/
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2023/03/15/la-educacion-y-la-cultura-son-el-camino-paulina-aguado/
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Mauricio Vila, el gobernador mejor evaluado del país 

El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, calificado como el mejor evaluado del país por sus buenos 
resultados y su capacidad de diálogo y entendimiento con todos los sectores del país, se ubica a la cabeza 
de quienes pueden obtener la candidatura presidencial de la alianza Va por México en 2024. De acuerdo 
con el Power Ranking Presidencial de Polls MX, Vila Dosal subió dos posiciones y se colocó en el lugar 
número cuatro, siendo el perfil de oposición mejor colocado dejando detrás de sí a Ricardo Anaya, Lily 
Téllez y Santiago Creel, en el quinto, sexto y séptimo lugar, todos del PAN. 

 

https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/212099/mauricio-vila-el-gobernador-mejor-evaluado-del-pais 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/212099/mauricio-vila-el-gobernador-mejor-evaluado-del-pais
https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/212099/mauricio-vila-el-gobernador-mejor-evaluado-del-pais
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Se conforma coalición opositora sin figuras del PAN; 

destaca Silvano Aureoles 

 

 Sin la presencia de aspirantes presidenciables del PAN en 2024, a nivel nacional se configuró la 

coalición opositora que es integrada por el ex gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles 

Conejo, senadoras priistas y políticos mexicanos, por lo cual, la dirigencia estatal del albiazul exigió 

respetar los acuerdos signados por la Alianza Va por México. Durante el encuentro, los ausentes fueron 

los aspirantes a la presidencia por el Partido Acción Nacional (PAN) como Santiago Creel o Lily 

Téllez, quienes han levantado la mano para ser los candidatos de la Alianza Va por México que es 

integrada por los tres partidos de oposición en el país. 

 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/se-conforma-coalicion-opositora-sin-figuras-del-pan-destaca-silvano-aureoles-

9769404.html 

 

 

 
 

https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/se-conforma-coalicion-opositora-sin-figuras-del-pan-destaca-silvano-aureoles-9769404.html
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/se-conforma-coalicion-opositora-sin-figuras-del-pan-destaca-silvano-aureoles-9769404.html
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Se conforma coalición opositora sin figuras del PAN; 

destaca Silvano Aureoles 

 

 Sin la presencia de aspirantes presidenciables del PAN en 2024, a nivel nacional se configuró la 

coalición opositora que es integrada por el ex gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles 

Conejo, senadoras priistas y políticos mexicanos, por lo cual, la dirigencia estatal del albiazul exigió 

respetar los acuerdos signados por la Alianza Va por México. Durante el encuentro, los ausentes fueron 

los aspirantes a la presidencia por el Partido Acción Nacional (PAN) como Santiago Creel o Lily 

Téllez, quienes han levantado la mano para ser los candidatos de la Alianza Va por México que es 

integrada por los tres partidos de oposición en el país. 

 

https://www.elsoldezamora.com.mx/local/se-conforma-coalicion-opositora-sin-figuras-del-pan-destaca-silvano-aureoles-

9769404.html 
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Aspirantes a la candidatura presidencial de 

oposición se reunieron para dialogar sobre la ruta 

que seguirán 

Varios aspirantes a la candidatura presidencial de la oposición se reunieron para 

dialogar sobre la ruta que seguirán, a fin de conformar una gran coalición rumbo al 

2024.  

Estuvieron José Ángel Gurría, Ildefonso Guajardo, Claudia Ruiz Massieu, Miguel Ángel 

Mancera, Silvano Aureoles, Demetrio Sodi. Llamó la atención que no fueron, por 

ejemplo, Lilly Téllez, no estuvo tampoco Santiago Creel, no estuvieron ninguno de los 

gobernadores panistas que han coqueteado con la idea. Esto fue difundido por el 

propio Frente Cívico Nacional. 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AOdczHMNYQIl11M&id=BEBB992B33844BAA%

21580&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AOdczHMNYQIl11M&id=BEBB992B33844BAA%21580&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AOdczHMNYQIl11M&id=BEBB992B33844BAA%21580&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Convención Bancaria: Becker bajó a Santiago Creel de 

la lista de oradores para evitar críticas a la 4T 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La Convención Bancaria dará inicio mañana jueves en Yucatán, pero ya tuvieron lugar ciertas fricciones en las hroas 

previas. La principal tiene que ver con que Santiago Creel tenía contemplado asistir y ser orador ante los hombres de 

negocios, pero una rápida intervención del titular de la ABM Daniel Becker lo dejo fuera del evento para evitar 

cuestionamientos al rumbo del Gobierno. 

Para Creel es un duro desaire porque ese tipo de eventos son los que él más disfruta de su accionar político. Recorrer 

corporativos empresariales, citarse con embajadores del G-20 o conversar con directivos de medios de comunicación 

son actividades que lo obnubilan muy por encima de su función legislativa o de construcción política. Un político de 

ambientes muy mínimos pero que producto de la conveniencia de su entorno cree que puede ser presidente de México. 

El problema para Creel es que esa pasión por las relaciones públicas choca en esta ocasión con la necesidad de Becker 

de seguir ratificando su buena sociedad con Palacio Nacional, especialmente de cara a un evento que contará con la 

presencia de Andrés Manuel López Obrador.  
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En el ámbito partidista, el nivel político y el de politiquería, el Ejecutivo Federal, no cesa en su 

propósito de echar fuego amigo al senador Ricardo Monreal Ávila, quien, cual actor político del país, 

con dignidad, ejerce aquella máxima  que los políticos del PRI en el gobierno de Miguel de la Madrid, 

hicieron saber: “disciplina, no significa sumisión”. 

O la que en el actual gobierno federal, también legó para las anécdotas de nuestro sistema político, 

el ex diputado federal, ex consejero electoral y ex funcionario del régimen, Jaime Cárdenas Gracia, 

al renunciar a presidir efímero encargo en membrete caprichoso presidencial y no ser cómplice de 

presunta corrupción: “quieren ciega obediencia”. 

Seguramente por red telefónica entre altos funcionarios de la Federación, ayer, previo a 18:00 

horas, titular de Segob, Adán Augusto López Hernández, comunicó al coordinador del grupo mayor 

en la sede del Paseo de la Reforma, número 135, que el Presidente, vetó 2 nombramientos que hizo 

el Senado, para comisionados en Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 

Protección en Datos Personales. 

Ana Yadira Alarcón Márquez y Rafael Luna Alvizo, fueron designados por el pleno del senado, inicios 

de este mes, para cubrir vacantes de comisionados en ese organismo garante, que se integra por 7 

integrantes, por un periodo de 7 años: el presidente comisionado, lo designan ellos, en voto secreto, 

por un lapso de 3 años, con derecho a reelección, por el mismo tiempo, 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

AMLO, VETA 2 NOMBRAMIENTOS DEL SENADO PARA INAI, Y MONREAL VA POR ACUERDOS Y 

CONSENSOS; PAN: BUSCAN PROTEGER CORRUPCIÓN 
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Cual establece artículo 6 en nuestra Ley de leyes, apartado “A”, numeral VIII, párrafo 9, “en tiempo 

y forma”, el Presidente de la República, vetó esos nombramientos, entre severas críticas, cuando en 

otros asuntos similares, calla y de manera virtual, se convierte en cómplice. 

¿O cómo se designó a la actual presidenta en la CNDH, la maestra, María del Rosario Piedra Ibarra? 

¿Cómo quería designar gobernador en Guerrero?, pero el Instituto Nacional Electoral y Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación, se le atravesaron. 

Cómo designaron candidato a gobernador en Puebla, tras al fallecimiento de la gobernadora del 

estado, en trágico accidente, la víspera de Navidad, vergonzante capítulo del régimen, en el que el 

presidente López Obrador calló y fue virtual cómplice de maniobras leguleyas, para imponer a los 

suyos en Palacios de Gobierno de los estados, cual en momento, anotamos. 

¿O no se preguntan en el poder sexenal, qué opinan los mexicanos que sí tienen sentido común, de 

la manera en que llegaron al poder los candidatos de Amlo-Morena? ¿Ya olvidaron que por la 

manera en que llegaron gobernadores de Morena al poder en menos de 6 años?, fue motivo para 

el PAN-PRI-PRD, acusar ello en Estados Unidos, incluye Organización de Estados Americanos, OEA. 

Más vergonzante, que los cuates, compadres, camaradas, cuotas, compromisos personales, “con 

toda la fuerza de un Presidente”, los enviaron a inscribirse al proceso de elección de 4 vacantes en 

el Consejo General del INE, para tener un árbitro electoral “a modo”. 

Ayer, en tiempo y forma, en el plazo fatal que marca aquel apartado en Ley de leyes, desde la 

dependencia que se encarga de la política interior del país, comunicaron al senador Monreal, que 

el presidente Andrés Manuel López Obrador, decidió objetar aquellos 2 nombramientos que hizo el 

Senado, hace menos de 10 días hábiles. 

O sea, de manera perversa y siniestra, esas propuestas, dejaron que el Enlace del gobierno federal 

con el Senado -la Segob-, no avisara de presuntos vicios que hoy acusa el mandatario, en su 

designación. 
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Es decir, con todo propósito, dejaron que el proceso siguiera, lo que muestra el nivel de 

politiporquería con el que “tumban” decisiones en el Senado, para hacer quedar mal al senador 

Monreal, cuando millones de mexicanos saben que el de Zacatecas, es institucional, leal, pero no 

sumiso ni mucho menos, actuar en su responsabilidad, con ciega obediencia. 

Hoy, no queda sino reponer el procedimiento, con otras propuestas, cual establece artículo 6 

constitucional, en segundo intento. 

Decimos intento, porque tal parece que, el verdadero propósito del Presidente, es extinguir al INAI, 

que muera por inanición, cuando los comisionados no puedan ejercer su designación, por no haber 

quórum para aprobar decisiones, como órgano autónomo. 

Ayer mismo, directiva nacional del PAN, posicionó el asunto y, sin preámbulo, Marko Antonio Cortés 

Mendoza, acusa que la objeción de López Obrador a comisionados electos por el Senado, para 

integrar el INAI, “confirma su vocación destructora de instituciones”.  

Y acusa que el mandatario, “trata de imponer una opacidad total sobre las compras del gobierno 

para proteger la corrupción de sus allegados”. 

Sin ambages, señala: 

“López Obrador, quiere matar o por lo menos paralizar todas las actividades del INAI, porque ese 

organismo autónomo está facultado para obligarlo a rendir cuentas de los gastos y acciones de su 

gobierno, cosa que no quiere hacer como lo dejó bien claro desde que decretó que las obras del 

gobierno son de seguridad nacional, todo para ocultar las adjudicaciones directas en Santa Lucía, 

Dos Bocas y el Tren Maya”. 

El panista advierte que el PAN defenderá a esta institución, para no caer en la parálisis y la inanición. 

Puntual, recuerda al Presidente: “Morena y sus aliados, no cuentan con los votos suficientes para 

imponer a dos comisionados al gusto del Presidente”. 
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Visceral, lapidario, Marko Antonio Cortés: 

“López Obrador debe reconocer que su gobierno ya está en su etapa final y que sólo le quedan unos 

pocos meses de poder, por eso es inadmisible que haga esta objeción, como lo ha anunciado el 

coordinador de la bancada de Morena en el Senado”. 

Así remata el presidente del PAN, visceral rechazo, a la objeción del Presidente, a dos 

nombramientos en el INAI: 

“Al igual que el INE, el INAI es ya patrimonio de la sociedad y a sociedad no se dejará aplastar por la 

fuerza del autoritarismo, la sinrazón y el capricho de un solo hombre. López Obrador ha concentrado 

más poder que ningún Presidente, desde Plutarco Elías Calles, pero también ha resultado el más 

inepto y caprichoso, el más destructor de las instituciones y el más opaco”. 

Luego que el titular en Segob informó a Ricardo Monreal de la decisión del Presidente en objetar 

dos nombramientos del Senado para integrar el INAI, el senador publicó tuit en el que explica el 

asunto; sin lamentos o diatribas al Presidente, institucional, el político de Zacatecas pondera 

división de Poderes “y un equilibrio entre los mismos”. 

-“… que es con lo que siempre soñamos quienes nos dedicamos a la actividad pública y encabezamos 

o integramos alguno de los Poderes”. 

-“Es decir, el Ejecutivo Federal, hizo uso de sus facultades, que previene el apartado A del artículo 

6° constitucional. La posibilidad de objeción que hace el Ejecutivo Federal, es parte del 

procedimiento establecido en dicho artículo constitucional, que en su momento, aprobó el órgano 

reformador de la Carta Magna y sirve para establecer rigurosidad en los nombramientos de este 

tipo”, admite. 

-“La consecuencia de objeción emitida por el ejecutivo Federal, fija que la Cámara de Senadores 

deberá hacer una nueva propuesta, en este caso, deberá ser resuelta a través de la aprobación de 

las tres quintas partes de los presentes de la asamblea, equivalente al 60 por ciento de quienes 
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estén asistiendo, como lo establece el párrafo 9 del apartado A del artículo 6° constitucional”. Con 

76, senadores, el asunto, se aprueba. 

Los que designó el Senado a principios del mes, fue por 74 votos. 

-“En su momento, la asamblea del Senado conocerá las nuevas propuestas, que se someterá a la 

consideración de nueva cuenta, del Ejecutivo. Una vez cumplidos con los comisionados, las 

actividades correspondientes para presentar al pleno los nombres que corresponda, lo haremos”, 

explica.  

Empero, Ricardo Monreal, se muestra optimista en este asunto: 

-“Nosotros, estaremos pendientes de la decisión del pleno. Hay que insistir en acuerdos, no 

debemos cansarnos en acuerdos y consensos. ¡Ojalá!, no dejemos en riesgo las labores de esta 

institución tan importante”. 

En el mismo asunto, Julen Rementría del Puerto, coordinador parlamentario del PAN en el Senado, 

fue directo: “nos queda claro que el Presidente, está  obcecado en aniquilar al INAI, esto lo 

demuestra con el veto de los nombramientos de Yadira Alarcón y Rafael Luna, como comisionados 

del órgano de transparencia”. 

El legislador de oposición, destaca: “artículo 18, párrafo V, en Ley Federal de Transparencia, señala 

que en caso de que el Presidente de la República objetara el nombramiento, la Cámara de Senadores 

nombrará una nueva propuesta en los términos del primer párrafo de este artículo, pero deberá 

obtenerse una votación de, al menos tres quintas partes de los miembros presentes”. 

Si este segundo nombramiento, ilustra, fuera objetado, la Cámara de Senadores, en los términos 

del párrafo anterior, con la votación de, al menos tres quintas partes de los miembros presentes, 

designará al comisionado que ocupará la vacante. 
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-“Si no hay acuerdo antes del 31 de marzo, el INAI desaparecerá de facto, pero desde la oposición 

no lo permitiremos; si hay nuevamente otro veto de parte del Presidente, las y los senadores 

podremos elegir, no daremos tregua para que sigan desmembrando a las instituciones que rinden 

cuentas a los mexicanos”, agrega el legislador.  

Una cosa esta clara: ¡El INAI, No se Toca! 

EN EL CHACALEO 

Aunque es asunto de la colegisladora, habrá que escuchar al diputado Santiago Creel Miranda, en 

su opinión cual ciudadano, militante del PAN, qué opina en la decisión presidencial de objetar dos 

nombramientos en el INAI, que aprobó el Senado de la República… Hombre de leyes, el legislador 

panista, definirá si aquel apartado constitucional que señalamos líneas arriba, es algo así, como 

encontrar la cuadratura al círculo, toda vez que si en la segunda vuelta para elegir otras propuestas 

para comisionados en el INAI, será sucesivamente, la tercera, la cuarta y… Cual señala el senador 

Julen Rementería, se interpreta aquel apartado en Ley de leyes, que el asunto, quedaría resuelto en 

la segunda vuelta… Casualidad o coincidencia, que en política no es, para finales de este mes, si no 

hay acuerdos en Cámara de Diputados y Senado de la República, habrá 4 vacantes en el Consejo 

General del INE y en el INAI… Ayer, en conferencia de prensa, el senador Alejandro Armenta Mier, 

dio a conocer lo siguiente: cada año, ingresan al país, más de 200 mil armas, lo cual, añade, es un 

dato que representa enorme riesgo: “200 mil armas ilegales a territorio nacional, puede representar 

un ejército armado”. ¡Cuidado!... Por atentar contra el principio de progresividad de los derechos 

humanos, con 92 votos, senadores aprobaron decreto que abroga Ley sobre Delitos de Imprenta, la 

cual, se publicó en el Diario oficial de la Federación, ¡el 12 de abril de 1917!, además, limita, de 

forma evidente y grave, el derecho de libertad de expresión, opinión e imprenta... Desde la tribuna 

del Senado, Ricardo Monreal, fue puntual en este asunto: “por eso, frente a cualquier intento de 

establecer penalidades a la injuria o a la expresión contra alguna autoridad, nosotros lo que estamos 

haciendo es derogar esta ley, para que nadie se vea tentado a aplicar disposiciones que son 

obsoletas, absurdas, contrarias al principio de progresividad que establece la Constitución”… El 

dictamen, se remitió al Ejecutivo para sus efectos constitucionales…  Eufrosina Cruz, diputada 

federal del PRI, impulsó en San Lázaro, iniciativa que penaliza matrimonio infantil, que sea 

imprescriptible en todo el país y se castigue con penas privativas de libertad que podrían alcanzar 

18 años de cárcel. Ayer, el Senado aprobó la minuta, por lo cual, sólo es cosa que el Ejecutivo 

Federal, promulgue el decreto… 

www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     

http://www.los3poderes.com/
mailto:juanlopez23@hotmail.com


 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

  

 

 

 

 

 

 

 

ANDRES MANUEL LÓPEZ OBRADOR; DESTACÓ ACCIONES REALIZADAS POR MÉXICO EN EL COMBATE AL TRÁFICO DE 

FENTANILO A ESTADOS UNIDOS 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, destacó las acciones que realiza México en el combate al tráfico de fentanilo a Estados Unidos, 

pues en este sexenio se han asegurado 6 toneladas de este químico, lo cual equivale a 6 millones de dosis. También es notorio que el fentanilo 

para droga, para el narcotráfico, se ha estado combatiendo y ha crecido muchísimo el número de decomisos como nunca. Es importante que se 

sepa que un kilo de fentanilo equivale a un millón de dosis y se han decomisado, en el tiempo que llevamos, seis toneladas. Entre otras medidas 

que se han implementado, dijo, se encuentra la designación de la Secretaría de Marina en la administración de puertos. Las Fuerzas Armadas y 

la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) ordenan el flujo del fentanilo mediante la revisión de importadores y 

el establecimiento de requisitos más estrictos en la entrega de permisos de uso. Señalo que antes llegaba a supuestos laboratorios clandestinos, 

se les permitía la importación y se usaba para el tráfico, para introducirlo a Estados Unidos. Laboratorios fantasmas solicitaban el ingreso del 

fentanilo porque es un analgésico que se utiliza para controlar el dolor en intervenciones quirúrgicas. En este marco, planteó la necesidad de 

analizar alternativas que sustituyan el fentanilo para fines médicos por otros sedantes, lo que permitirá prohibir su importación al país. Aunque 

tenemos el control, que no se tenía antes sobre el ingreso de fentanilo con usos médicos de todas formas, al estar prohibido ya no habría ninguna 

posibilidad de que pudiese importarse y lo sustituimos por otros analgésicos. A ver si esto es viable con el compromiso de que todo lo que entre 

de manera ilegal y por contrabando va a seguir siendo combatido. Llamó a especialistas a unirse en esta convocatoria que beneficiará al pueblo 

de México en materia de salud y seguridad. Hizo el compromiso de informar sobre los resultados de este estudio. Adelantó que la propuesta, 

podría replicarse en Estados Unidos con el propósito de detener el tráfico de este narcótico, altamente adictivo, empleado por la delincuencia 

organizada para enganchar a la juventud.  

 

PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA ALEJANDRO ARMENTA; INICIA COLECTA DE LA CRUZ ROJA MEXICANA EN EL SENADO 

  

Los presidentes de la Mesa Directiva y de la Junta de Coordinación Política, Alejandro Armenta y Ricardo Monreal, encabezaron la ceremonia 

para abrir la Colecta de la Cruz Roja Mexicana en la Cámara de Senadores.  Con ello, el Senado de la República acompaña el trabajo humanitario 

que realizan las y los voluntarios de esta institución, con el objeto de salvar vidas y de apoyar a los grupos más vulnerables. Alejandro Armenta 

destacó que la participación ejemplar de la Cruz Roja durante la pandemia de Covid-19, ya que apoyó en los momentos de mayor necesidad 

humana para procurar la vida y la salud de las personas.  Hoy recibimos a los promotores de la Cruz Roja Mexicana, quienes a través de las 555 

delegaciones que tiene esta institución en todo el país, atienden, de manera extraordinaria, los temas de asistencia humanitaria. Informó que la 

Secretaría General de Servicios Administrativos del Senado, a cargo de Mauricio Farah Gebara, será el área encargada para que las y los 

senadores realicen la donación que les corresponde, la cual, precisó, será de manera electrónica. El presidente de la Junta de Coordinación 

Política, Ricardo Monreal Ávila, dijo que las y los legisladores deben ser muy sensibles ante lo que está ocurriendo en el país, y lo que representa 

la tarea altruista de quienes hacen posible la fortaleza de la Cruz Roja Mexicana. Informó que las y los integrantes de la Cámara de Senadores 

donarán parte de su dieta en solidaridad con la institución, ya que se trata de una tarea enorme la que realizan: deseamos que esta colecta sea 

sin precedentes. La presidenta de la Comisión de Justicia, Olga Sánchez Cordero, aseveró que todas y todos los senadores están muy 

comprometidos con la Cruz Roja Mexicana. Reconoció la labor de quienes integran la institución: cuenten siempre con que este Senado de la 

República va a apoyarlos en todo. Carlos Freaner Figueroa, presidente Nacional de Cruz Roja Mexicana, expresó que el Senado de la 

República, representa para ellos una gran ayuda para continuar la labor de salvar vidas, así como atender el dolor y las necesidades de la 

población más vulnerable.   

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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SENADOR HÉCTOR VASCONCELOS; SENADORES GESTIONAN REUNIÓN CON CONGRESISTAS DE EU PARA HABLAR DE LA 

RELACIÓN BILATERAL 

 

El presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores, Héctor Vasconcelos, dio a conocer que senadores de diversos Grupos Parlamentarios 

plantearon a la Secretaría de Relaciones Exteriores integrar una comisión legislativa para realizar a la brevedad una visita a Washington, Estados 

Unidos, y sostener una reunión de trabajo con sus homólogos congresistas republicanos y demócratas, para aclarar dudas sobre las acciones 

de México contra la delincuencia organizada. El legislador reveló que ha estado en contacto con Esteban Moctezuma Barragán, embajador de 

México en Estados Unidos, quien nos está ya preparando una agenda para un pequeño grupo de senadores. La idea es ir a exponer, frente a 

frente, nuestro punto de vista sobre la postura de México a todos estos temas. La Comisión de Relaciones Exteriores América del Norte, que 

preside la senadora Gina Andrea Cruz Blackledge, sostuvo una reunión con Roberto Velasco Álvarez, jefe de la Unidad para América del 

Norte de la SRE. El senador José Narro Céspedes, de Morena, propuso que ante los señalamientos contra México de parte de los congresistas 

norteamericanos, sería muy importante una visita de los legisladores mexicanos al Capitolio de Estados Unidos. Señaló que esa propuesta la 

había comentado con el senador Héctor Vasconcelos, presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores, y también con la senadora Cruz 

Blackledge, porque debemos aprovechar que varios senadores Republicanos son amigos de México, igual que un grupo importante de 

demócratas para tratar ese y otros temas. El proceso electoral en Estados Unidos apenas está comenzando y si no paramos ese tema con 

tiempo, cuidado y con un buen procedimiento, esto se puede ir incrementando. Por su parte, Roberto Velasco Álvarez se comprometió a 

transmitir esta sugerencia al secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, como parte del trabajo que realizan en coadyuvancia con el 

Senado de la República, además de impulsar una política exterior que refleje la unidad en nuestro país.   

 

PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS, SANTIAGO CREEL; ABSOLUTAMENTE EN CONTRA DE CUALQUIER INTERVENCIÓN 

EN NUESTRO PAÍS. LA SOBERANÍA DE MÉXICO DEBE RESPETARSE 

 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, afirmó que las relaciones de México con Estados Unidos están cada vez 

más tensas por los desacuerdos en el combate al crimen organizado. Manifestó que existe una responsabilidad binacional sobre este tema, pero 

también es una competencia continental, por lo que son inconvenientes los ataques entre el Presidente de la República y congresistas 

estadounidenses. Por supuesto que estoy en contra de cualquier intervención en nuestro país de cualquier forma, en cualquier circunstancia y 

por cualquier gente. No puede haber intervención y la soberanía de México debe respetarse. Insistió en que de nada sirve ese nivel de diálogo 

e insultos, porque no es la posición que debe tener un Jefe del Estado mexicano ni el de un representante del congreso norteamericano. Basta 

ya de tonterías, basta ya de insultos, descalificaciones, así no se arreglan los problemas. Creel Miranda afirmó que está en contra de cualquier 

intervención extranjera en México y que la soberanía del país se debe de respetar; a la par, dijo, se debe entender que el problema del crimen 

organizado es transnacional. El diputado presidente resaltó que mientras en Estados Unidos hay 100 mil muertes al año por sobredosis de 

fentanilo, aquí se han registrado más de 150 mil muertes violentas en lo que va de la actual administración y lo que no podemos permitir es que 

esto se trate como una pelea en un callejón. El legislador dijo que propuso que México y Estados Unidos convoquen a una conferencia continental 

para abordar el problema del crimen organizado, ya que afecta a las dos naciones y tiene como saldo cientos de miles de muertes. Con respecto 

a la iniciativa de reforma al artículo 33 constitucional para garantizar a los extranjeros el derecho a la libre manifestación e intervenir en asuntos 

políticos, Creel Miranda consideró que no debe variar el alcance actual de la Constitución que prohíbe a los extranjeros inmiscuirse en asuntos 

políticos del país. Estoy absolutamente en contra de ello. Va en contra de toda nuestra tradición constitucional, pero, además, va en contra de 

toda la tradición constitucionalista en el mundo.  

 

DIPUTADO IGNACIO MIER; REUNIÓN DE TRABAJO DE JUCOPO CON EL SECRETARIO DE GOBERNACIÓN FUE MUY PRODUCTIVA, 

DE DIÁLOGO REPUBLICANO, FRATERNAL, DIRECTO Y SIN NINGUNA SIMULACIÓN 

 

El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), Ignacio Mier Velazco (Morena), afirmó que la reunión de trabajo que sostuvo la 

Junta con el titular de la Secretaría de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, fue muy productiva, de diálogo republicano, fraternal, 

directo y sin ninguna simulación. Acompañado del funcionario del Gobierno Federal, indicó que dicha reunión es parte de una serie de encuentros 

que tendrá la Jucopo con los otros poderes, especialmente con el Ejecutivo, pero también con el Judicial. López Hernández sostuvo que fue un 

ejercicio de intercambio de opiniones con los representantes de todas las fracciones que coexisten ahora en la Cámara de Diputados. Destacó 

que revisaron el estatus del contenido de las iniciativas que el Ejecutivo ha enviado a San Lázaro, entre ellas, la reforma al artículo 33 de la 

Constitución Política, de la cual, aseguró, hay la intención de construir un consenso. Detalló que el espíritu de dicha reforma constitucional es 

que haya pleno respeto en el territorio nacional a los derechos humanos, a la libertad de expresión y a la libre manifestación de las ideas, tanto 

de quienes son mexicanos por nacimiento y de los extranjeros que vienen al país, a fin de que nunca más haya un perseguido, expulsión o el 

inicio del procedimiento. Dijo que abordaron el tema de la Ley de Aviación Civil y Ley de Aeropuertos y que acordaron mantener con mayor 
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facilidad estas comunicaciones. López Hernández comentó que escuchó las inquietudes de las y los diputados respecto de algunas iniciativas, 

como la reforma constitucional para reducir la edad para la elección de las y los diputados federales, que pasaría de 21 a 18 años, así como la 

de penalizar que el crimen organizado intervenga en procesos electorales, las cuales van por consenso. Mier Velazco, en otro tema, aseveró 

que la marcha a la que convocó el Ejecutivo Federal, el próximo sábado 18 de marzo, en el marco de la conmemoración de la Expropiación 

Petrolera, al Zócalo capitalino tiene que ver con la esencia de nuestro movimiento, con la expresión viva de nuestro movimiento y no hacerlo 

sería una omisión a nuestros rituales que le dieron origen, y claro que vamos a asistir. Mencionó que varias diputadas y diputados van a destinar 

parte de su dieta para poder estar presentes, y con ello algunos de los compañeros que quieren venir y que solidariamente apoyan su traslado 

las y los diputados. A su vez, López Hernández explicó que la marcha es un acto cívico en conmemoración de un aniversario más de la 

Expropiación Petrolera, que es uno de los momentos cumbres en la historia nacional. Sobre las acciones de inconstitucionalidad que se han 

anunciado en contra de la reforma electoral, denominada “Plan B”, por parte de la oposición y de funcionarios del Instituto Nacional Electoral 

(INE), López Hernández dijo que estarán atentos a lo que resuelva la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) sobre si hay o no 

constitucionalidad. Nosotros creemos que sí la tiene. Sobre si hay conflicto de interés en perfiles muy cercanos a la 4T que podrían ser consejeros 

del INE, el funcionario opinó que no hay tal, ya que cualquier ciudadano o ciudadano mexicano que cumpla con los requisitos legalmente y 

constitucionalmente establecidos puede participar en la posibilidad de serlo. 

 

CANCILLER MARCELO EBRARD; GOBIERNO DE MÉXICO RECIBE CON SIMPATÍA LA NOTICIA DEL PRESIDENTE BIDEN SOBRE 

NUEVAS ACCIONES PARA REDUCIR LA VIOLENCIA ARMADA EN SU PAÍS 

 

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, informo que el Gobierno de México, por conducto de la Secretaría de Relaciones 

Exteriores, da la bienvenida y recibe con simpatía el anuncio que hizo el presidente de los Estados Unidos, Joseph Biden, sobre nuevas acciones 

para reducir la violencia armada y para mantener seguras a las comunidades en ese país. El Gobierno de México reconoce la decisión del 

presidente Joe Biden de incrementar revisiones de antecedentes no penales para las personas que deseen adquirir armas, difundir información 

sobre aquellos vendedores de armas de fuego que violen la ley, así como analizar la manera en que la industria de las armas promueve sus 

productos al mercado civil haciendo alusión a actividades militares. Con una frontera terrestre de más de tres mil kilómetros y una población de 

origen mexicano en Estados Unidos de cerca de 34 millones de personas, las acciones que tome el Gobierno de ese país para evitar que armas 

de fuego caigan en manos de delincuentes tendrán un efecto profundamente positivo en ambas naciones. El Gobierno de México reitera su 

compromiso con acciones a nivel regional para evitar que las armas de fuego empoderen a los delincuentes y, con ello, se pueda seguir actuando 

con eficacia en contra del crimen organizado. 

 

DIPUTADO RUBÉN MOREIRA; ACUERDAN JUCOPO Y SEGOB HACER UNA PAUSA PARA REFLEXIONAR SOBRE INICIATIVA DEL 

EJECUTIVO QUE PLANTEA EL CABOTAJE 

 

El diputado Rubén Moreira Valdez, coordinador del Grupo Parlamentario del PRI, informó que los líderes de las bancadas sostuvieron una 

excelente reunión de trabajo con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, en donde acordaron hacer una pausa para reflexionar 

sobre la iniciativa del Ejecutivo que plantea el cabotaje a aerolíneas extranjeras. El legislador priista precisó que se abordó el tema de la aplicación 

de las Tarifas de Uso Aeroportuario (TUA), el impuesto cobrado por los aeropuertos a los viajeros a través de los boletos de avión, la seguridad 

aeroportuaria y sobre la necesidad de aumentar los destinos. Dijo que algunos diputados hablaron sobre la importancia de revisar el régimen de 

los aeropuertos, porque están incrementando mucho el costo de los boletos. Hablamos sobre la falta de tecnología en algunos de ellos, que 

hacen intromisión o son invasivos en los pasajeros y sobre la seguridad. El tema se da, luego de que el presidente Andrés Manuel López 

Obrador enviara a la Cámara de Diputados reformas a Ley General de Aviación Civil y Aeropuertos para que aerolíneas extranjeras puedan 

cubrir destinos dentro de nuestro mismo país, una vez que lleguen a territorio nacional. Moreira Valdez dijo que la oposición pidió dialogar esta 

propuesta, porque en el tema de la aviación hay muchos temas. Hoy tenemos muchas ciudades que no están comunicadas, hay alto costo de 

los boletos, hay molestias con los aeropuertos en los ingresos, hay temas de seguridad. Asimismo señaló que también se abordaron algunas 

iniciativas que podrían empezarse a discutir en las próximas sesiones como la reforma al artículo 33 constitucional que deroga prohibición a 

extranjeros de opinar sobre asuntos políticos de México, la necesidad de quitarle anacronismos y poderlos actualizar. Así como una reforma para 

reducir la edad para ser diputados. Asimismo, dijo que se habló de la importancia para evitar la intervención del narcotráfico en las elecciones, 

iniciativa que promueve el coordinador priista. Hoy inauguramos un muy bien diálogo con la Secretaria de Gobernación que es la responsable 

de llevar la relación con los diputados. Fue una muy buena reunión de trabajo en muy buenos términos, con mucha cordialidad. 
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 DIPUTADA LORENA PIÑÓN; DESIGNAN AL SEGUNDO BLOQUE DE COORDINADORES MUNICIPALES Y DISTRITALES DE ENLACE 

LEGISLATIVO EN VERACRUZ 

 

La diputada Lorena Piñón Rivera y el coordinador del Grupo Parlamentario del PRI, Rubén Moreira Valdez, llevaron a cabo en la sala “María 

Elena Chapa” de la Cámara de Diputados, la ceremonia para entregar nombramientos a los coordinadores de Enlace Legislativo y Vinculación 

Ciudadana, representantes de 30 municipios y distritos de la entidad veracruzana. En el encuentro estuvieron presentes Martín Rico Martínez 

y Manuel Rojas Montané, presidentes municipales de los municipios de Cuitláhuac y Saltabarranca respectivamente; la diputada María de 

Jesús Aguirre, presidenta de la Comisión de Desarrollo y Conservación Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria; además de Marisol 

Rodríguez, regidora del ayuntamiento de Maltrata. La diputada Piñón Rivera agradeció el respaldo de los diputados Rubén Moreira y Alejandro 

Moreno; los apoyos de mi coordinador parlamentario y mi presidente de partido para este programa han sido cruciales para ampliar esta 

estructura de hombres y mujeres con emoción social, que se suman para responder a las causas de sus municipios y regiones. Tengo claro que 

los aquí presentes, organizados por el coordinador estatal Mauricio Aguirre, compartimos la prioridad de que Veracruz sea un mejor lugar, en 

donde ustedes, los enlaces legislativos, sean el primer vínculo para gestionar las causas de mujeres y niños, las demandas de defensa de 

derechos humanos, de conservación del medio ambiente, el abasto popular y cualquier demanda popular que apele al bienestar de nuestros 

paisanos. Rubén Moreira enfatizó que los legisladores son abogados del pueblo y ustedes apoyarán la acción política y legislativa de la diputada 

Piñón, para que ella pueda interceder ante autoridades de los tres niveles de gobierno y así se resuelvan los pendientes que son del interés de 

los habitantes de su municipio. Lamento mucho la situación que acontece en Veracruz, porque su potencial económico es enorme con puertos, 

cuencas petroleras, zonas industriales, tierras excepcionales para la agricultura y la ganadería. A pesar de todas esas riquezas, hoy se la están 

pasando mal por la manera centralista de diseñar el presupuesto y se postergan obras que se necesitan en su entidad. Por ello, el trabajo que 

ustedes emprenderán será muy importante para resolver los grandes problemas de sus municipios. Yo le tengo confianza a Lorena Piñón por 

su trabajo, en poco tiempo se ha convertido en una de las grandes figuras femeninas y además joven del PRI en el país. Me da gusto que ustedes 

estén integrados en torno a su liderazgo y sepan que tendrá en todo momento mi apoyo y el de Alito Moreno para atender las demandas 

ciudadanas que ustedes recopilen para darle respuestas a los veracruzanos. 

 

PILOTOS AVIADORES; DEMANDAN REFORMAS PARA REGULAR TARIFAS DE BOLETOS Y RECUPERAR LA CATEGORÍA 1, SIN 

PERMITIR LA ENTRADA DEL CABOTAJE 

 

Ángel Domínguez Catzín, presidente del Frente por la Defensa de la Aviación Nacional e integrantes del sector aeronáutico, aseguraron que 

las reformas propuestas por el Ejecutivo Federal para modificar las leyes de Aeropuertos y de Aviación Civil, con el fin de permitir el cabotaje en 

el país no bajará las tarifas aéreas, ni coadyuvarán a recuperar la Categoría 1 en seguridad aérea que establece la Administración Federal de 

los Estados Unidos (FAA), además de que resultará perjudicial para la industria y los usuarios. No obstante, señalaron que es urgente reformar 

36 artículos del marco jurídico para recuperar la Categoría 1 en seguridad aérea y construir entre autoridades, industria y el Poder Legislativo, 

una política aeronáutica de Estado que dé certidumbre jurídica de competencia y de competitividad a esta industria, pero sin el cabotaje. Si bien 

puede haber un interés legítimo de democratizar la industria, es decir, hacer la industria de la aviación más accesible para los mexicanos, no es 

a través del cabotaje. Necesitamos una política aeronáutica de Estado que dé certidumbre jurídica de competencia y de competitividad a esta 

industria que representa el 3.8 del PIB nacional. Domínguez Catzín insistió en que es un error pensar que los problemas técnicos de una industria 

tan especializada como la aviación civil se resuelven solamente por la vía política, por lo que llamó a los legisladores a resolver de fondo los 

problemas de este sector. El capitán Enrique Oñate Vera coincidió en que el tema del cabotaje y la recuperación de la Categoría 1 en seguridad 

aérea son distintos y no deben ir en la misma iniciativa, y tampoco el cabotaje coadyuvará a que las tarifas disminuyan. Son cosas completamente 

distintas que no están vinculadas unas con otras y el cabotaje no es el camino para poder bajar las tarifas ni tampoco para salir de la Categoría 

2, no existe en ninguna parte del mundo en donde cabotaje haya tenido existo; las implicaciones pueden ser desastrosa en temas sociales, 

económicos y laborales. Pidió que se analicen a profundidad estas propuestas y se tomen en cuenta las voces de todas las y los trabajadores 

para construir una modernización y transformación que necesita la aviación, pero no es otra vez ni de chantaje, ni de cuestiones políticas. Carmen 

Ortega Sandoval, presidenta de la Asociación Mexicana de Escuelas e Instituciones Aeronáuticas y Espaciales, aseveró que el ingreso de 

permisionarios y concesionarios extranjeros en la aviación civil pone en riesgo el mercado nacional y los empleos para los jóvenes que serán los 

futuros pilotos y personal técnico que hacen posible la operación aeronáutica. El diputado Manuel Alejandro Robles Gómez (Morena) aseguró 

que las reformas planteadas por el presidente Andrés Manuel López Obrador serán aprobadas para democratizar el sector aéreo, ya que los 

nuevos aeropuertos deben florecer. Se comprometió a llevar sus inquietudes y propuestas que implica regular las tarifas, a su bancada, para que 

sean analizadas y consideradas, y de afectar los derechos e intereses de la clase trabajadora, corregir o dar una nueva salida.  
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DIPUTADAS ELIZABETH PÉREZ, GABRIELA SODI, DEL PRD, Y MARÍA TERESA CASTELL DE ORO, DEL PAN; LLAMAN AL SENADO 

A QUE CORRIJA ERROR EN DICTAMEN, QUE SUSTITUYE EL SEXO POR GÉNERO EN ACTAS DE NACIMIENTO 

 

Las diputadas Elizabeth Pérez Valdez, Gabriela Sodi, del PRD, y María Teresa Castell De Oro Palacios, del PAN, hicieron un llamado al 

Senado de la República a que corrija el error que elimina el “sexo” de las personas en las actas de nacimiento, y lo la susti tuye por “género”, 

aprobado por el Pleno de San Lázaro. Las legisladoras señalaron que con la expedición de la Ley General de Operaciones de los Registros 

Civiles, que aprobó la Cámara de Diputados, se afianza al borrado de mujeres. La Cámara de Diputados aprobó con los votos de Morena, PRI, 

PVEM y PT, dicha normatividad, con lo cual se faculta al Ejecutivo federal para concentrar y administrar la Base de Datos Nacional del Registro 

Civil, así como proponer las características mínimas que deberá contener la Base de Datos Estatal de Registro Civil. La legisladora Pérez Valdez 

señaló que el acta es la partida de nacimiento y en ella debe establecerse el sexo, hombre o mujer. Por tal motivo, dijo que acudirán a la Cámara 

de las y los Senadores para que se corrija este grave error, que es el borrado de las mujeres a través de quitar la palabra sexo. Aclaró que no 

está en contra de la Ley General de Operaciones de los Registros Civiles que, en términos generales, puede ayudar mucho. Reconoció que 

cualquier persona puede modificar su identidad de género si así lo desean, están en todo su derecho, es un supuesto que ya abraza la ley y que 

no estamos en contra del mismo, pero en este momento se tiene que reconocer que existen dos sexos y uno de ellos es hombre y el otro mujer. 

La diputada Sodi Miranda explicó que el género es una construcción social y el sexo es un aspecto biológico. Señaló que la Declaración Universal 

de Derechos Humanos señala que toda persona tiene todos los derechos proclamados en esta declaración, sin distinción alguna de raza, color, 

sexo, idioma, religión y opinión política. Y hoy han borrado esto y han hecho a un lado la convención. Somos testigos de que la palabra hombre 

y mujer desaparece de las actas del registro, hoy somos testigos del borrado de mujeres, de que la parte biológica desaparece, de que los 

cromosomas XX y XY desaparecen de las actas. Han decidido borrar a las mujeres y proclamar el sexo fuera de todos los registros y dejar el 

género. La legisladora Castell De Oro Palacios sostuvo que es la biología del ser humano, no podemos estar solamente pensando en lo que 

tengo ganas de ser. Acaban de hacer borrado de mujeres, quitaron la palabra sexo del acta de nacimiento, y eso es algo que no podemos 

permitir, le pedimos al Senado la intervención para que detenga esto que está rebasando a la sociedad mexicana. Consideró que ya hay graves 

problemas con las infancias trans. Y hoy, nuevamente, aquí en la Cámara, donde debemos estar representadas los hombres y las mujeres, se 

borra a la mujer y se quita la palabra sexo del acta de nacimiento; esto es un ataque constante a la mujer, es odio a la mujer y debemos detenerlo. 

 

JOE BIDEN; RESERVA FEDERAL DE ESTADOS UNIDOS INVESTIGA CÓMO SUPERVISÓ AL SILLICON VALLEY BANK 

  

El presidente Joe Biden, señalo que la Reserva Federal de Estados Unidos (Fed) anunció que está investigando su gestión y supervisión del 

Sillicon Valley Bank a raíz de su debacle, y publicará un informe con sus conclusiones el próximo 1 de mayo. El vicepresidente de Supervisión 

de la Fed, Michael Barr, dijo: Debemos ser humildes, y llevar a cabo un análisis cuidadoso y exhaustivo sobre cómo hemos supervisado y 

regulado a este banco, y qué deberíamos aprender de esta experiencia.  

 

UNION EUROPEA; LANZA REFORMA DEL MERCADO ELÉCTRICO PARA LA ERA DE LAS RENOVABLES 

 

La comisaria europea de Energía, Kadri Simson, informo que la Comisión Europea presentó su propuesta para adaptar el mercado eléctrico de 

la UE a la era de las renovables, con el objetivo de abaratar la energía, evitar picos de volatilidad y ganar competitividad en la carrera tecnológica 

global hacia una economía descarbonizada. El diseño actual, ha proporcionado un mercado eficiente y bien integrado durante muchas décadas, 

pero las estrecheces globales de suministro y la manipulación de Rusia de nuestros mercados energéticos ha hecho que muchos consumidores 

afronten incrementos masivos en sus facturas. El mercado eléctrico de la UE empezó a liberalizarse e integrarse en 1996 y, al calor de las crisis 

de precios del gas de 2022 y su contagio a los precios de la luz, será sometido a un nuevo ajuste de calado para afrontar las próximas décadas, 

en el que la electricidad ganará peso en el sistema productivo frente a los combustibles fósiles. 

 www.hectormunoz.com.mx/ 
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Comentario / Joaquín López-Dóriga (Periodista) 

“Ahí está la revelación del coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, 

quien dice que los diputados de su bancada van a pagar el traslado de los asistentes 

al mitin del sábado, del Presidente, la fiesta del aniversario de la Expropiación Petrolera. 

Qué elegante lo dicen, eso se lo copió al presidente López Portillo, cuando en su 

campaña hablaban de los acarreados y decía: ‘No, no son acarreados son 

trasladados’. Estoy hablando del 76, medio siglo y siguen con el mismo discurso”. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACuNJ6f1dhAM93M&id=BEBB992B33844BAA%

21579&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACuNJ6f1dhAM93M&id=BEBB992B33844BAA%21579&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACuNJ6f1dhAM93M&id=BEBB992B33844BAA%21579&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Diputadas de Morena destinarán parte de su salario para 
trasladar a la marcha convocada por AMLO 

 
Ignacio Mier, coordinador de Morena en San Lázaro, informó que diputadas y diputados de su bancada 
destinarán parte de su dieta para trasladar a ciudadanos al mitin convocado por el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador el próximo 18 de marzo. En conferencia indicó que la aportación económica que 
harán integrantes de su bancada para que las personas puedan viajar a la Ciudad de México será un 
apoyo solidario. “Tengo el conocimiento, porque me lo han hecho saber varias diputadas y diputados, 
de que van a destinar parte de sus dietas para poder estar presentes y, con ellos, algunos de los 
compañeros que quieren venir también y que, solidariamente, apoyan su traslado las y los diputados”, 
dijo. Mier señaló que las y los diputados morenistas acudirán a la celebración del 18 de marzo porque es 
una expresión cívica de su movimiento y no hacerlo sería una omisión a sus rituales.  
 
https://suracapulco.mx/impreso/6/diputadas-de-morena-destinaran-parte-de-su-salario-para-
trasladar-a-ciudadanos-a-la-marcha-convocada-por-amlo/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://suracapulco.mx/impreso/6/diputadas-de-morena-destinaran-parte-de-su-salario-para-trasladar-a-ciudadanos-a-la-marcha-convocada-por-amlo/
https://suracapulco.mx/impreso/6/diputadas-de-morena-destinaran-parte-de-su-salario-para-trasladar-a-ciudadanos-a-la-marcha-convocada-por-amlo/
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Adán Augusto se reúne con integrantes de la Jucopo 
encabezada por Nacho Mier en la Cámara de Diputados 

 
La Junta de Coordinación Política encabezada por Ignacio Mier Velazco sostuvo un encuentro con el 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, para dialogar con las distintas bancadas 
sobre las iniciativas que se analizarán en la Cámara de Diputados. 
 
https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/5968-adan-augusto-se-reune-con-
integrantes-de-la-jucopo-encabezada-por-nacho-mier-en-la-camara-de-diputados 
 
 
 
 
 
 

https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/5968-adan-augusto-se-reune-con-integrantes-de-la-jucopo-encabezada-por-nacho-mier-en-la-camara-de-diputados
https://www.diariocambio.com.mx/2023/zoon-politikon/item/5968-adan-augusto-se-reune-con-integrantes-de-la-jucopo-encabezada-por-nacho-mier-en-la-camara-de-diputados
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Busca Morena abarrotar el Zócalo con 280 mil personas 
para el sábado 

 
Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, señaló lo anterior, al referir que por lo menos 10 estados 
manifestaron que se trasladarán en grupos de simpatizantes de AMLO hasta la capital. 
"Seguramente se va a abarrotar el Zócalo y algunas calles aledañas al mismo", dijo Delgado Carrillo. 
Ignacio Mier, coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, confirmó que legisladores de su 
partido acarrearán a ciudadanos de diversas partes del país con sus propios salarios. 
 
http://puentelibre.mx/noticia/busca_morena_abarrotar_zocalo_280_mil_personas_sabado_15_marzo
_2023/ 
 
 
 
 
 

http://puentelibre.mx/noticia/busca_morena_abarrotar_zocalo_280_mil_personas_sabado_15_marzo_2023/
http://puentelibre.mx/noticia/busca_morena_abarrotar_zocalo_280_mil_personas_sabado_15_marzo_2023/
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Secretario de Gobernación no ve conflicto 
de interés para que cercanos a Morena 

presidan al INE 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

El secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, se reunió este 14 de marzo con 

líderes parlamentarios en la Cámara de Diputados, donde aseguró no existe impedimento para que 

personas cercanas a su partido, Morena, se conviertan en consejeros del Instituto Nacional Electoral 

(INE), incluyendo a la presidencia de este órgano autónomo. 

López Hernández consideró que, si los aspirantes cumplen con los requisitos legales y constitucionales, 

estos pueden ocupar los cargos de dirección del INE aun cuando tengan algún grado de relación con 

el partido fundado por el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

“Mantenemos un diálogo permanente, especialmente con el coordinador de Morena, Ignacio Mier, y 

presidente de la Junta de Coordinación Política, pero somos respetuosos de las decisiones que 

tomen”, dijo el aspirante presidencial. 

Secretario de Gobernación no ve conflicto de interés para que cercanos a Morena presidan al INE - Infobae 

 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/15/secretario-de-gobernacion-no-ve-conflicto-de-interes-para-que-cercanos-a-morena-presidan-al-ine/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/15/carla-humphrey-no-podra-buscar-la-presidencia-del-ine-tribunal-electoral-aprobo-excluirla-de-la-contienda/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/15/carla-humphrey-no-podra-buscar-la-presidencia-del-ine-tribunal-electoral-aprobo-excluirla-de-la-contienda/
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Traslado de seguidores de AMLO al Zócalo 

correrá por cuenta de los diputados: Mier 
 

Ignacio Mier, coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, informó que los 

legisladores del partido van a traer a asistentes desde sus respectivos estados y para 

esto, tenemos conocimiento de que ya desde hace semanas están rentando 

autobuses y están haciendo la convocatoria a sus allegados para traerlos a la Ciudad 

de México el próximo sábado. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANHNrry7N9P6tAw&id=75F18D3264FEE48F%21

3576&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANHNrry7N9P6tAw&id=75F18D3264FEE48F%213576&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANHNrry7N9P6tAw&id=75F18D3264FEE48F%213576&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

16/03/2023 

 

LEGISLATIVO  

 
 

Recolectan fondos para movilización de 18 de marzo en 
Zócalo 

 
De acuerdo con fuentes gubernamentales que pidieron el anonimato, se ha solicitado a funcionarios de 
Gobierno que aporten desde 50 mil hasta 200 mil pesos, según el rango de su cargo. 
Ignacio Mier, coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, informó que los legisladores 
morenistas aportarán dinero de sus dietas para apoyar esos traslados. 
 
https://planoinformativo.com/910190/recolectan-fondos-para-movilizacion-de-18-de-marzo-en-
zocalo- 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://planoinformativo.com/910190/recolectan-fondos-para-movilizacion-de-18-de-marzo-en-zocalo-
https://planoinformativo.com/910190/recolectan-fondos-para-movilizacion-de-18-de-marzo-en-zocalo-
https://planoinformativo.com/stock12/image/AMLO/movilizacion-4t.jpg
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PAN propuso a AMLO una consulta popular 
sobre aceptar, o no, ayuda en el combate al 

narco 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

En medio del conflicto entre el gobierno de México y algunos políticos de Estados Unidos debido a la 

crisis de seguridad y el creciente tráfico de drogas, el Partido Acción Nacional (PAN) acusó a la 

administración del presidente Andrés Manuel López Obrador de desentenderse de los tratados 

internacionales para no tomar acciones, ni cumplir la ley en el combate al crimen organizado. 

Para el PAN, es necesario cumplir con la Convención de las Naciones Unidas contra el tráfico 

ilícito de estupefacientes y sustancias psicotrópicas, así como la Convención de las Naciones 

Unidas contra la delincuencia organizada transnacional. 

A su vez, Jorge Romero, líder de los panistas en la Cámara de Diputados, adelantó que su grupo 

parlamentario presentará un paquete de medidas en materia de seguridad para enfrentar este problema 

de violencia que atraviesa México. 

PAN propuso a AMLO una consulta popular sobre aceptar, o no, ayuda en el combate al narco - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/15/pan-propuso-a-amlo-una-consulta-popular-sobre-aceptar-o-no-ayuda-en-el-combate-al-narco/
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Entrevista / Rubén Moreira (Coordinador de 

Diputados – PRI) 
 

“Ayer nos visitó el Secretario de Gobernación en la Junta de Coordinación Política y 

era otro el tema que se estaba dialogando, pero en la plática salió la situación que 

vive la aviación mexicana, tanto los aeropuertos como las líneas aéreas. Propusieron 

temas como el siguiente: el alto costo del TUA (Tarifa de Uso de Aeropuerto), que 

muchas veces se confunde con el costo de los boletos de avión; hay aeropuertos que 

llegan a cobrarte 70% del equivalente de lo que se va a pagar del boleto de avión. 

Otro tema que salió fue las revisiones que se hacen en los aeropuertos y la falta de 

inversión en los mismos. Otro tema que se abordó fue cómo se han cancelado destinos 

en el país, rutas que antes existían pues se van cancelando y de ahí salió el tema del 

cabotaje”. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFOSjeL5rpRM1qo&cid=75F18D3264FEE48F&id

=75F18D3264FEE48F%213574&parId=75F18D3264FEE48F%213565&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFOSjeL5rpRM1qo&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213574&parId=75F18D3264FEE48F%213565&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFOSjeL5rpRM1qo&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213574&parId=75F18D3264FEE48F%213565&o=OneUp
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Entrevista / Rubén Moreira (Coordinador de 

Diputados – PRI) 

“Fue una reunión (Jucopo-Segob) que se programó inicialmente por el famoso artículo 

33 que se desarrolla a partir de intervenciones de los partidos políticos de mayor numero 

a menor número de diputados, fue una plática abierta con el secretario. En el caso del 

cabotaje no fue el tema central, hay una preocupación mayor del cabotaje, lo que 

está pasando en el transporte aéreo desde aeropuertos con altas Tuas representa 

hasta el 70% del pago del boleto; se puso sobre la mesa el tema de la falta de rutas 

que cubran muchos destinos de este país, así como la falta de tecnología en los filtros 

de revisión como el de la CDMX, también la viabilidad de un cabotaje, todo eso se 

discutió de manera rápida y se dispuso en que en unos días se reflexionará sobre ese 

tema”. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AB6G0EJ%5FoK0NWog&cid=75F18D3264FEE48

F&id=75F18D3264FEE48F%213569&parId=75F18D3264FEE48F%213565&o=OneUp 

 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AB6G0EJ%5FoK0NWog&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213569&parId=75F18D3264FEE48F%213565&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AB6G0EJ%5FoK0NWog&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213569&parId=75F18D3264FEE48F%213565&o=OneUp
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Debate sobre cabotaje busca conciliar intereses 

de aerolíneas y consumidores: Rubén Moreira 
 

CIUDAD DE MÉXICO (ROBERTO 

VALADEZ).- Rubén Moreira, coordinador 

del Partido Revolucionario Institucional en 

la Cámara de Diputados, informó que el 

mayor análisis que se hará a la iniciativa 

de aviación sobre el cabotaje, tiene 

como objetivo conciliar los interés de las 

aerolíneas mexicanas, con el de los 

usuarios por tener precios de boletos más 

económicos.  

 

En entrevista con MILENIO Televisión, el 

legislador comentó que es un tema complejo de abordar, pero se debe ponderar el 

desarrollo económico del país. En el contexto de la discusión para aprobar la reforma 

que permitirá el cabotaje en el país. 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/ruben-moreira-debate-cabotaje-busca-conciliar 

 

https://www.milenio.com/negocios/ruben-moreira-debate-cabotaje-busca-conciliar
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Debate sobre cabotaje busca conciliar intereses de 

aerolíneas y consumidores: Rubén Moreira 

 

Rubén Moreira, coordinador del Partido Revolucionario Institucional en la Cámara de Diputados, 

informó que el mayor análisis que se hará a la iniciativa de aviación sobre el cabotaje, tiene como 

objetivo conciliar los intereses de las aerolíneas mexicanas, con el de los usuarios por tener precios de 

boletos más económicos. 

 

https://www.milenio.com/negocios/ruben-moreira-debate-cabotaje-busca-conciliar 
 
 
 

https://www.milenio.com/negocios/ruben-moreira-debate-cabotaje-busca-conciliar
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Diputados suspendieron el proceso para 
aprobar el cabotaje en México 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira Valdez, informó que, durante la 

reunión del martes 14 de marzo, entre los líderes de las bancadas con el secretario de 

Gobernación, Adán Augusto López, acordaron “hacer una pausa para reflexionar” sobre la iniciativa 

enviada por el presidente Andrés Manuel López Obrador donde plantea el cabotaje a aerolíneas 

extranjeras. 

El legislador priista dijo que además en el encuentro se abordó el tema de la aplicación de las Tarifas 

de Uso Aeroportuario (TUA), es decir el impuesto cobrado por los aeropuertos a los viajeros a través 

de los boletos de avión, así como la seguridad aeroportuaria y sobre la necesidad de aumentar los 

destinos o rutas. 

“Algunos diputados hablamos sobre la importancia de revisar el régimen de los aeropuertos, porque 

están incrementando mucho el costo de los boletos. Hablamos sobre la falta de tecnología en 

algunos de ellos, que hacen intromisión o (son) invasivos en los pasajeros y sobre la seguridad”, dijo 

el ex gobernador de Coahuila. 

Diputados suspendieron el proceso para aprobar el cabotaje en México - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/15/diputados-suspendieron-el-proceso-para-aprobar-el-cabotaje-en-mexico/
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Diputados Rubén Moreira y Lorena Piñón designan al 

segundo bloque de coordinadores de enlace legislativo en 

Veracruz 

En la Sala “María Elena Chapa” de la Cámara de Diputados, se realizó la ceremonia para entregar 

nombramientos a los Coordinadores de Enlace Legislativo y Vinculación Ciudadana, representantes de 

30 municipios y distritos de la entidad veracruzana, designados por el coordinador del Grupo 

Parlamentario del PRI, Rubén Moreira y la diputada Lorena Piñón. 

 

https://hojaderutadigital.mx/diputados-ruben-moreira-y-lorena-pinon-designan-al-segundo-bloque-de-coordinadores-de-enlace-

legislativo-y-vinculacion-ciudadana-en-veracruz/ 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/diputados-ruben-moreira-y-lorena-pinon-designan-al-segundo-bloque-de-coordinadores-de-enlace-legislativo-y-vinculacion-ciudadana-en-veracruz/
https://hojaderutadigital.mx/diputados-ruben-moreira-y-lorena-pinon-designan-al-segundo-bloque-de-coordinadores-de-enlace-legislativo-y-vinculacion-ciudadana-en-veracruz/
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Entrega MC ante la Corte un 'amicus curiae' para 

impugnar el Plan B 
CIUDAD DE MÉXICO (EDUARDO MURILLO).- Los diputados 

de Movimiento Ciudadano entregaron en la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN) un amicus curiae, 

un documento con argumentos jurídicos, para apoyar su 

impugnación el Plan B de reforma electoral. 

El coordinador de los diputados de este partido, Jorge 

Álvarez Máynez, afirmó que asociaciones civiles se unirán 

a este esfuerzo, para pedir a la SCJN que declare 

inconstitucionales los cambios que buscan recortar 

presupuesto y ajustar la estructura del Instituto Nacional 

Electoral (INE). Entre los legisladores que asistieron a 

entregar el documento, se encontraba la diputada y ex perredista Amalia García Medina, quien 

afirmó que el Plan B busca cambiar el sistema democrático limitando a las instituciones 

independientes y autónomas encargadas de organizar los comicios. 

“Y por eso resulta lamentable muy preocupante, muy grave que en esta contrarreforma electoral, en 

este llamado Plan B se intente disminuir las capacidades del Instituto Nacional Electoral lo que nos da 

paz a los mexicanos, cuando no hay certeza cuando se vulnera la confiabilidad se pone en riesgo la 

paz de la nación”, sostuvo. 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/15/politica/entrega-mc-ante-la-corte-un-amicus-

curiae-para-impugnar-el-plan-b/?from=page&amp;block=politica&amp;opt=articlelink 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/15/politica/entrega-mc-ante-la-corte-un-amicus-curiae-para-impugnar-el-plan-b/?from=page&amp;block=politica&amp;opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/15/politica/entrega-mc-ante-la-corte-un-amicus-curiae-para-impugnar-el-plan-b/?from=page&amp;block=politica&amp;opt=articlelink
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Entrega MC opinión técnica sobre la 

inconstitucionalidad del Plan B 

El grupo parlamentario de partido Movimiento Ciudadano en la Cámara de Diputados 

presentó ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación una amicus curiae u opinión 

técnica respecto a la inconstitucionalidad del llamado Plan B en materia electoral, 

principalmente por las violaciones al procedimiento legislativo que se dieron durante 

su aprobación.  

“Vamos a defender hasta las últimas consecuencias los avances democráticos, las 

conquistas democráticas en México.  

Vamos a luchar porque tengamos más democracia y no menos en este país”, detalló 

el coordinador del grupo parlamentario de MC, Jorge Álvarez Máynez. 

 

https://drive.google.com/file/d/1JB6cDip2RtE-4bcg7R5YePe0iQu8YYF1/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1JB6cDip2RtE-4bcg7R5YePe0iQu8YYF1/view
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Presenta MC un “Amicus Curiae" ante la SCJN, en contra 

del “Plan B” de AMLO 

Este miércoles el Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano (MC), que coordina el diputado Jorge 

Álvarez Máynez, informó que sus integrantes presentaron un “amicus curiae" ante la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN) para aportar una opinión técnica que sustente la inconstitucionalidad del 

“Plan B” del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO), específicamente por violaciones al 

procedimiento legislativo. 

 
https://laverdadnoticias.com/politica/Presenta-MC-un-Amicus-Curiae-ante-la-SCJN-en-contra-del-Plan-B-de-AMLO-20230315-
0266.html 
 
 

https://laverdadnoticias.com/politica/Presenta-MC-un-Amicus-Curiae-ante-la-SCJN-en-contra-del-Plan-B-de-AMLO-20230315-0266.html
https://laverdadnoticias.com/politica/Presenta-MC-un-Amicus-Curiae-ante-la-SCJN-en-contra-del-Plan-B-de-AMLO-20230315-0266.html
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MC presentó “pruebas” para impugnar el 
Plan B de AMLO en la SCJN  

 

Diputados y diputadas de Movimiento Ciudadano (MC) acudieron a la Suprema Corte de Justicia 

de la Nación (SCJN) para presentar “pruebas” que ayuden a impugnar el paquete de reformas a la ley 

electoral impulsado por el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), mejor 

conocido como Plan B. 

Así lo dieron a conocer la tarde de este 15 de marzo a través de la cuenta oficial de la bancada naranja 

en Twitter, misma en la que se compartió una foto con al menos una centena de legisladores del partido. 

“Hoy (15 de marzo) estamos en la SCJN dando pruebas que ayuden en el proceso de impugnación 

del Plan B. Confiamos en que harán lo correcto para defender la Constitución”, se lee en la publicación. 

De acuerdo con los detalles emitidos por el diputado Jorge Álvarez Máynez, se presentó un amicus 

curiae — de acuerdo con la Corte Interamericana de Derechos Humanos, se trata de escritos 

realizados por terceros ajenos a un caso, mismos que de manera voluntaria, ofrecen su opinión sobre 

un aspecto relacionado con un caso que esta estudiando la Corte para colaborar con el tribunal en la 

resolución de la sentencia—. 

MC presentó “pruebas” para impugnar el Plan B de AMLO en la SCJN - Infobae 
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Resulta apremiante para partidos políticos de oposición 

trabajar en “gobiernos de coalición”: Luis Espinosa 

El coordinador del Grupo Parlamentario del PRD, Luis Espinosa Cházaro, afirmó que, de cara a las 

elecciones presidenciales de 2024, resulta apremiante para los partidos políticos de oposición trabajar 

en los llamados “gobiernos de coalición”. 

 

https://efekto10.com/resulta-apremiante-para-partidos-politicos-de-oposicion-trabajar-en-gobiernos-de-coalicion-luis-espinosa/ 

 

 

https://efekto10.com/resulta-apremiante-para-partidos-politicos-de-oposicion-trabajar-en-gobiernos-de-coalicion-luis-espinosa/
https://efekto10.com/
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Manifestación convocada por AMLO, será una 

'operación de Estado': PRD 

CIUDAD DE MÉXICO (ANGÉLICA MELLÍN).- La manifestación de este sábado 18 de 

marzo con motivo de la expropiación 

petrolera, convocada por el 

Presidente de la República no será un 

acto espontáneo, sino una 

“operación de Estado” en la que se 

movilizará a la gente a través del 

acarreo y con uso de recursos 

públicos, advirtió el líder 

parlamentario del Partido de la 

Revolución Democrática (PRD) en la 

Cámara de Diputados, Luis Cházaro.  

El congresista calificó como lamentable que el Primer Mandatario use a los 

beneficiarios de programas sociales para nutrir una concentración “oficialista”. 

 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/3/15/manifestacion-convocada-por-amlo-

sera-una-operacion-de-estado-prd-586085.html 

 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/3/15/manifestacion-convocada-por-amlo-sera-una-operacion-de-estado-prd-586085.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/3/15/manifestacion-convocada-por-amlo-sera-una-operacion-de-estado-prd-586085.html
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Aspirante a Consejero del INE presentó 
juicio electoral contra Comité Evaluador por 

irregularidades en el proceso 
 

 

 

 

 

 

 

El proceso para la elección de Consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) se ha visto envuelto en 
constantes polémicas. Ya desde la designación de los miembros del Comité Técnico de Evaluación 
(CTE), quienes elegirán los mejores candidatos, que la mayoría resultó ser simpatizante de AMLO, 
hasta la forma en la que serán elegidos. 

Pues se realizó un examen que causó un gran número de dudas, controversias e indignación por una 
supuesta filtración entre los aspirantes. Fue esto lo que motivó a uno de sus aspirantes a presentar 
un juicio electoral en contra del CTE. 

Se trató de Gerardo García Marroquín, director general de Averiguaciones Previas y Control de 
Procesos en materia de Delitos Electorales de la Fiscalía General de la República (FGR). 

En parte del documento compartido, García Marroquín promovió el juicio electoral para la protección 
de los derechos políticos de la ciudadanía. El medio de impugnación lo presentó de “urgente 
resolución” al señalar que se debe resolver antes de que la Junta de Coordinación Política (Jucopo) 
de la Cámara de Diputados remita las listas de personas aspirantes planeado para el 26 de marzo de 
este año. 

 

Aspirante a Consejero del INE presentó juicio electoral contra Comité Evaluador por irregularidades en el proceso - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/15/aspirante-a-consejero-del-ine-presento-juicio-electoral-contra-comite-evaluador-por-irregularidades-en-el-proceso/
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Adán Augusto pide más diálogo para iniciativa 

de cabotaje 
 

Ayer, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, tuvo una reunión 

con diputados federales y estuvo en instalaciones de San Lázaro, se reunió con 

integrantes de la Junta de Coordinación Política, donde acordaron ponerle una pausa 

a la iniciativa presidencial que plantea el cabotaje; es decir, que líneas aéreas 

extranjeras puedan hacer vuelos internamente en México y compitan con las 

aerolíneas mexicanas.  

 

Esta pausa va a permitir que revisen el estado de las iniciativas presidenciales 

pendientes con la expectativa de construir un consenso sobre esta reforma. 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACcsdT%5FsRnUrGS0&id=75F18D3264FEE48F%

213577&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACcsdT%5FsRnUrGS0&id=75F18D3264FEE48F%213577&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACcsdT%5FsRnUrGS0&id=75F18D3264FEE48F%213577&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Diputados y Segob acuerdan pausa en iniciativa 

sobre cabotaje 

El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, acordó con la Junta de 

Coordinación Política de la Cámara de Diputados poner pausa durante una semana 

el proceso de discusión de las reformas a la Ley de Aeropuertos y a la Ley de Aviación 

Civil en materia de cabotaje para ampliar el diálogo y análisis ante las inquietudes que 

han expresado integrantes del sector aeronáutico. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AB5WCqTnFoNmi%5Fg&id=75F18D3264FEE48F

%213566&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp 

 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AB5WCqTnFoNmi%5Fg&id=75F18D3264FEE48F%213566&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AB5WCqTnFoNmi%5Fg&id=75F18D3264FEE48F%213566&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Segob acuerda con diputados pausar iniciativa sobre 
cabotaje y reformar el Artículo 33 

 
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, acordó con la oposición en la Cámara de Diputados 
reformas al artículo 33 de la Constitución y accedió, a petición de ésta, pausar por una semana la reforma 
del Ejecutivo federal en materia de cabotaje. Por primera vez, el funcionario federal se reunió con los 
integrantes de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) en San Lázaro para negociar la agenda 
legislativa. 
 
https://suracapulco.mx/segob-acuerda-con-diputados-pausar-iniciativa-sobre-cabotaje-y-reformar-el-
articulo-33/ 
 
 
 

https://suracapulco.mx/segob-acuerda-con-diputados-pausar-iniciativa-sobre-cabotaje-y-reformar-el-articulo-33/
https://suracapulco.mx/segob-acuerda-con-diputados-pausar-iniciativa-sobre-cabotaje-y-reformar-el-articulo-33/
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Secretario de Gobernación sufre reclamos y 

acusaciones en visita a la Cámara de Diputados 

El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, se reunió ayer en privado con los 

líderes parlamentarios de todo los partidos que integran la Jucopo; al salir del 

encuentro, en el estacionamiento de la Cámara de Diputados, fue increpado por un 

pequeño grupo de personas que habían sido invitados por el PRD para solicitar la 

ayuda de los legisladores para resolver problemas que sufre el estado de Zacatecas.  

Estos ciudadanos lo siguieron hasta el estacionamiento donde le reclamaron y 

acusaron de ser corrupto, de proteger al narco cuando fue gobernador de Tabasco e 

incluso le exigieron desaparecer los poderes en Zacatecas ante la incapacidad del 

gobierno estatal para frenar la violencia. 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1KpwMitmWnDgtl9N_dx-btoEH5Y0uu-jJ/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1KpwMitmWnDgtl9N_dx-btoEH5Y0uu-jJ/view
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Alejandro Moreno aplaude restitución del 

Secretario Ejecutivo del INE 

El dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, aplaudió la restitución del secretario 

ejecutivo del INE, Edmundo Jacobo, porque dijo que es un paso más en favor del 

respeto al Estado de derecho que vulnera el llamado Plan B de Reforma Electoral.  

A través de su cuenta de Twitter, Alejandro Moreno se refirió a la reinstalación en su 

cargo del funcionario electoral que fue cesado inmediatamente después de la 

publicación del decreto de la Reforma Electoral y señaló que el Estado de derecho es 

vulnerado por el Plan B electoral que impulsó el Gobierno Federal y avalaron los 

legisladores de Morena y aliados, toda vez que al compactar las direcciones ejecutivas 

del INE se debilitan las funciones y su autonomía constitucional. 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1EJmQl7psFFTL9fUq1H9RdeEYGKSKTZWN/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1EJmQl7psFFTL9fUq1H9RdeEYGKSKTZWN/view
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Cierran etapa de preguntas ciudadanas a 

aspirantes a consejeros 

Este miércoles cierra la posibilidad de que 

el público en general proponga preguntas 

a realizar a los candidatos a consejeros del 

INE.  

El Comité Técnico de Evaluación emitió un 

recordatorio para no olvidar que las 

preguntas en ‘uno a uno’ se escogerán 

entre las que proponga la sociedad.  

Este jueves se conocerá la lista de los 100 aspirantes a los que, una vez revisados 

minuciosamente los currículums, exposición de motivos y ensayos, pasarán a la 

siguiente ronda de entrevistas que comenzará el próximo viernes. 

 

 

https://onedrive.live.com/?cid=75f18d3264fee48f&id=75F18D3264FEE48F%213579&ithin

t=video%2Cmp4&authkey=%21AI%2DmoG64WL%5FXByY 

 

https://onedrive.live.com/?cid=75f18d3264fee48f&id=75F18D3264FEE48F%213579&ithint=video%2Cmp4&authkey=%21AI%2DmoG64WL%5FXByY
https://onedrive.live.com/?cid=75f18d3264fee48f&id=75F18D3264FEE48F%213579&ithint=video%2Cmp4&authkey=%21AI%2DmoG64WL%5FXByY
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Mesa de Análisis / Anabel Hernández (Periodista), 

Alfredo Figueroa (Analista) y Gabriel Reyes Orona 

(Ex procurador Fiscal) 

Alfredo Figueroa comenta respecto a la elección de consejeros del INE y el examen 

que se aplicó a los candidatos: “No he visto y parece que no fue el caso que se 

desarrolló un examen que no fue por esos bancos de información que tiene el Ceneval, 

si no será bueno que el Ceneval lo desmienta si así fue el procedimiento y me parecería 

gravísimo que para ser consejero te sometas a un examen que no tiene los estándares 

mínimos, digamos de calidad en la construcción de preguntas en el proceso por el cual 

se desarrolla. 

“¿Por qué creo que es importante que pongamos luz a este tipo de cosas? Se trata del 

proceso de selección de autoridades electorales que van a tener que estar arbitrando 

la disputa por el poder público en el 2024, no me parece un asunto que pueda pasar 

inadvertido y tratando además de moverse un poco de solo el sospechosismo por sí 

mismo sino a ver qué evidencias tenemos para suponer que aquí ha habido un posible 

fraude y esto debe ser materia de investigación tanto en Cámara de Diputados, como 

por el propio Comité”. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AMl0bddlKa5tAps&cid=75F18D3264FEE48F&id

=75F18D3264FEE48F%213575&parId=75F18D3264FEE48F%213565&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AMl0bddlKa5tAps&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213575&parId=75F18D3264FEE48F%213565&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AMl0bddlKa5tAps&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213575&parId=75F18D3264FEE48F%213565&o=OneUp
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Una gran conquista para las mujeres mexicanas 

La Cámara de Diputados, debido al empeño puesto de las mujeres y hombres que integran las 

diferentes bancadas, especialmente el partido Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), el 

Partido Acción Nacional (PAN) y el Partido Revolucionario Institucional, mediante el consenso y el 

diálogo, aprobaron una ley que, representa, una gran conquista para las mujeres mexicanas: a igual 

trabajo, igual salario. 

 

http://www.cambiodelsureste.com/index.php?P=17944&S=1 

 

 

 

http://www.cambiodelsureste.com/index.php?P=17944&S=1
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Inauguran seminario sobre liderazgo y fortalecimiento para 

diputadas federales “Ellas inciden” 

 

La Secretaria General de la Cámara de Diputados, Graciela Báez Ricárdez, resaltó que era importante y 

primordial que llegara la paridad a esta instancia legislativa, pero “no basta con que lleguen las mujeres 

a unas ciertas posiciones, es necesario empoderarlas y capacitarlas”. 

 

https://acustiknoticias.com/2023/03/inauguran-seminario-sobre-liderazgo-y-fortalecimiento-para-diputadas-federales-ellas-

inciden/ 

 

 

https://acustiknoticias.com/2023/03/inauguran-seminario-sobre-liderazgo-y-fortalecimiento-para-diputadas-federales-ellas-inciden/
https://acustiknoticias.com/2023/03/inauguran-seminario-sobre-liderazgo-y-fortalecimiento-para-diputadas-federales-ellas-inciden/
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PAN y PRD llaman al Senado a que corrija “error” en 

dictamen aprobado que sustituye el “sexo” por “género” 

en actas de nacimiento 

Las diputadas Elizabeth Pérez Valdez, Gabriela Sodi, del PRD, y María Teresa Castell De Oro Palacios, 

del PAN, hicieron un llamado al Senado de la República a que corrija el “error” que elimina el “sexo” de 

las personas en las actas de nacimiento, y lo la sustituye por “género”, aprobado este martes por el 

Pleno de San Lázaro. 

 

https://efekto10.com/pan-y-prd-llaman-al-senado-a-que-corrija-error-en-dictamen-aprobado-que-sustituye-el-sexo-por-genero-

en-actas-de-nacimiento/ 

 

 

 

 

 

 

 

https://efekto10.com/pan-y-prd-llaman-al-senado-a-que-corrija-error-en-dictamen-aprobado-que-sustituye-el-sexo-por-genero-en-actas-de-nacimiento/
https://efekto10.com/pan-y-prd-llaman-al-senado-a-que-corrija-error-en-dictamen-aprobado-que-sustituye-el-sexo-por-genero-en-actas-de-nacimiento/
https://efekto10.com/
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Con el programa Construyendo Contigo entregan calle 2B 

Sur en colonia el Pedregal de Guadalupe Hidalgo 

El presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, entregó la calle 2B Sur en la colonia 

el Pedregal de Guadalupe Hidalgo, como parte de las obras del programa Construyendo Contigo. En la 

entrega de esta calle el presidente municipal estuvo acompañado de la diputada federal, Carolina 

Beauregard Martínez, el presidente de la asociación mexicana de profesionales inmobiliarios AMPI 

Puebla, Alejandro Muñoz Muratalla, la regidora Mariana Fernanda Huerta López, el secretario de 

infraestructura y movilidad, Edgar Vélez Tirado y  el director de Programas Sociales, Víctor Mayoral 

Muñoz. 

 

https://retodiario.com/capital/2023/03/15/con-el-programa-construyendo-contigo-entregan-calle-2b-sur-en-colonia-el-pedregal-

de-guadalupe-hidalgo/ 

 

https://retodiario.com/capital/2023/03/15/con-el-programa-construyendo-contigo-entregan-calle-2b-sur-en-colonia-el-pedregal-de-guadalupe-hidalgo/
https://retodiario.com/capital/2023/03/15/con-el-programa-construyendo-contigo-entregan-calle-2b-sur-en-colonia-el-pedregal-de-guadalupe-hidalgo/
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Hoy se cierra el registro de preguntas que la 

gente quiera hacer para el proceso de selección 

de consejeros del INE 

 Hoy se cierra a las 24 horas el registro de las preguntas que la gente en general quiera 

hacer en el micrositio de la página de la Cámara de Diputados, diputados.gob.mx, 

para el proceso de selección de consejeros del INE.  

Esto va a servir para las entrevistas uno a uno que a partir del próximo viernes va a 

iniciar, de estas entrevistas saldrán las quintetas. Los morenistas le siguen apostando a 

que sea por insaculación, ya sea en el Pleno o en la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AM6hNnexkzps4Ts&id=BEBB992B33844BAA%21

578&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AM6hNnexkzps4Ts&id=BEBB992B33844BAA%21578&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AM6hNnexkzps4Ts&id=BEBB992B33844BAA%21578&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Nueva ley para obtener datos biométricos y registro de 
identidad nacional 

 
La Cámara de Diputados aprobó una nueva ley que da a las oficinas del Registro Civil la atribución de 
obtener los datos biométricos de la población, los cuales serán administrados por la Secretaría de 
Gobernación. 
 
https://www.debate.com.mx/politica/Nueva-ley-para-obtener-datos-biometricos-y-registro-de-
identidad-nacional--20230315-0001.html 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.debate.com.mx/politica/Nueva-ley-para-obtener-datos-biometricos-y-registro-de-identidad-nacional--20230315-0001.html
https://www.debate.com.mx/politica/Nueva-ley-para-obtener-datos-biometricos-y-registro-de-identidad-nacional--20230315-0001.html
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Aprueban diputados que Segob controle datos biométricos 

 

La Cámara de Diputados aprobó una nueva ley que da a las oficinas del Registro Civil la atribución de 

obtener los datos biométricos de la población, los cuales serán administrados por la Secretaría de 

Gobernación. 

https://planoinformativo.com/910195/aprueban-diputados-que-segob-controle-datos-biometricos 

 

 

 

https://planoinformativo.com/910195/aprueban-diputados-que-segob-controle-datos-biometricos
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Diputados aprueban Ley General de Operación 

de los Registros Civiles 

El Pleno de la Cámara de Diputados avaló la ley que faculta a la Secretaría de 

Gobernación a tener el control de los registros civiles del país. La nueva Ley General de 

Operación de los Registros Civiles homologa los datos de los registros de todos los 

estados del país y proporciona a la Secretaría de Gobernación tener a su cargo los 

datos de los ciudadanos para poder expedir actas de nacimiento, matrimonio, 

defunción, adopción y trámite de identidad necesario como el CURP. Anteriormente, 

cada entidad tenía sus propios datos y registros.  

Con esta Ley además se crea el Consejo Nacional de Registro Civil que se encargará 

de la armonización, homologación, organización, funcionamiento y procedimiento de 

los registros civiles. La iniciativa ya fue enviada a la Cámara de Senadores. 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1rns8T2BKICd_F4rhTFOCYrWMbWVhOvkp/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1rns8T2BKICd_F4rhTFOCYrWMbWVhOvkp/view
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Aprueban diputados reforma a la Ley del Registro 

Civil 

A pesar de que más de un centenar de diputados de oposición votaron en contra, el 

Pleno de la Cámara de Diputados aprobó expedir la Ley General de Operaciones de 

los Registros Civiles que entre otras facultan al Presidente de la República para 

concentrar y administrar la Base de Datos Nacional del Registro Civil.  

Los legisladores que no respaldaron la iniciativa argumentaron que esta vulnera los 

derechos de la identidad, entrega su control a la Secretaría de Gobernación y crea un 

formato único en materia de registro de población, que incluye datos personales 

sensibles como son los biométricos. 

 

https://drive.google.com/file/d/1EC5Morr5GlblLyozzNWcU01Mq0gVsnYu/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1EC5Morr5GlblLyozzNWcU01Mq0gVsnYu/view
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Diputados aprueban Ley de Registros Civiles 

La Cámara de Diputados aprobó la Ley General de Operación de los Registros Civiles 

que da a las oficinas del registro civil atribución de obtener los datos biométricos de la 

población, los cuales serán administrados por la Secretaría de Gobernación. La ley 

crea un sistema nacional de registro e identidad. Fue turnada al Senado; sin embargo, 

la oposición considera que vulnera los derechos a la identidad. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AL0YJecrg%5FEweNw&cid=75F18D3264FEE48F

&id=75F18D3264FEE48F%213567&parId=75F18D3264FEE48F%213565&o=OneUp 

 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AL0YJecrg%5FEweNw&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213567&parId=75F18D3264FEE48F%213565&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AL0YJecrg%5FEweNw&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213567&parId=75F18D3264FEE48F%213565&o=OneUp
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Comentario / Sergio Sarmiento y Lupita Juárez 

(Periodistas) 

Los diputados de Morena están buscando prohibir, escuche usted, la venta de vinos y 

licores a 2 kilómetros de distancia de escuelas de todos los niveles educativos sí 

escuchó usted bien, a 2 kilómetros de distancia no se podrían vender bebidas 

alcohólicas. Te imaginas lo que significaría esta ley en caso de ser aprobada, cuántas 

tiendas en donde se venden licores, cuántos restaurantes en que se venden licores, 

cuántos bares en que se venden licores, digo, me parece un desastre económico, pero 

en fin. Parece que se les ocurren ideas muy geniales que en el corto plazo vemos que 

no funcionan y solamente acarrean más problemáticas y cierres de negocios. 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1s3kCZ-IM33vAx7lXSO6t41MI1aJaVrSs/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1s3kCZ-IM33vAx7lXSO6t41MI1aJaVrSs/view
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El Congreso mexicano busca que más adultos mayores 

trabajen de manera formal después de los 60 años  

 

Los legisladores mexicanos avanzan en la aprobación de una reforma que tiene el objetivo de integrar más adultos 

mayores a las empresas del país. Este martes, el Senado aprobó de manera unánime una iniciativa que obligará a 

las compañías de más de 20 empleados a contratar a personas de más de 60 años. La propuesta, que ha pasado a 

la Cámara de Diputados para que se discuta en ese recinto, establece que el porcentaje de contratación de adultos 

mayores en estos centros laborales tendrá que ser del 5%. 

 

La iniciativa para reformar los artículos 132 y 133 de la Ley Federal del Trabajo y que fue presentada por los 

senadores mexicanos como un avance en materia de derechos humanos para las personas adultas mayores, fue 

creada por el Congreso de Baja California. “En la mayor parte de este sector de edad se viven distintas carencias 

y situaciones de vulnerabilidad. La precarización de los sistemas laborales y de las pensiones es el primer factor 

que explica los bajos ingresos de este sector”, aseguró la senadora Patricia Mercado al presentar el proyecto en la 

Cámara Alta. 

 

De acuerdo con la propuesta, de las 17 millones de personas mayores de 60 años que viven en México, cerca de 

85.000 están buscando oportunidad de empleo. El documento también señala que hay 6 millones de personas de 

este sector que se encuentran trabajando, sin embargo, 7 de cada 10 lo hace de manera informal, sin prestaciones 

de ley como acceso a los servicios de salud pública. 

 

Al discutir la iniciativa, los senadores afirmaron que los cambios a la ley serán aplicables a menos de 5% de las 

empresas del país, alrededor de 245.000, ya que el resto son compañías pequeñas de menos de 20 empleados. 

 

 
El Congreso mexicano busca que más adultos mayores trabajen de manera formal después de los 60 años | EL PAÍS 

México (elpais.com) 
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Urgente dar diagnóstico y tratamiento temprano a la 

endometriosis demandan diputados 

En el marco del Día Mundial de la Endometriosis celebrado el pasado 14 de marzo, este miércoles la 

Cámara de Diputados, tuvo un evento protocolario de la Comisión de Salud en el cuál se llevó a cabo el 

encendido de luces de color amarillo para concientizar sobre la endometriosis.  

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Urgente-dar-diagnostico-y-tratamiento-temprano-a-la-endometriosis-demandan-diputados-

20230315-0257.html 

 

 

 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Urgente-dar-diagnostico-y-tratamiento-temprano-a-la-endometriosis-demandan-diputados-20230315-0257.html
https://laverdadnoticias.com/politica/Urgente-dar-diagnostico-y-tratamiento-temprano-a-la-endometriosis-demandan-diputados-20230315-0257.html
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Andrea Chávez encabeza encuesta como mejor candidata 

para el Senado 

La diputada federal por Morena, Andrea Chávez encabeza la intención del voto de los chihuahuenses 

como la mejor candidata para el Senado de la República, de acuerdo a una encuesta realizada por la 

consultora Poligrama. Los resultados que la casa encuestadora, menciona que el 37 por ciento de los 

entrevistados prefirieron las figuras morenistas de Andrea Chávez y Armando Cabada, con cuatro 

puntos arriba de probables competidores de la alianza opositora del PRI-PAN-PRD. 

 

https://www.elheraldodejuarez.com.mx/local/juarez/andrea-chavez-encabeza-encuesta-como-mejor-candidata-para-el-senado-

9767573.html 

 

 

 

https://www.elheraldodejuarez.com.mx/local/juarez/andrea-chavez-encabeza-encuesta-como-mejor-candidata-para-el-senado-9767573.html
https://www.elheraldodejuarez.com.mx/local/juarez/andrea-chavez-encabeza-encuesta-como-mejor-candidata-para-el-senado-9767573.html
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Detenidas nueve personas por un caso de desfalco en 

Segalmex 

 
Nueve personas han sido detenidas hasta el momento por un caso de desfalco en la agencia federal Seguridad 

Alimentaria Mexicana (Segalmex). El ente, que se convirtió en el hoyo negro de los fondos públicos en el sexenio 

de Andrés Manuel López Obrador, firmó un convenio para la compra de 7,8 toneladas de azúcar a cambio de 

142,4 millones de pesos. Por ese contrato, la empresa Servicios Integrales Carregin recibió el dinero, pero entregó 

poco más de un tercio del producto. Esta irregularidad provocó un desfalco millonario a las arcas públicas, lo que 

hizo que las autoridades emitieran la semana pasada 22 órdenes de aprehensión contra exfuncionarios públicos y 

personas ligadas a la empresa que resultó beneficiada por los delitos de delincuencia organizada y operaciones 

con recursos de procedencia ilícita. De los nueve detenidos hasta ahora, seis son exfuncionarios y tres están 

vinculados a Servicios Integrales Carregin. 

 

Las cifras por el dinero del que se perdió el rastro dentro de Segalmex no ha dejado de escalar en los últimos años. 

En febrero pasado, la Auditoría Superior de la Federación informó que había registrado irregularidades en el gasto 

de 15.151 millones de pesos durante los primeros tres años desde la creación del organismo. Entre los hallazgos 

había falta de documentación sobre los gastos y erogaciones realizados. El informe señalaba, por ejemplo, el 

contrato por 58,9 millones de pesos por el alquiler de equipo de laboratorio, pesaje y bandas transportados a cuatro 

empresas, cuyas condiciones no se cumplieron acorde a la ley. O un contrato por 39,6 millones de pesos con otras 

cuatro empresas por conservación y fumigación de granos, sobre el cual no hay documentación que acredite que 

se cumplió en término. También registraba pagos por servicios que finalmente no se adquirieron, como fue el caso 

del convenio del azúcar con Servicios Integrales Carregin. 

 
Detenidas nueve personas por un caso de desfalco en Segalmex | EL PAÍS México (elpais.com) 
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Diputadas perfilan “3 de 3” contra violencia de género a 
finales de marzo 

 

Las diputadas integrantes del Grupo Plural de Igualdad Sustantiva perfilaron la discusión y aprobación 
del dictamen de la ley “3 de 3” contra la violencia de género el 26 de marzo en la Comisión de Puntos 
Constitucionales, con la expectativa de que a finales del mes pase al pleno de la Cámara de Diputados y 
a principios de abril se ratifique en el Senado esta minuta. 
 
https://dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=279227&relacion=dossierpolitico&categoria=2 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=279227&relacion=dossierpolitico&categoria=2
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Entrevista / Epigmenio Ibarra (Periodista) 

“García Luna poco importa si fue o no militante panista, si tenía o no credencial de ese 

partido, lo que importa es que fue el hombre clave en seguridad de los dos gobiernos 

panistas. No solamente son Fox y Calderón, son el gabinete ampliado, el gabinete 

legal, son las diputadas y los diputados, las senadoras y senadores del PAN los que le 

otorgan su confianza, su beneplácito a García Luna, son los más destacados dirigentes 

del PAN de hoy en día. La gente en este país merece y exige una explicación a fondo 

del partido que encumbró a Genaro García Luna, lo que persigue al PAN son sus 

propias culpas, eso es lo que sostengo que lo tiene en agonía. La duda de que el PAN 

se haya convertido en el brazo político de una red criminal va a persistir y es además 

absolutamente plausible como opción”. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKxkQN275uY7xX8&cid=75F18D3264FEE48F&id

=75F18D3264FEE48F%213571&parId=75F18D3264FEE48F%213565&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKxkQN275uY7xX8&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213571&parId=75F18D3264FEE48F%213565&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKxkQN275uY7xX8&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213571&parId=75F18D3264FEE48F%213565&o=OneUp
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México investigará presuntos abusos contra los 
derechos humanos cometidos por militares tras 

denuncias de espionaje 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Los legisladores en México lanzarán esta semana una comisión federal para investigar las denuncias de 
abusos contra los derechos humanos por parte del ejército del país, incluido el uso de una poderosa 
tecnología espía, dijo el jefe del partido gobernante Morena en el Senado. 
 
La comisión, compuesta por legisladores de las cámaras alta y baja del Congreso de México, solicitará 
un informe del ejército a raíz de los recientes informes de los medios de comunicación que alegan que 
utilizó un software israelí conocido como Pegasus para hackear el teléfono de un destacado activista de 
derechos humanos. 
 
"El espionaje es delicado y serio en cualquier sociedad y en cualquier momento", dijo el senador Ricardo 
Monreal a los periodistas el lunes, y agregó que esperaba que la comisión se instalara a finales de esta 
semana. "He sido espiado toda mi vida y obviamente desapruebo cualquier tipo de espionaje indebido 
o ilegal". 

La investigación federal se produce después de que una coalición 
de medios de comunicación mexicanos informara que las fuerzas armadas del país utilizaron Pegasus 
para interceptar comunicaciones entre el activista Raymundo Ramos y varios periodistas sobre 
denuncias de ejecuciones extrajudiciales por parte del ejército. 

 
México investigará presuntos abusos contra los derechos humanos cometidos por militares tras denuncias de espionaje | México | El 

Guardián (theguardian.com) 

 

https://www.theguardian.com/world/mexico
https://www.theguardian.com/us-news/2021/nov/03/nso-group-pegasus-spyware-us-blacklist
https://aristeguinoticias.com/0703/mexico/ejercito-espia-asi-utilizo-sedena-el-programa-pegasus-contra-un-defensor-de-derechos/
https://www.proceso.com.mx/nacional/2023/3/7/informe-secreto-de-sedena-confirma-espionaje-con-pegasus-en-gobierno-de-amlo-303186.html
https://www.animalpolitico.com/seguridad/ejercito-espio-defensor-derechos-humanos-secretario
https://www.theguardian.com/world/2022/dec/08/as-mexicos-epidemic-of-violence-rages-on-authorities-seem-powerless-to-stop-it
https://www.theguardian.com/world/2022/dec/08/as-mexicos-epidemic-of-violence-rages-on-authorities-seem-powerless-to-stop-it
https://www.theguardian.com/world/2023/mar/15/mexico-to-investigate-alleged-human-rights-abuses-by-military-after-spying-claims
https://www.theguardian.com/world/2023/mar/15/mexico-to-investigate-alleged-human-rights-abuses-by-military-after-spying-claims
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Diputados sesionaron a oscuras por apagón 

masivo en CDMX  

 

La tarde de este miércoles 15 de marzo se reportó un apagón masivo en la Ciudad de México debido a las 

condiciones climáticas —principalmente de lluvia y viento— que azotaron a la urbe capitalina, tanto así que una 

de las zonas afectadas fue San Lázaro, en la alcaldía Venustiano Carranza, lugar donde se ubica la Cámara de 

Diputados. 

Fue a través del Canal del Congreso que se hizo visible que durante la sesión de la Comisión de Salud se fue el 

servicio de energía eléctrica, por lo que se tuvo que continuar con el orden del día con una luz muy tenue y sin 

todos los micrófonos funcionando. 

Debido a la situación que se vivió, los integrantes de la comisión cuestionaron qué es lo que seguía pues la luz era 

fundamental para continuar; sin embargo, el diputado Emmanuel Reyes Carmona detalló que el servicio 

legislativo se encontraba funcionando correctamente debido a que se estaba trabajando con la planta de energía 

que cuenta el recinto, por lo que podría seguir la sesión. 

“El sistema PRAP está ya abierto, así que no hay ningún problema, así que tenemos que proseguir (…) nada 

más les pediría a todos los presentes que guarden silencio para poder proseguir”, fueron las palabras que emitió el 

presidente de la Comisión de Salud, tras las cuales se cedió la palabra a otro legislador para que continuara la 

sesión. 

Diputados sesionaron a oscuras por apagón masivo en CDMX - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/16/apagon-masivo-en-cdmx-dejo-sin-energia-electrica-colonias-de-la-zona-centro-y-sur/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/16/diputados-sesionaron-a-oscuras-por-apagon-masivo-en-cdmx/
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Legisladoras y feministas piden que se apruebe 

iniciativa 3 de 3 en la Cámara de Diputados 

Diputadas federales e integrantes de colectivos feministas piden que se apruebe la 

iniciativa 3 de 3 antes del proceso electoral del 2024, que logrará impedir que agresores 

y violentadores de mujeres lleguen al poder.  

Elizabeth Pérez vicecoordinadora del PRD, indicó que desde la Cámara de Diputados 

se romperá el pacto patriarcal dándole avance a la iniciativa de 3 de 3 y llamó a que 

sea avalada también en la Cámara de Senadores.  

En tanto, Amalia García de MC afirmó que debe quedar claro en el artículo 38 

constitucional que en ninguno de los tres órdenes de gobierno y en ningún de los tres 

poderes podrá estar un violentador, un agresor o un deudor alimentario. 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1tJJwIrOAg9juEaMokP9oygyIQhrhlVEp/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1tJJwIrOAg9juEaMokP9oygyIQhrhlVEp/view


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

16/03/2023 

 

LEGISLATIVO  

 

 
 

Ni un agresor más al poder, impulsan legisladoras de grupo 
plural en la cámara de diputados ley 3 de 3 

 
Ningún agresor o violentador tendrá espacio en el ejercicio del poder Ejecutivo, Legislativo o Judicial, ni 
en los tres órdenes de gobierno, afirmó la diputada federal Blanca Alcalá Ruiz, al encabezar el 
posicionamiento del grupo plural de legisladoras que buscan una pronta resolución a la Ley 3 de 3, que 
busca combatir la violencia de género en la función pública. 
 
https://www.elheraldodesaltillo.mx/2023/03/15/ni-un-agresor-mas-al-poder-impulsan-legisladoras-
de-grupo-plural-en-la-camara-de-diputados-ley-3de3/ 
 
 
 

https://www.elheraldodesaltillo.mx/2023/03/15/ni-un-agresor-mas-al-poder-impulsan-legisladoras-de-grupo-plural-en-la-camara-de-diputados-ley-3de3/
https://www.elheraldodesaltillo.mx/2023/03/15/ni-un-agresor-mas-al-poder-impulsan-legisladoras-de-grupo-plural-en-la-camara-de-diputados-ley-3de3/
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Encabezan Andrea Chávez y Cabada la intención del voto 

al Senado 

La Diputada Federal por Chihuahua, Andrea Chávez, encabeza la intención del voto en Chihuahua 

dentro de los posibles actores políticos perfilados para el Senado, de acuerdo con una encuesta de la 

empresa consultora Poligrama.  

 

https://www.eldiariodechihuahua.mx/local/encabezan-andrea-chavez-y-cabada-la-intencion-del-voto-al-senado-20230315-

2034813.html 

 

 

https://www.eldiariodechihuahua.mx/local/encabezan-andrea-chavez-y-cabada-la-intencion-del-voto-al-senado-20230315-2034813.html
https://www.eldiariodechihuahua.mx/local/encabezan-andrea-chavez-y-cabada-la-intencion-del-voto-al-senado-20230315-2034813.html
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Cómo será y cuánto valdrá la nueva 
moneda en honor a Pancho Villa 

 

 

 

 

 

 

 

El Banco de México expedirá una nueva moneda en honor a José Doroteo Arango, mejor 

conocido como Pancho Villa, esto en conmemoración del centenario de su muerte. 

La iniciativa de expedición de esta moneda en honor a Pancho Villa fue discutida en el Senado de la 

República este 15 de marzo. Fue aprobada con 89 votos a favor, dos en contra y cuatro 

abstenciones, tras lo cual se remitió a Cámara de Diputados. 

Se trata de una propuesta presentada por Lilia Margarita Valdez, senadora de Durango por 

Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), desde abril del año anterior. 

La moneda tendrá un valor nominal de 20 pesos mexicanos que en el anverso (cara principal) 

tendrá el escudo nacional con la leyenda “ESTADOS UNIDOS MEXICANOS” en un semicírculo. 

En el reverso incluirá un elemento relacionado al centenario luctuoso del llamado Centauro del 

Norte y elementos de seguridad (imagen latente y micro texto) que también deberán tener relación 

con el hecho conmemorado. 

Cómo será y cuánto valdrá la nueva moneda en honor a Pancho Villa - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/16/como-sera-y-cuanto-valdra-la-nueva-moneda-en-honor-a-pancho-villa/
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Cuál será la nueva moneda en México y 
qué valor tendrá 

  

 

 

 

 

 

 

 

Una nueva moneda circulará en México luego de que este 15 de marzo fue aprobada en 

el Senado de la República. Se trata de un ejemplar en conmemoración al bicentenario del 

Heroico Colegio Militar, institución que nació en 1823 y es recordada por su participación en 

eventos históricos como la Batalla de Chapultepec (1847). 

La expedición de esta moneda fue una propuesta de la Comisión de Defensa Nacional, 

presentada en noviembre del año anterior. Este miércoles fue aprobada en la Cámara de 

Senadores con 84 votos a favor. 

Tras su aprobación en el Senado, la iniciativa pasará a Cámara de Diputados. La Sedena tendrá 

30 días posteriores a la publicación del decreto en el Diario Oficial de la Federación (DOF) para 

enviar la propuesta de diseño al Banco de México y se podrá acuñar 30 días después de que 

sus características sean aprobadas por Banxico. 

Cuál será la nueva moneda en México y qué valor tendrá - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/14/escandalo-por-toro-sentado-recordaron-cuando-lorenzo-cordova-y-edmundo-jacobo-se-rieron-de-indigenas/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/14/escandalo-por-toro-sentado-recordaron-cuando-lorenzo-cordova-y-edmundo-jacobo-se-rieron-de-indigenas/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/14/escandalo-por-toro-sentado-recordaron-cuando-lorenzo-cordova-y-edmundo-jacobo-se-rieron-de-indigenas/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/14/escandalo-por-toro-sentado-recordaron-cuando-lorenzo-cordova-y-edmundo-jacobo-se-rieron-de-indigenas/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/16/cual-sera-la-nueva-moneda-en-mexico-y-que-valor-tendra/
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Encinas admite ejecución de estadounidenses en 

Tamaulipas: "No iban armados, ni hubo 

enfrentamiento" 
 

 

 

 

 

 

 

 

 Al terminar la 16 reunión ordinaria de la Comisión de Derechos Humanos en el palacio legislativo de San Lázaro, 

el subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas admitió que el secuestro de cuatro ciudadanos estadounidenses 

y posterior asesianto de dos de ellos fue una ejecución. 

Pero adelantó que la cartera a su cargo no emitirá un posicionamiento hasta que la Comisión Nacional de Derechos 

Humanos no haga pública la investigación que le fue encargada. 

"Tenemos que esperar a la investigación que se le solicitó a la Comisión Nacional de Derechos Humanos, toda vez 

de que no se trató de un enfrentamiento con los jóvenes, independientemente de quienes eran, fueron ejecutados". 

"Esperemos a que venga la conclusión de la investigación de la CNDH para dar cuenta de qué pasó, pero 

evidentemente hay elementos para acreditar que los jóvenes no iban armados y que no había enfrentamiento", 

señaló el subsecretario. 

 

Encinas admite ejecución de estadounidenses en Tamaulipas: "No iban armados, ni hubo enfrentamiento" 

(lapoliticaonline.com) 

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/encinas-admite-ejecucion-de-estadounidenses-en-tamaulipas-no-iban-armados-ni-hubo-enfrentamiento/
https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/encinas-admite-ejecucion-de-estadounidenses-en-tamaulipas-no-iban-armados-ni-hubo-enfrentamiento/
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Diputada de Morena presentará acciones 
legales contra Lorenzo Córdova por 

“insultarla” a ella y al pueblo 
 

 

 

 

 

 

 

La diputada del partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Julieta Ramírez, aseguró que 

el partido guinda se encuentra analizando qué acciones legales podrá ejerecer en contra de Lorenzo 

Córdova Vianello, consejero del Instituto Nacional Electoral (INE). 

Lo anterior con motivo a la actitud que mostró el consejero presidente cuando la diputada denunció 

que la restitución de Edmundo Jacobo era una muestra de corrupción y recordó el escándalo en el 

que Lorenzo Córdova se burló de pueblos indígenas junto con Edmundo Jacobo. 

Y es que tras los señalamientos por la diputada del partido guinda, el consejero se limitó a esbozar 

una sonrisa socarrona dirigida hacia su interlocutora, mientras esta seguía hablando. 

“Fue evidente que Lorenzo Córdova de manera intolerante y grosera, se burló de una servidora 

mientras evidenciábamos la tramposa restitución de su amigo, Edmundo Jacobo”, argumentó en un 

video compartido en sus redes sociales. 

Diputada de Morena presentará acciones legales contra Lorenzo Córdova por “insultarla” a ella y al pueblo - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/14/escandalo-por-toro-sentado-recordaron-cuando-lorenzo-cordova-y-edmundo-jacobo-se-rieron-de-indigenas/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/16/diputada-de-morena-presentara-acciones-legales-contra-lorenzo-cordova-por-insultarla-a-ella-y-al-pueblo/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/16/diputada-de-morena-presentara-acciones-legales-contra-lorenzo-cordova-por-insultarla-a-ella-y-al-pueblo/
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Diputados aprueban que Segob administre datos 
personales y biométricos de mexicanos 

 

Diputados de Morena y del PRI aprobaron expedir la Ley General de Operación de los Registros Civiles 
que otorga a la Secretaría de Gobernación (Segob) la facultad de diseñar y administrar un Sistema 
Nacional que concentre datos biométricos y personales de mexicanos como nombre, apellidos, sexo, 
lugar y fecha de nacimiento, nacionalidad y CURP. 
 
https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=279233&relacion=&tipo=Nacional&categoria=
2 
 
 
 
 

https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=279233&relacion=&tipo=Nacional&categoria=2
https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=279233&relacion=&tipo=Nacional&categoria=2
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Entrevista / Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros 

(Diputado – Morena) 

 “Se están homologando los criterios en la Ley General de Operación de los Registros 

Civiles; esta ley se regía con procedimientos del siglo antepasado. Las leyes generales 

dictan normas para coordinarse y organizarse en todas las entidades federativas. El 

registro civil lo llevan los estados, pero hay una diversidad de criterios; no había una 

actualización. Ahora, con la modernidad y la tecnología, se busca modernizar y 

actualizar estos registros y lo que se plantea es que se homologuen. No se les quitan 

facultades a los estados”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1zjlJOEtjNS5Vz7M8Ug2MMCYAUFjr-96A/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1zjlJOEtjNS5Vz7M8Ug2MMCYAUFjr-96A/view
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Celebra Morena aprobación de la expedición de la nueva 
Ley General de Operación de los Registros Civiles 

 
Diputadas y diputados de Morena celebraron la aprobación, este martes, de la iniciativa que expide la 
Ley General de Operación de los Registros Civiles. 
En conferencia de prensa, subrayaron que con esta nueva legislación se homologa la operación y 
funcionamiento de todos los registros civiles a nivel nacional, lo que otorga certeza y seguridad jurídica 
a las y los gobiernos. 
 
https://efekto10.com/celebra-morena-aprobacion-de-la-expedicion-de-la-nueva-ley-general-de-
operacion-de-los-registros-civiles/ 
 
 

https://efekto10.com/celebra-morena-aprobacion-de-la-expedicion-de-la-nueva-ley-general-de-operacion-de-los-registros-civiles/
https://efekto10.com/celebra-morena-aprobacion-de-la-expedicion-de-la-nueva-ley-general-de-operacion-de-los-registros-civiles/
https://efekto10.com/celebra-morena-aprobacion-de-la-expedicion-de-la-nueva-ley-general-de-operacion-de-los-registros-civiles/
https://efekto10.com/
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Morena busca prohibir venta de bebidas 

alcohólicas a menos de 2 kilómetros de centros 

educativos 

Ante el creciente consumo de bebidas entre los jóvenes, Morena en la Cámara de 

Diputados busca prohibir la instalación de tienditas, chelerías y venta de vinos y licores 

a 2 kilómetros de distancia de escuelas de todos los niveles educativos. La iniciativa, 

que fue publicada en la Gaceta Parlamentaria, corre a cargo de Alejandro Robles, 

quien señala que quedará estrictamente prohibida la apertura y establecimiento de 

cualquier bien mueble o inmueble en el que se oferten al público bebidas 

embriagantes en un radio no menor a 2 kilómetros de distancia de cualquier centro 

educativo del país. 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1BLI_jndzqdBst8LDWsqYmfpxnDssqdoK/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1BLI_jndzqdBst8LDWsqYmfpxnDssqdoK/view
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Delito de desaparición toca hasta diputados de 

Morena 

CIUDAD DE MÉXICO (JORGE X. LÓPEZ).- El delito 

de desaparición en México, que según el 

Registro Nacional de Personas Desaparecidas y 

No Localizadas (RNPDNO) alcanzó el año 

pasado la cifra récord de 109 mil 516 personas 

bajo esta condición, alcanzó también a la 

familia del diputado federal Sergio Peñaloza 

Pérez, perteneciente al grupo parlamentario de 

Morena.  

El legislador aprovechó la reunión que tuvo la Comisión de Derechos Humanos de San 

Lázaro con el subsecretario de Derechos Humanos, Migración y Población, Alejandro 

Encinas, para exponerle el caso y pedir ayuda por la desaparición de su sobrina Karen 

Melisa Peñaloza Martínez, de 20 años, ocurrida el 31 de enero de este año. 

En entrevista posterior, el diputado morenista apuntó que existen dos líneas de 

investigación en torno a la desaparición de su sobrina, pero no han visto avances para 

localizar a su familiar. “A mes y medio de no haber respuesta, obviamente se entiende 

que o ya fueron rebasados o simplemente no hay la voluntad de ahondar en la 

investigación. Creo que la Federación puede atraer el caso porque a mes y medio 

pueden no estar en Guerrero, sino en otra entidad y a lo mejor hasta en otro país”, dijo 

Peñaloza Pérez. 

https://www.24-horas.mx/2023/03/15/delito-de-desaparicion-toca-hasta-diputados-

de-morena/ 

 

https://www.24-horas.mx/2023/03/15/delito-de-desaparicion-toca-hasta-diputados-de-morena/
https://www.24-horas.mx/2023/03/15/delito-de-desaparicion-toca-hasta-diputados-de-morena/
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Inauguran seminario sobre liderazgo y fortalecimiento para diputadas federales “Ellas 

inciden” 

• El conocimiento nos empodera porque nos abre las puertas hacia otros mundos: diputada 

Vences Valencia 

 

• Participó además la Secretaria General de la Cámara de Diputados, Graciela Báez Ricárdez 

En el marco de actividades realizadas por el Día Internacional de la Mujer, la Secretaría General 

de la Cámara de Diputados, a través de la Unidad para la Igualdad de Género y el Instituto de 

Liderazgo Simone de Beauvoir, llevó a cabo la inauguración del Seminario de Formación del 

Programa de Liderazgo y Fortalecimiento para Diputadas Federales “Ellas inciden”. 

 

La presidenta de la Comisión de Igualdad de Género, diputada Julieta Kristal Vences Valencia 

(Morena), señaló que “el conocimiento nos empodera porque nos abre las puertas hacia otros 

mundos, nos hace entender las diferencias estructurales que tenemos de un sistema patriarcal y 

machista donde se nos ha educado de tal manera que podemos vivir a diario diferentes tipos de 

violencia”. 

 

En el evento, realizado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, enfatizó que “hoy estamos en este 

espacio que no sólo es un orgullo decir que somos la Legislatura de la Paridad, la Inclusión y la 

Diversidad, porque el gran reto es qué haremos para incidir en la vida de las mujeres y 

garantizar sus derechos”. 

 

Precisó que el seminario se llevará a cabo del 15 de marzo al 11 de mayo con 12 sesiones, por lo 

que invitó a poner todo el empeño en él para seguir deconstruyendo una sociedad más justa, 

paritaria e igualitaria. 
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En tanto, la diputada Gabriela Sodi Miranda (PRD), presidenta de la Comisión de Atención a 

Grupos Vulnerables, afirmó que “estamos legislando para más de la mitad de la población del 

país y es importante que estemos totalmente claras y preparadas para tomar las decisiones más 

acertadas”.     

 

Destacó que esta es la Legislatura de la Paridad y “tenemos que ser pares, revisar nuestros 

temas bajo la óptica del conocimiento, no bajo la óptica de la intuición, ni de gustos o 

preferencias”.   

  

De Morena, la diputada Beatriz Rojas Martínez dijo que este curso es necesario y de suma 

importancia, porque busca fortalecer el conocimiento, habilidades y capacidad de toma de 

decisiones con enfoque y perspectiva de género, para hacer leyes más efectivas y eficientes. 

 

Reiteró la importancia de fortalecer el liderazgo de las diputadas e incidir de manera importante 

en la transformación de leyes en beneficio de más de la mitad de la población, que son las 

mujeres.   

 

La diputada Adriana Bustamante Castellanos (Morena) agradeció la realización del seminario, 

porque contribuirá a fortalecer “nuestras habilidades, nuestra responsabilidad como 

legisladoras, para que las mujeres en todo el territorio mexicano incidan cada vez más y que eso 

quede en la ley”.     

 

“Nos toca que la igualdad sustantiva sea una realidad y que cuando lleguemos las mujeres a 

estos cargos, lleguemos preparadas y con las herramientas que dejen tomar las mejores 

decisiones para apoyar a tener un mejor país”, puntualizó. 

 

La Secretaria General de la Cámara de Diputados, Graciela Báez Ricárdez, resaltó que era 

importante y primordial que llegara la paridad a esta instancia legislativa, pero “no basta con que 

lleguen las mujeres a unas ciertas posiciones, es necesario empoderarlas y capacitarlas”. 

 

Precisó que el empoderamiento para estar en una posición administrativa o como legisladora 

“sólo puede venir de la preparación, capacitación, de habilidades que se puedan construir a 

través del estudio, la lectura y la formación propiamente”. Por ello, dijo, se consideró que el 

seminario “iba a ser en beneficio, no sólo de las diputadas, sino también de asesoras; al final es 

en beneficio del Poder Legislativo para fortalecerlo y ello conlleva un beneficio para la 

población”.   
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Instituto de Liderazgo Simone de Beauvoir 

 

A través de un video, la directora del Instituto de Liderazgo Simone de Beauvoir, Friné Salguero, 

explicó que “Ellas Inciden” es un proceso claro para avanzar de la paridad a la igualdad sustantiva 

y que ello tenga el avance de la igualdad de género. Es un espacio de formación, de diálogo e 

intercambio para las diputadas federales que están desde un espacio clave y estratégico para 

ello. 

 

“Ellas Inciden”, continuó, tiene el objetivo de fortalecer una masa crítica de mujeres políticas que 

puedan fortalecer su práctica legislativa, pero también obtener herramientas que fortalezcan su 

perspectiva de género, de derechos humanos y de interseccionalidad para cerrar las brechas de 

desigualdad; “un espacio en donde puedan tejer redes, pero también donde puedan cuestionar 

las estructuras clásicas de poder bajo las cuales se hace política y sus mecanismos”. 

 

Eugenia Likar, subdirectora del Instituto de Liderazgo Simone de Beauvoir A.C, resaltó que es 

preciso fortalecer la práctica legislativa de las diputadas para que tengan las mismas 

oportunidades de posicionar, impulsar y concretar sus agendas y que éstas garanticen el avance 

de la igualdad de género. También, dijo, promover espacios en los que puedan construir alianzas 

entre sí y con otros sectores, conocer experiencias exitosas que han funcionado y avanzar hacia 

otras formas de hacer política. 

 

El seminario, indicó, dotará a las mujeres parlamentarias de herramientas teóricas, prácticas y 

estrategias para fortalecer su quehacer político e incorporar la perspectiva de género, derechos 

humanos e interseccionalidad. “Tenemos la oportunidad históricamente de aprovechar los 

logros alcanzados en materia de paridad para avanzar hacia la igualdad sustantiva e incidir en la 

transformación de la política y las agendas públicas no tradicionales, y contribuir al 

fortalecimiento de nuestra democracia”. 
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Aprueba Comisión reformas sobre cuidado al medio ambiente en la construcción de 

embarcaciones 

• También aprobó dos opiniones a iniciativas 

La Comisión de Marina, presidida por el diputado Jaime Martínez López (Morena), aprobó el 

proyecto de decreto que reforma el artículo 74 de la Ley de Navegación y Comercio Marítimos, 

en materia de cuidado del medio ambiente. 

 

La modificación establece que la construcción, reparación o modificación significativas de 

embarcaciones, deberán realizarse bajo condiciones de cuidado al medio ambiente, conforme a 

las recomendaciones de organismos internacionales y a las mejores prácticas internacionales. 

 

Además, se deberán seguir los principios de sostenibilidad en las normas oficiales mexicanas 

relativas a los astilleros, diques, varaderos, talleres e instalaciones al servicio de la Marina 

Mercante. 

 

El diputado Martínez López resaltó que el propósito de la reforma es evitar la contaminación de 

costas y mares, sobre todo en los desguaces que las embarcaciones hacen en los astilleros. Este 

dictamen, dijo, abona a mantener la sostenibilidad de las costas. 

 

Del PRI, el diputado Javier Casique Zárate señaló la importancia de sacar adelante piezas 

legislativas en la Comisión, porque impactan en el desarrollo y aprovechamiento de los recursos 

del mar. Del dictamen, consideró que aporta a la garantía de vivir en un medio ambiente sano. 

 

A su vez, el diputado Javier López Casarín (PVEM) subrayó la necesidad de trabajar en pro del 

cuidado de los ecosistemas, así como generar condiciones que aseguren la observancia del 

principio de sostenibilidad y por ello respaldó el proyecto de dictamen. 
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El diputado Marco Antonio Almendariz Puppo (PAN) celebró la propuesta de reforma, porque 

“pone orden” a diferentes actividades realizadas en los astilleros. Añadió que se dará todo el 

apoyo a las reformas que estén encaminadas a la protección medioambiental. 

 

Opinión sobre Día Nacional 

 

La Comisión de Marina también aprobó su opinión positiva a la iniciativa con proyecto de 

decreto que declara el 15 de noviembre como el Día Nacional del Perro de Asistencia en Labores 

Humanitarias y de Seguridad. 

 

Al explicar el documento, la diputada Sofía Carvajal Isunza (PRI) estimó necesario reconocer la 

noble labor de los binomios caninos y precisó que en la iniciativa se optó por el 15 de noviembre 

porque ese día, en 2022, falleció “Frida”, una perra rescatista de la Secretaría de Marina que 

apoyó en diferentes siniestros y durante su ayudó a rescatar a 55 personas. 

 

Dijo que recientemente murió “Proteo”, un canino que ayudaba en Turquía luego de los 

terremotos que afectaron a dicho país; por ello, agregó, hay que brindar el reconocimiento a 

estos canes que, en ocasiones, son los primeros que atienden un lugar de catástrofe. 

 

Por su parte, el diputado Juan Luis Carrillo Soberanis (PVEM) se sumó a la necesidad de 

reconocer el trabajo de los perros de asistencia y crear conciencia colectiva sobre las labores 

heroicas que han realizado en México y en otros países. 

 

Opinión sobre expedición de ley sobre uso de la fuerza 

 

En la reunión, las y los diputados de la Comisión también emitieron su opinión en sentido 

negativo a la iniciativa con proyecto de decreto que expide la Ley que Regula la Participación de 

las Fuerzas Armadas en Tareas de Seguridad Pública. 

 

El presidente de la instancia indicó que la seguridad pública es de carácter civil, de acuerdo con 

el artículo 21 de la Constitución y el transitorio quinto permite que el presidente de la República 

disponga de la Fuerza Armada Permanente en estas tareas, con una participación extraordinaria 

y complementaria. 
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Mencionó que la opinión no es vinculante, y será la Comisión de Defensa Nacional la que 

seguramente ampliará la discusión de la iniciativa. 

 

Sobre este tema, el diputado Fernando Torres Graciano (PAN) comentó que todavía hay 5 años 

por delante para el uso de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública, por lo que sería 

posible expedir una ley. 

 

“No es cualquier plazo y, como estamos actualmente, actúan sin ningún protocolo, sin ningún 

cuidado y ya hemos visto hechos lamentables por el uso de la fuerza. La opinión debería ir en 

sentido positivo”, señaló. 

 

Por su parte, el diputado Almendariz Puppo hizo votos porque la iniciativa se analice más a 

fondo en la comisión dictaminadora, por ser un tema importante. 

 

Posteriormente, la Comisión aprobó su primer informe semestral. En asuntos generales, el 

presidente de la instancia anunció que la Comisión visitará los próximo 14 y 15 de abril la 

refinería “Dos Bocas”, instalaciones marinas de la misma área, así como el Corredor 

Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. 
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Avala Comisión de Seguridad Social proyecto sobre Ley de Coordinación y Continuidad 

Asistencial en Salud 

• También aprobó un exhorto al IMSS en materia de jubilaciones y pensiones, y dos opiniones 

positivas a iniciativas  

La Comisión de Seguridad Social, que preside la diputada Angélica Ivonne Cisneros Luján (Morena), 

aprobó el dictamen con proyecto de decreto que expide la Ley de Coordinación y Continuidad 

Asistencial en Salud, cuyo objeto es garantizar la continuidad de la atención médica de todas las 

personas, con oportunidad, integridad, calidad y sin interrupciones a través de una adecuada 

coordinación institucional. 

La legisladora explicó que se eliminan barreras de acceso derivadas de la derechohabiencia, o de 

la normatividad de cada una de las instituciones que forman parte del sistema fragmentado en 

México, pero se preserva el acceso a la solicitud de la atención a través de la institución a la que 

pertenezca cada persona.  

Cisneros Luján señaló que se presenta el dictamen hoy por la importancia de la ley, y para que 

hubiera tiempo de procesarla y analizarla por los integrantes de la Comisión, personas interesadas 

y las instituciones involucradas.  

Aclaró que no se trata de abrir la puerta a la población sin seguridad social, sino de que las 

personas, independientemente de su derechohabiencia, puedan hacer uso de la infraestructura 

médica en todo el país de forma ordenada y de acuerdo a sus necesidades. 

 Busca disminuir los tiempos de espera a un servicio oportuno, debido a la pertenencia a un solo 

sistema y al desmantelamiento institucional que ha generado la falta de camas, equipo y personal 

médico. “Queremos que todos podamos hacer uso, en igualdad de condiciones y de manera 

ordenada, de toda la infraestructura y los recursos para la salud”. 
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A propuesta de la diputada Susana Cano González (Morena) se agregó un artículo Séptimo 

Transitorio para establecer que la capacitación y educación permanente del personal del IMSS 

Bienestar y de las otras instituciones que intervengan en las Redes Integradas de Salud, 

modificarán los programas anuales para adecuar los contenidos temáticos de acuerdo a los 

avances tecnológicos y clínicos, así como de la entrada en vigor de esta ley.  

La diputada Sonia Rincón Chanona (Morena) dijo que la nueva Ley crea el Comando de 

Continuidad Asistencial para que los afiliados de una institución de seguridad social, puedan 

atenderse en otra.  

Destacó que existen 13 millones de derechohabientes del Instituto de Seguridad y Servicios 

Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE); 11 millones del Instituto Mexicano del Seguro 

Social (IMSS), y el resto en IMSS Bienestar que, de requerirlo, no pueden acceder a instituciones a 

las que no están afiliados y deben buscar atención privada.  

El diputado Éctor Jaime Ramírez Barba (PAN) reconoció que el fin de la iniciativa es loable, pero la 

coordinación institucional planteada para superar la fragmentación del sistema nacional de salud 

en la prestación de los servicios de atención médica no armoniza con las leyes en materia vigentes, 

lo cual crea incertidumbre jurídica.  

La diputada María de Jesús Aguirre Maldonado (PRI) indicó que las instituciones no se darán abasto 

para atender a las y los derechohabientes y a la población abierta, por lo que manifestó sus dudas 

respecto al dictamen y planteó la necesidad de continuar su análisis porque tiene muchas aristas.  

Del grupo parlamentario del PT, la diputada Lilia Aguilar Gil, consideró que es una iniciativa de 

avanzada y constituye un gran avance en el tema de la coordinación de los institutos que prestan 

servicios médicos de seguridad social. 

La diputada del PAN, Carmen Rocío González Alonso, señaló que la implementación de la ley 

tardará varios meses y no se podrán medir sus efectos. Añadió que es imposible atender a una 

persona afiliada al ISSSTE en otra institución, sobre todo en el IMSS, porque no se han encontrado 

herramientas para que los medicamentos lleguen a todos los hospitales. 

El diputado Manuel de Jesús Baldenebro Arredondo (Morena) afirmó que el atraso en las 

instituciones de salud es de varias décadas y el Gobierno Federal debe asumir la responsabilidad 

de sacar adelante al sistema y que, al convertirse en el rector total de la salud, tendrá la capacidad 

y posibilidad del manejo presupuestal y no tendrá que pasar por los consejos consultivos 

interinstitucionales 
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Joaquín Zebadúa Alva, diputado de Morena, indicó que con la nueva ley se trata de establecer con 

qué recursos se cuenta en la Administración Pública Federal, para dar esos servicios, ubicar redes 

integradas de servicio, y que la gente sepa que, si no hay capacidad en la clínica que le 

corresponda, hay otros donde sí se le puede atender. 

El diputado Mario Gerardo Riestra Piña (PAN) dijo que antes de aprobar una reforma de gran 

calado como ésta, es necesario reunirse con el director General del IMSS, quien a través de la 

nueva regulación encabezaría la coordinación del sector, para desahogar todas las dudas, 

inquietudes y sugerencias de las y los diputados. 

El dictamen se aprobó en lo general con 12 votos a favor, 6 en contra y tres abstenciones. La 

reserva de la diputada Cano González fue avalada con una votación igual. 

Asimismo, la Comisión aprobó exhortar al Instituto Mexicano del Seguro Social a registrar el Plan 

de Jubilaciones y Pensiones inserto en el Contrato Colectivo de Trabajo ante la Comisión Nacional 

del Sistema de Ahorro para el Retiro. 

De igual forma, avaló la opinión positiva relativa a la iniciativa con proyecto de decreto por el que 

se reforman y adicionan diversas disposiciones de la Ley Federal del Trabajo. 

Cisneros Luján dijo que con esa iniciativa se actualizar la tabla de enfermedades de trabajo, 

adicionando nuevos padecimientos, incorpora actividades económicas y puestos de trabajo, 

susceptibles de contraer la enfermedad de trabajo.  

También aprobó la opinión sobre la iniciativa con proyecto de decreto por el que se reforman 

diversas disposiciones de la Ley General para la Inclusión de las Personas con Discapacidad, en 

materia de derecho a la seguridad social para padres, madres, personas tutoras y curadoras de 

personas con discapacidad. 

Enseguida, las y los integrantes de esta Comisión aprobaron el tercer informe semestral de 

actividades, correspondiente al periodo del 1 de septiembre de 2022-28 de febrero de 2023.  

La diputada informó que la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados remitió a la Comisión 20 

expedientes para ser analizados, de los cuales 10 son para dictamen en comisión única, seis en 

comisiones unidas, dos para emitir opinión y dos minutas del Senado.  
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Respecto al acuerdo de esta Comisión para convocar a una reunión de trabajo al director general 

del IMSS, Zoé Robledo Aburto, indicó que “en breve nos propondrá una fecha para llevar a cabo la 

reunión de trabajo”. 
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Comisión se reunió con el subsecretario de Derechos Humanos, quien presentó el proyecto de Ley de Memoria 

• La instancia también aprobó diversos dictámenes y una opinión a iniciativa 

La Comisión de Derechos Humanos, que preside la diputada Nelly Minerva Carrasco Godínez (Morena), se reunió con el 

subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas Rodríguez, 

quien presentó a las y los legisladores el proyecto de Ley de Memoria.  

Carrasco Godínez señaló que “es nuestro derecho individual y colectivo entender, honrar, promover y difundir nuestro 

pasado reciente y actual, porque hacer este ejercicio también es visibilizar a las víctimas, a que tengan acceso a la reparación 

y no repetición suya y de sus familiares, a que nunca sean olvidadas”. 

La diputada enfatizó a las y los legisladores sobre la necesidad de “crear conciencia colectiva para obtener justicia” y 

aplaudió el proyecto de ley que también “es tema aprobado por integrantes de esta Comisión”.       

En su oportunidad, la diputada Ana María Esquivel Arrona (PAN) dijo que hay elementos que pueden consolidar la 

propuesta, toda vez que la garantía del derecho a la verdad y a la memoria implican presupuesto, por lo que pidió saber si 

hay algún monto estimado para implementar la ley y cuál sería el impacto de su creación. 

También del PAN, la diputada Rosa María González Azcárraga comentó que la necesidad apremiante es el presupuesto. 

Como presidenta de la Comisión de Asuntos Migratorio, la legisladora pidió una reunión con Encinas Rodríguez, en virtud 

de que es un tema relacionado de manera directa con los derechos humanos. 

La diputada del PRD, Gabriela Sodi Miranda, aseguró que es fundamental tener registro y proteger la memoria histórica 

del país, pero sin darle una carga y explotar políticamente ese pasado, sino tenerlo acotado a lo que corresponde con un 

trabajo neutral. 
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Norma Angélica Aceves García, diputada del PRI, comentó que la propuesta de ley ayudará a no olvidar, pero sobre todo a 

prever que no persistan violaciones a los derechos humanos. Señaló que desde 2018 hay algunos retrocesos en materia de 

personas con discapacidad, un asunto que tiene que ver con los derechos humanos. 

El diputado Sergio Peñaloza Pérez (Morena) habló de la importancia de la defensa y protección de los derechos humanos. 

Señaló que, en la desaparición de la mujer afrodescendiente Karen Peñaloza Martínez, “por incapacidad de las autoridades 

de Guerrero, no se tienen respuestas convincentes ni sensibilidad sobre el asunto”. 

Por el PRI, la diputada Sue Ellen Bernal Bolnik indicó que se requiere saber más sobre la propuesta de ley, porque no se 

tiene un documento como tal. “El tema de la memoria y sobre todo de las víctimas es algo que no podemos permitir que 

quede en el olvido. Hay que trabajarlo en el contexto de derechos humanos”. 

 De Morena, la diputada Marisol García Segura felicitó al funcionario “por esta excelente propuesta para no olvidar nuestro 

pasado ni nuestra historia, al dejar un antecedente para los jóvenes en nuestro futuro”. 

 Jorge Luis Llaven Abarca, diputado del PVEM, reconoció que este proyecto de ley se debe al impulso de la ciudadanía y 

“todos estamos convencidos que los derechos de las víctimas no pueden caer en un rejuego de discurso político ni mediático, 

sino que se debe ver desde una perspectiva muy seria. 

En tanto, la diputada Beatriz Rojas Martínez (Morena) destacó la importancia de la Ley de Memoria, ya que permitirá a las 

familias tener el apoyo para revindicar el derecho a la verdad. 

Presentación del proyecto de la Ley de Memoria 

 Encinas Rodríguez explicó que está en proceso de creación la Ley de Memoria, que garantizará un derecho humano 

fundamental: la memoria y a la verdad de todas y todos los mexicanos de los hechos que han afectado la vida política y 

social de nuestro país. 

Es una iniciativa, dijo, que surge de la Comisión de la Verdad y el esclarecimiento de los sucesos registrados entre 1965 y 

1990; cuenta con cinco instrumentos que permiten avanzar en el esclarecimiento de los acontecimientos en la etapa de la 

guerra sucia en nuestro país. Entre los objetivos de esta ley están el esclarecimiento histórico y la verdad de los hechos, el 

impulso de la justicia, la reparación y compensación integral, la búsqueda y el de impulso a la memoria y a la no repetición. 

Precisó que se trata de generar una ley, puntual, concreta, clara, “sin muchas normas y vericuetos burocráticos legislativos”. 

Destacó que “lo más importante es establecer las obligaciones del Estado para garantizar el ejercicio de este derecho, 

establecer una relación entre justicia, verdad, búsqueda y garantía de no repetición. 
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Dictámenes y opinión 

En la reunión, la Comisión también aprobó diversos dictámenes. Uno de ellos a la minuta con proyecto de decreto por el 

que se reforman diversas disposiciones de la Ley para la Protección de Personas Defensoras de Derechos Humanos y 

Periodistas, en materia de lenguaje incluyente. 

La modificación busca, entre otras cosas, incluir los conceptos de “persona beneficiaria”, “medidas de protección”, 

“medidas urgentes de protección”, además de la incorporación de la perspectiva de género y un enfoque diferencial. 

 La diputada Gabriela Sodi señaló que su voto sería en abstención por falta de claridad y pidió que la economía del lenguaje 

en los documentos a discutir no sea una práctica recurrente. 

De igual forma, se aprobó el dictamen con proyecto de decreto por el que se reforman y adicionan diversas disposiciones 

de la Ley General para Prevenir, Sancionar y Erradicar los Delitos en Materia de Trata de Personas y para la Protección y 

Asistencia a las Víctimas de estos Delitos, en materia de incorporación de la SHCP a la Comisión Intersecretarial. 

El documento establece que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), en el ejercicio de sus facultades, 

denunciará ante el Ministerio Público de la Federación las conductas, actos, omisiones u operaciones que pudieran 

favorecer, prestar ayuda, auxilio o cooperación de cualquier especie para la comisión de los delitos previstos en esta ley. 

La diputada Marisol García Segura (Morena) indicó que nuestro país, a través de esta propuesta legislativa, fortalece su 

Comisión Intersecretarial para Prevenir, Combatir y Sancionar los Delitos en Materia de Trata de Personas, al sumar una 

institución de gran valía como es la SHCP. 

De igual forma, la Comisión avaló el punto de acuerdo por el que se exhorta a la Conagua a asistir a una reunión de trabajo 

para informar sobre el avance y resultados de las acciones implementadas para el cumplimiento de la recomendación 

10/2017 de la CNDH, sobre la violación al derecho a un medio ambiente sano y al saneamiento del agua, referente a la 

contaminación de los Ríos Atoyac, Xochiac y sus afluentes. 

Al respecto, la diputada Norma Angélica Aceves García (PRI) consideró que el acercamiento con dependencias federales 

y el requerimiento de información son las principales acciones que desde el Congreso se deben realizar de manera 

permanente. 

Del PT, el diputado Jaime Baltierra García dijo que el problema de la contaminación de estos ríos no es nuevo, pues lleva 

décadas de no ser atendido adecuadamente, lo que ha acrecentado su complejidad. 
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Por otra parte, la instancia voto a favor la opinión a la iniciativa con proyecto de decreto por el que se reforman y adicionan 

los artículos 109 y 218 del Código Nacional de Procedimientos Penales, y 12 de la Ley General de Víctimas, en materia de 

acceso a copias de los registros de investigación de las víctimas de delito. 

Aprueban Informe Semestral 

Posteriormente, la Comisión aprobó el primer informe semestral de actividades del segundo año legislativo, que abarca de 

septiembre de 2022 a febrero de 2023. 

La diputada Ana María Esquivel Arrona (PAN) aseguró que el informe va en sintonía con el trabajo que ha realizado la 

Comisión, mismo que ha sido sumamente productivo. 

Asuntos Generales 

En asuntos generales, la diputada Mariana Mancillas Cabrera (PAN) expresó su preocupación por la operación del Sistema 

DIF Nuevo León, pues se han suscitado violaciones graves contra los derechos de las niñas, niños y adolescentes que se 

encuentran en todos los centros y albergues de este sistema. 

Aseguró que se han denunciado maltratos y casos de niños que huyeron de los centros capullo, pero a pesar de ello y de una 

muerte ocurrida el año pasado, no ha habido una investigación. Por ello pidió exhortar al gobernador de la entidad para que 

dé seguimiento y ejecución de las políticas para la protección de los menores. 
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Entrevista / Jorge Inzunza (Diputado - PAN) 

“Son tres las comisiones que estamos trabajando, no solamente es Economía, ni la 

Comisión de Comunicaciones sino también la Comisión de Infraestructura. La posición 

ahorita que está en duda precisamente es en el tema del cabotaje porque la fracción 

parlamentaria de Morena no ha definido su posicionamiento respecto a este tema y, 

por otro lado, tenemos una divergencia en cuanto a cómo presentar el dictamen. El 

Presidente de la Comisión de Comunicaciones y Transporte, tanto como tu servidor 

somos de la idea de separar los dictámenes, aprobar el tema de la Categoría 1 es la 

prioridad. Nosotros empujaremos y daremos prioridad al tema de la Categoría 1; sin 

embargo, no tenemos la mayoría para definir esta situación”. 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGFAsCNh5Ewks2k&cid=75F18D3264FEE48F&i

d=75F18D3264FEE48F%213570&parId=75F18D3264FEE48F%213565&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGFAsCNh5Ewks2k&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213570&parId=75F18D3264FEE48F%213565&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGFAsCNh5Ewks2k&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213570&parId=75F18D3264FEE48F%213565&o=OneUp
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Entrevista / Rodrigo Sánchez Zepeda (Diputado – 

PAN) 

“Ahora se define el concepto, digamos convencional a nivel internacional que cumple 

con elementos básicos para que cumpla con su objetivo como Derecho Humano de 

cualquier persona, de tener acceso a una vivienda adecuada, se cambia el término 

de vivienda digna y decorosa por adecuada. Esta es una ley general, aplica para todo 

el país, es una disposición federal y tendrá que armonizarse con 21 leyes adicionales 

para que quede explícito que para cualquier tipo de vivienda tendrá que contar con 

estos 7 elementos, nunca más una vivienda sin servicios, nunca más una vivienda que 

no garantice la seguridad jurídica de la tenencia de la tierra, nunca más una vivienda 

que no tenga accesibilidad para los diferentes servicios y equipamientos urbanos y que 

tenga además la adecuación cultural”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1RKUhMPgtv43zRLpvzrhLSogmEv364uJJ/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1RKUhMPgtv43zRLpvzrhLSogmEv364uJJ/view
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Diputado Melgar llama a proteger recursos 

naturales: sin ellos no habrá futuro ambiental ni 

productivo 

CIUDAD DE MÉXICO (REDACCIÓN).- El diputado federal por el Partido Verde, Luis 

Armando Melgar, llamó a proteger los recursos naturales, pues sin ellos, no habrá futuro 

ambiental ni productivo, esto luego 

que en San Lázaro se avaló un punto 

de acuerdo que presentó para 

controlar la producción de palma de 

aceite y evitar la contaminación de 

manglares en La Encrucijada.  

A finales de 2022, Luis Armando Melgar 

presentó un punto de acuerdo en el 

que llama a la Secretaría de Medio 

Ambiente para que -en el marco de la ejecución del “Plan de Control de la Palma de 

Aceite Dispersa en Ecosistemas Naturales de la Reserva de la Biosfera de la Encrucijada 

(2022 – 2023)”- se priorice la conservación de los ecosistemas y contemple la adopción 

de prácticas agrícolas sostenibles, a fin de no afectar la economía de los pequeños 

productores locales en esta región de Chiapas. 

 

 

https://politico.mx/diputado-melgar-llama-a-proteger-recursos-naturales-sin-ellos-no-

habra-futuro-ambiental-ni-productivo 

 

 

https://politico.mx/diputado-melgar-llama-a-proteger-recursos-naturales-sin-ellos-no-habra-futuro-ambiental-ni-productivo
https://politico.mx/diputado-melgar-llama-a-proteger-recursos-naturales-sin-ellos-no-habra-futuro-ambiental-ni-productivo
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PAN propone dejar de lado el cabotaje y priorizar 

recuperación de categoría 1 

 

El Partido Acción Nacional (PAN) propuso abordar con urgencia la iniciativa de aviación con énfasis en 

la recuperación de la categoría 1 de seguridad aérea y dejar pendiente la cuestión del cabotaje, dijo el 

presidente de la Comisión de Economía, Comercio y Competitividad de la Cámara de Diputados, Jorge 

Inzunza Armas. 

 

https://www.milenio.com/politica/pan-propone-dejar-cabotaje-priorizar-categoria-1 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/pan-propone-dejar-cabotaje-priorizar-categoria-1
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PAN propone dejar de lado el cabotaje y priorizar 

recuperación de categoría 1 
 

CIUDAD DE MÉXICO (ROBERTO VALADEZ).- El 

Partido Acción Nacional (PAN) propuso 

abordar con urgencia la iniciativa de aviación 

con énfasis en la recuperación de la categoría 

1 de seguridad aérea y dejar pendiente la 

cuestión del cabotaje, dijo el presidente de la 

Comisión de Economía, Comercio y 

Competitividad de la Cámara de Diputados, 

Jorge Inzunza Armas.  

"Tenemos que recordar que dentro de la 

reforma del gobierno federal viene también el 

tema de la normatividad que se requiere para 

recuperar categoría 1, por lo que es prioritario autorizar estos aspectos y así siga su curso 

este proceso", afirmó el legislador en entrevista con MILENIO Televisión. 

 

 

https://www.milenio.com/politica/pan-propone-dejar-cabotaje-priorizar-categoria-1 

 

https://www.milenio.com/politica/pan-propone-dejar-cabotaje-priorizar-categoria-1
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Entrevista / Jorge Inzunza (Diputado - PAN) 

 
“Coincido parcialmente (con el diputado Moreira), creo que el cabotaje es un tema 

que se tiene que analizar a profundidad porque creo que hay que privilegiar a la 

industria mexicana de aviación, que es una industria que genera más allá de un millón 

de empleos, que produce más del 3 por ciento del Producto Interno Bruto del país y 

que es fundamental y estratégica para el desarrollo de otros ramos como es el caso 

del turismo o de la carga para las industrias. O sea, tenemos que revisar con 

profundidad hasta dónde puede llegar este tema. “Lo que tenemos que recordar es 

que dentro de la propia iniciativa viene también el tema de la normatividad que se 

requiere para recuperar la categoría uno y esto sí es urgente y prioritario. Entonces, lo 

que se está proponiendo de parte de la fracción parlamentaria del PAN es que 

aprobemos un dictamen urgente en donde podamos cumplir con todos los requisitos 

que está exigiendo la FAA para poder nosotros recuperar la categoría uno a la 

brevedad”. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AETuGCCUo5Wej8M&id=75F18D3264FEE48F%2

13578&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AETuGCCUo5Wej8M&id=75F18D3264FEE48F%213578&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AETuGCCUo5Wej8M&id=75F18D3264FEE48F%213578&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Entrevista / Noemí Luna Ayala (Diputada – PAN) 

“Ayer, con el voto en contra, hay que dejarlo muy claro, el voto en contra del Partido 

Acción Nacional se aprobó el decreto para la creación de la nueva ley, la Ley General 

de Operación de los Registros Civiles. Nosotros vemos varios aspectos negativos en la 

creación de esta ley, en primer lugar, esto vincular los datos biométricos a un tema que 

pueda tener el control la Secretaría de Gobernación pues sin duda puede atentar 

contra la seguridad de la persona porque ya tendrían todos nuestros datos 

concentrados. El tema ahora, con esta ley se centraliza, es decir tendría todos los datos, 

todo el control la Secretaría de Gobernación, es decir, en una sola dependencia 

federal”. 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1XFofGEHAbDiylqM308V1Cg7SARKqxGRp/view 

 

 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1XFofGEHAbDiylqM308V1Cg7SARKqxGRp/view
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Entrevista / Blanca Alcalá Ruiz (Diputada – PRI) 

“Es una iniciativa que logramos construir entre todas las diputadas de los distintos 

grupos parlamentarios, que sin duda tuvo la fuerza y la inspiración de la propia iniciativa 

ciudadana, de distintos colectivos y grupos feministas fueron promoviendo por todo el 

país. Y lo que buscan es que ningún violentador efectivamente pueda llegar al poder 

y cuando hablamos del poder público nos estamos refiriendo por un lado al Poder 

Ejecutivo, Legislativo y Judicial y por supuesto, al ser una reforma constitucional como 

lo estamos promoviendo, pues tendrá en su momento que aplicarse a todos los estados 

de la República”. 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1BHMN3pIPc4R9rK-25NYnufgTNvuM3eh4/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1BHMN3pIPc4R9rK-25NYnufgTNvuM3eh4/view
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Se reúnen figuras de oposición para definir ruta 

hacia gran coalición rumbo a elecciones 

presidenciales 

 

MÉXICO (VÍCTOR GAMBOA).- 

Aspirantes a la candidatura 

presidencial de la oposición se 

reunieron para dialogar sobre la 

ruta que seguirán a fin de 

conformar una gran coalición 

rumbo a las elecciones de 2024. Por 

lo pronto, anunciaron un encuentro 

nacional el 17 y 18 de abril para 

abordar el tema de los gobiernos 

de coalición.  

En redes sociales se publicó una 

fotografía en la que aparecen José Ángel Gurría, Ildefonso Guajardo, Demetrio Sodi 

de la Tijera, Silvano Aureoles Conejo, Enrique de la Madrid Cordero, Beatriz Paredes, 

Guadalupe Acosta Naranjo, Claudia Ruiz Massieu y Miguel Ángel Mancera Espinosa. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/rumbo-elecciones-presidenciales-se-

reunen-figuras-de-oposicion-para-definir-ruta-hacia-gran-coalicion 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/rumbo-elecciones-presidenciales-se-reunen-figuras-de-oposicion-para-definir-ruta-hacia-gran-coalicion
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/rumbo-elecciones-presidenciales-se-reunen-figuras-de-oposicion-para-definir-ruta-hacia-gran-coalicion
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Beatriz Paredes, De la Madrid, Ruiz Massieu y 

más aspirantes de oposición se reunirán en abril 

rumbo al 2024  

 

El Frente Cívico Nacional compartió en sus redes sociales que el pasado 14 de marzo se reunieron algunos 

políticos que han levantado la mano para representar a la coalición opositora en los comicios del 2024 en donde 

estará en competencia el máximo puesto de elección popular en México: la Presidencia de la República. 

En un corto mensaje que compartió el frente se explicó que el próximo 17 y 18 de abril se llevará a cabo un “gran 

encuentro” sobre gobiernos de coalición, pues adelantó que buscarán rescatar a México mediante una coalición 

opositora y, aunque reunió a varios personajes, aseguraron que irán unidos en los próximo comicios federales. 

En la imagen que se compartió se pudo ver a militantes del Partido Revolucionario Institucional (PRI) como las 

senadoras Claudia Ruiz Massieu y Beatriz Paredes; así como el diputado Ildefonso Guajardo; el exsecretario 

de Relaciones Exteriores (SRE) y de Hacienda y Crédito Público, José Ángel Gurría Treviño; y el extitular de la 

Secretaría de Turismo (Sectur), Enrique de la Madrid. 

Beatriz Paredes, De la Madrid, Ruiz Massieu y más aspirantes de oposición se reunirán en abril rumbo al 2024 - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/16/beatriz-paredes-de-la-madrid-ruiz-massieu-y-mas-aspirantes-de-oposicion-se-reuniran-en-abril-rumbo-al-2024/
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Comisión organiza en San Lázaro el foro “Hacia 
el desarrollo de una industria nacional del 

bioetanol en México” 
 

Boletín No.3950 

Comisión organiza en San Lázaro el foro “Hacia el desarrollo de una industria nacional del bioetanol en México” 

• Expertos analizaron alternativas para reducir las emisiones contaminantes en el transporte 

La Comisión de Desarrollo y Conservación Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria, que preside la diputada del PRI, 

María de Jesús Aguirre Maldonado, y el Consejo Nacional de Granos de los Estados Unidos, realizaron el foro “Hacia el 

desarrollo de una industria nacional del bioetanol en México”. 

El propósito fue conocer de expertos los beneficios del uso de biocombustibles como el bioetanol, como una alternativa 

para reducir las emisiones contaminantes en el transporte e impulsar el desarrollo del sector agrícola, especialmente de la 

caña de azúcar para la elaboración de combustible con los excedentes de producción. 

Al dar la bienvenida, la diputada Aguirre Maldonado expuso que dentro de los objetivos también está revisar la situación 

actual sobre las posibilidades que existen en nuestro país para impulsar este tipo de energías, de ahí que la opinión de los 

expertos permitirá fortalecer el trabajo legislativo. 

Explicó que si en algún momento el mercado del azúcar se complica una salida viable para los excedentes es la producción 

de bioetanol, así se hace en Colombia donde para el 2011 una política pública obligaba a utilizar el 3 por ciento de etanol 

de caña, mezclado con la gasolina, de acuerdo con la Federación Nacional de Etanol Combustible. 

México, agregó, necesita una política similar que aún no tiene. Y también está Brasil que estima una producción de etanol 

combustible de caña de azúcar de 16,400 millones de litros para 2023. En nuestro país la mayoría de los automóviles están 

adaptados para gasolinas, pero también para etanol. 

Al declarar inaugurado este evento, el diputado del PAN, Rodrigo Sánchez Zepeda, secretario de la Comisión, agradeció la 

presencia de las organizaciones sociales, universidades, asesores y centros de estudios, deseando los mayores beneficios 

para la población y el medio ambiente. 
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Especialistas 

En su ponencia “El desarrollo de una nueva industria del bioetanol en beneficio del campo mexicano”, el licenciado Galo 

Galeano Herrera, de la Asociación Biomovilidad.org, explicó que el bioetanol es un alcohol que cumple con una serie de 

requisitos y está diseñado para utilizarse en el sector transporte como biocarburante. 

Por ello, señaló que se tiene que revisar la hoja de ruta para ver cuál es la transición que más conviene y para el caso de 

México, la Asociación propone que se utilice un activo ambiental, social y económico que favorece la salud, como es el 

bagazo de caña y el sorgo dulce, en el noreste del país. 

En su oportunidad, el ingeniero Benito López Martínez, presidente de Biomex, al exponer el tema “Experiencia en la 

producción de sorgo para la elaboración de biocombustibles”, subrayó que México no tiene ni el 2 por ciento de las reservas 

mundiales de hidrocarburos, y lo que se ha estado haciendo es extraer lo que se tiene de manera acelerada, al grado de llegar 

a importar petróleo crudo para procesarlo. “No somos tan petroleros como lo habíamos pensado”.   

Precisó que existen lagunas regulatorias que no permiten producir y usar etanol, por lo que demandó reformar la Norma 

016, para que se homologue la cantidad de etanol a Estados Unidos y se pueda utilizar gasolina de 84 octanos sin aditivos 

y se quite la prohibición de las tres zonas metropolitanas que es donde más falta hace el uso del etanol.  

 Al exponer el tema “Viabilidad técnica para la producción de biocombustibles de segunda generación”, el doctor Arturo 

Sánchez Carmona, del Cinvestav Jalisco, indicó que estos biocombustibles se producen con residuos agrícolas o cultivos 

especiales, como pajas de trigo, de sorgo, cebada, bagazos, agave, caña de azúcar y restrojos de maíz, que no hacen conflicto 

con la producción de alimentos. 

En este sentido, afirmó que los biocombustibles de segunda generación están tomando un papel muy relevante como 

herramientas para combatir el cambio climático pues contribuye a reducir las emisiones del gas de efecto invernadero y 

alcanzar en 2050 las cero emisiones netas.   

Durante este encuentro, también se llevaron a cabo las mesas de diálogo denominadas “Uso de excedente de la caña para el 

impulso de una nueva industria nacional de bioetanol” y “Experiencia en la implementación de biocombustibles como 

política pública en América Latina”. 
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Realizan en la Cámara de Diputados el foro 
“Innovación y soberanía tecnológica: Hidrógeno 

Verde; retos y oportunidades” 
 

Boletín No.3952 

Realizan en la Cámara de Diputados el foro “Innovación y soberanía tecnológica: Hidrógeno Verde; retos y 

oportunidades” 

• México necesita dar pasos firmes en materia de transición energética: diputado López Casarín 

Este miércoles, se llevó a cabo en la Cámara de Diputados el foro “Innovación y soberanía tecnológica: Hidrógeno Verde; 

retos y oportunidades”, con el objetivo de definir una hoja de ruta para detonar el uso de este elemento en nuestro país. 

El presidente de la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación, diputado Javier López Casarín (PVEM), dijo que el 

hidrógeno verde es una alternativa para el desarrollo nacional. “México necesita dar pasos firmes en materia de transición 

energética y uno ellos es el desarrollo de la industria de este elemento, que permita la sustitución de los combustibles 

fósiles”. 

Indicó que es clave contribuir en la construcción de políticas públicas sobre modelos de desarrollo claros, precisos y con 

impacto social y económico para el país. 

Puntualizó que la economía en torno a este hidrógeno tiene beneficios para la manufactura, generación de negocios y 

empleos tanto locales como regionales. “Tenemos un reto por delante y una de las alternativas es el uso del hidrógeno verde 

como combustible sostenible”. 

Se estima, agregó, que para 2050 esta industria podrá reducir 53 millones de toneladas de dióxido de carbono, lo que 

equivale a un 14 por ciento menos comparado con 2019. 

También destacó la importancia de entender en dónde y cómo vemos al país en 2030 para dar este primer paso, con el fin 

de que México tome el liderazgo internacional. Planteó crear una delegación que asista al Foro de las Américas a realizarse 

en octubre. “Es importante solicitar un espacio para exponer lo que estamos haciendo y lo que vamos a hacer, además de 

llevar una agenda clara”. 
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Consideró necesario buscar jugadores internacionales que estén dispuestos a invertir. “Nuestro país tiene un gran reto, el 

ecosistema de innovación tiene un componente que es difícil de encontrar, nuestro país es el capital de riesgo, vamos por 

él, las ideas y el talento lo tenemos, vayamos juntos para que podamos presentar una propuesta de modelo de negocio y de 

política pública”. 

Mesa 1. Hidrógeno Verde y Descarbonización Industrial en México 

El presidente de la Comisión de Economía Comercio y Competitividad, diputado Jorge Ernesto Inzunza Armas (PAN), 

indicó que por su capacidad eólica y solar, México tiene un área de oportunidad enorme en producción y exportación de 

hidrógeno verde. “Tenemos tratados de libre comercio que permiten tener acceso a mercados importantes y la oportunidad 

de producir a bajo costo este hidrógeno”. 

Para lograr estas metas, agregó, se tiene que buscar acuerdos normativos y legislativos. Subrayó que las diferencias de tipo 

ideológico que enfrentan variadas visiones han frenado la posibilidad de desarrollo de distintas energías lo que ha provocado 

perder oportunidades de oro, por lo que es necesario hacer una ruta para generar acuerdos políticos que permitan impulsar 

el crecimiento de las energías verdes.  

Ana Laura Ludlow, vicepresidenta de Sostenibilidad y Relaciones con Gobierno de ENGIE, dijo que en México de 151 

empresas, el 23 por ciento también cuenta con estos objetivos de descarbonización y esto implica un reto importante 

considerando que del total de las emisiones de carbono que se generan en nuestro país, el sector industrial es responsable 

de cerca del 38 por ciento de las mismas. 

En su intervención, Carlos Medina, director de Sustentabilidad de CEMEX, manifestó que ellos ingresaron a la Asociación 

Mexicana de Hidrógeno y Movilidad Sostenible a finales de 2022 con el objetivo de encontrar interés mutuo con otras 

empresas y organizaciones para entender qué significa implementar el hidrógeno dentro de la matriz energética en el país.   

Aurora Tenorio, coordinadora de Infraestructura y Energía de la Dirección de Impulsos Económicos Global de la Secretaría 

de Relaciones Exteriores, consideró que el tema de energía renovable es importante para la producción del hidrógeno verde 

y se debe producir con un excedente de energía dado que la industria también tiene necesidades. “Desde el gobierno estamos 

viendo un movimiento e impulso para el uso de energías renovables”. 

Mesa 2. Hidrógeno Verde y su impacto en el cumplimiento de la Agenda 2030 y los ODS 

Salomón Díaz, coordinador de la descarbonización de puertos de la organización WWF, señaló que el hidrógeno verde es 

la estrella a la cual se debe apuntar por sus beneficios ambientales y sociales. “Hay zonas donde están perdiendo su sustento 

de vida las poblaciones precisamente por el tema del calentamiento global, la sustitución de esos combustibles por otros 

basados en el hidrógeno tendría beneficio”.  
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Oliver Probst, profesor de Sustentabilidad y Fuentes Renovables del Tecnológico de Monterrey, comentó que 

aproximadamente 60 por ciento del hidrógeno en México se usa en la refinación o en usos petroleros. “Todas las refinerías 

de México carecen de capacidad adecuada para procesar combustibles, residuos sólidos y se acumula como combustóleo 

que tampoco tiene mercado adecuado debido a la reglamentación internacional”. 

Ulises Neri Vice Chair México–Expert Group on Resource Management ONU-UNECE, afirmó que el sector energético 

puede poner más esfuerzo para reducir las emisiones y los elementos que contribuyan a la sostenibilidad, y la Agenda 2030 

marca una ruta de los elementos con los cuales podemos ir trazando y atendiendo de una manera objetiva, efectiva y 

ordenada. Es importante trazar las hojas de ruta en la sostenibilidad y en el marco de la Agenda 2030 porque ya se tiene y 

es en lo que países y empresas caminan en este sentido. 

Mesa 3. Perspectiva y Oportunidades para México 

El presidente de la Comisión de Energía, diputado Manuel Rodríguez González (Morena), expresó que es importante 

trabajar de manera conjunta en este tema que es el presente energético. “Que sea un éxito este foro”. 

Tatiana Romero, coordinadora de Proyectos de Hidrógeno en el Instituto Nacional de Electricidad y Energías Limpias, 

consideró que la tecnología de electrólisis y de sendas de combustible es una viabilidad que se puede realizar en el país con 

inversión tanto del gobierno, iniciativa privada, fondos mixtos y mucha vinculación entre academia, investigación e 

industria. “El desarrollo de estas tecnologías se puede dar si se considera todo lo que se tiene en capacidad industrial para 

desarrollar sistemas a nivel masivo”. 

Amado Villareal, director del Clúster Energético de Nuevo León, dijo que en México el proceso de manufactura es 

importante; sin embargo, el problema es que no se logra traducir esto en un proceso de difusión de la innovación. “Nuestro 

reto es la difusión de innovación y no lo vamos a lograr si no creamos condiciones de compromiso energético”.  

Jaime Jiménez, jefe de la Unidad de Proyecto y Vinculación Interinstitucional de la Comisión de Energía de Tamaulipas, 

indicó que se deben tener las bases de lo que se quiere en el hidrógeno verde. “A nivel país, hay mucha infraestructura, 

personal especializado y se tiene que considerar un ecosistema de transferencia tecnológico aplicado para hacer que el 

producto llegue al mercado”. 

Ponencia: Mercado Regional de Hidrógeno de América del Norte 

Laura Sima, agregada del Departamento de Energía de la embajada de los Estados Unidos afirmó que su país apuesta por 

el hidrógeno porque es una herramienta que ofrece múltiples beneficios a la economía e incrementa la capacidad de vencer 

el cambio climático. 
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Informó que en Washington D.C. se realizará la Cumbre de Hidrógeno de las Américas el 2 y 3 de octubre de este año, a 

fin de examinar los desarrollos más recientes, apoyar las inversiones e implementar tecnologías de vanguardia para 

promover el hidrógeno limpio como el camino hacia el futuro verde. 

 “Estamos buscando representantes que puedan atraer la atención del mercado hacia los proyectos de hidrógeno en México. 

Nuestra visión es tener una Cumbre que tenga resultados claros; por lo tanto, aprovechemos la oportunidad del hidrógeno 

limpio y fortalezcamos la relación que tenemos con México”. 

Tenemos una estrategia nacional de hidrógeno y una hoja de ruta la cual duplica nuestros esfuerzos de cinco a 10 millones 

de toneladas métricas de producción de hidrógeno limpio para 2030. 

Presentación de hoja de ruta para detonar al hidrógeno verde en México 

Al hacer la presentación de la hoja de ruta, Israel Hurtado y Alberto Escofet, representantes de la Asociación Mexicana de 

Hidrógeno y Movilidad Sostenible, hablaron sobre un diagnóstico de la situación del hidrógeno en México, así como de los 

retos, oportunidades, posibles barreras y en lo que se debe trabajar.  

También, sobre las líneas de acción que se deben empezar a trabajar, en temas de regulación y Normas Oficiales. Esta hoja 

de ruta está integrada por introducción, objetivo, oportunidad, costos y requerimientos e impacto económico. 

El propósito es promover la inversión en hidrógeno verde y desarrollar esta industria en México para crecer y descarbonizar 

la economía nacional. 
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Programa ASF 2 mil 104 auditorías para Cuenta Pública 

2022 

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) dio a conocer que programó 2 mil 104 auditorías para 

fiscalizar el ejercicio del gasto de la Cuenta Pública 2022, entre las que están revisiones al Tren Maya y 

a la refinería de Dos Bocas. 

 

https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/programa-asf-2-mil-104-auditorias-para-cuenta-publica-2022-20230315-

2034881.html 

 

 

https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/programa-asf-2-mil-104-auditorias-para-cuenta-publica-2022-20230315-2034881.html
https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/programa-asf-2-mil-104-auditorias-para-cuenta-publica-2022-20230315-2034881.html
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Comisión de Vigilancia se reúne con el auditor 
especial de Seguimiento, Informes e 

Investigaciones de la ASF 
 

Boletín No.3951 

Comisión de Vigilancia se reúne con el auditor especial de Seguimiento, Informes e Investigaciones de la ASF 

• Diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD externan comentarios sobre la Cuenta Pública 2021 

En el marco del análisis del Informe General del Resultado de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2021 y la 

Tercera Entrega del Informe del Resultado de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2021, la Comisión de 

Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación, presidida por el diputado Pablo Guillermo Angulo Briceño (PRI), se 

reunió con Nemesio Arturo Ibáñez Aguirre, auditor especial de Seguimiento, Informes e Investigaciones de la ASF.  

Angulo Briceño expresó que la reunión abona al diálogo institucional y constructivo entre legisladoras, legisladores y 

funcionarios de la Auditoría Superior de la Federación, a fin de mejorar la fiscalización y buscar resultados en favor de la 

sociedad mexicana. 

Mencionó que las funciones del auditor especial de Seguimiento, Informes e Investigaciones son de especial relevancia, ya 

que se encarga de coordinar el seguimiento de las recomendaciones, acciones ante las entidades fiscalizadas, así como la 

solventación y conclusión de las mismas; conoce las investigaciones respecto de las conductas de los servidores públicos y 

particulares que puedan constituir responsabilidades administrativas. 

La eficacia en el ejercicio de los recursos públicos federales, dijo, puede ser medida conforme a los resultados que hoy se 

exponen e hizo votos para que el intercambio coadyuve al combate frontal de la corrupción, “ya que a eso estamos llamados 

todos pero, principalmente, las y los que desempeñamos funciones de fiscalización”. 

Participación de diputadas y diputados 

El diputado Daniel Gutiérrez Gutiérrez (Morena) cuestionó cómo fue posible que después de tanto tiempo de estar en trámite 

diversas acciones en seguimiento, en menos de tres meses se depuraron todas, previo a la entrada en vigor de la Ley General 

de Responsabilidades Administrativas, e inquirió sobre el compromiso a corto plazo para solventar las acciones de 2017 a 

2021.  
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A su vez, el diputado Juan Guadalupe Torres Navarro (Morena) precisó que existen datos preocupantes pues del total de las 

recuperaciones posibles la Unidad de Evaluación y Control (UEC) de la Comisión de Vigilancia señala que las Cuentas 

Públicas de 2012 y 2013 suman 19 mil millones de pesos, y en las Cuentas Públicas de 2014 a 2020, un total de 309 mil 

475 millones de pesos. “Esa es la meta que se debe atender y que no ha tenido resultados”.  

La diputada Diana Estefanía Gutiérrez Valtierra (PAN) externó el compromiso de su grupo parlamentario en la lucha contra 

la corrupción y, en ese sentido, la labor de la Auditoría Especial de Seguimiento, Informes e Investigaciones es 

trascendental. Consideró necesario saber los resultados derivados de las modificaciones al reglamento de la ASF y para 

presentar mayores denuncias de hechos que eviten el rezago y disminuyan el riesgo de prescripción. 

 También del PAN, la diputada María Elena Pérez-Jaén Zermeño señaló que un diagnóstico de la Unidad de Evaluación y 

Control propuso estrategias y mecanismos para atender las acciones pendientes de seguimiento, y de acuerdo a datos del 

Sistema de Información Público de la ASF, la Auditoría Especial de Seguimiento, tiene pendiente 343 solicitudes de 

aclaración de 2016 a 2019. ¿Cómo es posible que se mantenga ese estatus cuando la ley establece un plazo? 

El diputado Pablo Guillermo Angulo Briceño (PRI) relató que la Auditoría Especial de Seguimiento busca determinar lo 

que se ha logrado solventar y lo que no; por ello, afirmó, es necesario conocer el avance de su inventario pues cuando 

empezó operaciones tenía 12 mil acciones. 

Hiram Hernández Zetina, diputado del PRI, argumentó que es relevante para las y los mexicanos estas mesas de trabajo 

para aclarar los procesos que realiza la ASF. Añadió que ha causado polémica el tema de las acciones que han derivado de 

las observaciones a Segalmex, por lo que pidió se informe si se han presentado denuncias en contra de Segalmex y de cuánto 

es el monto. 

Vía plataforma digital, el diputado Gilberto Hernández Villafuerte (PVEM) resaltó que el Sistema Público de Consulta de 

Auditoría es una herramienta útil para la explotación de datos del quehacer de fiscalización superior, pero no muestra datos 

y cifras conforme a los expedientes de la fiscalización. Preguntó si no se incumple alguna obligación al no mostrar cifras 

confiables y congruentes con los expedientes.  

A través de zoom, el diputado Roberto Antonio Rubio Montejo (PVEM) manifestó que la Auditoría Especial de 

Seguimiento se creó en 2018 para atender las acciones de las Cuentas Públicas desde 2014 en adelante, y según datos hoy 

se mantienen en seguimiento 4 mil 635 acciones de las Cuentas Públicas de 2017 a 2020. ¿Qué se requiere para darle 

celeridad al proceso de seguimiento y cuál es el mayor logro de esa Auditoría Especial?   

Desde plataforma digital, el diputado Jorge Armando Ortiz Rodríguez (PT) indicó que Nayarit en la partida U080 y en la 

nómina de FONE, es el estado con mayores montos a aclarar; de ahí que se requiere saber qué se ha hecho en los años 

anteriores sobre esas aclaraciones y qué seguimiento se dará a esos recursos públicos que son cientos de millones de pesos 

que faltan por aclarar de entes públicos de esa entidad. 
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Por MC, el diputado Mario Alberto Rodríguez Carrillo mencionó que existen 549 pliegos de observación por un monto de 

49 mil millones de pesos y 210 solicitudes de aclaración por un monto de 95 mil millones de presos, todas ellas derivadas 

de participaciones federales que transitaron hacia el área de seguimiento, por lo que planteó conocer las acciones que realiza 

para darles celeridad y solventación, así como las recomendaciones que han emitido a los estados y entes. 

Marcelino Castañeda Navarrete, diputado del PRD, mencionó que es la segunda Cuenta Pública que opera al cien por ciento 

con la nueva estructura de la ASF, y vemos que se han recuperado montos casi iguales a los de 2020, por lo que ha mejorado 

la gestión. Es vital, dijo, saber si la concentración de funciones significó una solución o un problema para la Auditoría, y si 

hay una numeralia de las posibles afectaciones e irregularidades detectadas por las auditorías especiales y reportadas a la 

de seguimiento. 

Actualmente existen 4 mil 600 acciones de seguimiento 

El auditor especial de Seguimiento, Informes e Investigaciones de la ASF, Nemesio Arturo Ibáñez Aguirre, afirmó que con 

esta área se ha potenciado el desarrollo y la atención de acciones y resultados de la Auditoría. Al iniciar había 12 mil, 

concluidas 29 y actualmente existen 4 mil 600 acciones de seguimiento, aproximadamente. “Sí hay resultados, pero no 

estamos conformes; requerimos fortalecer el área para ser más eficientes en todo este proceso”.  

Afirmó que muchas de las observaciones, son por falta de entrega de información de los entes auditados, lo que conlleva a 

que el área de fiscalización al no recibir esos datos determina una solicitud de información o una falta de documentación, 

pero no significa un daño patrimonial. 

Respecto al Sistema Público de Consulta de Auditorías, afirmó que no está obligado en ninguna disposición normativa; es 

un esquema de transparencia que utiliza la Auditoría Superior de la Federación para dar a conocer sus principales resultados. 

“Si bien ha tenido deficiencias en su operación, se ha estado perfeccionando; los datos son válidos y su uso depende de 

quien lo obtenga”. 

Ibáñez Aguirre puntualizó que en la facultad para atender dictámenes de denuncias de hechos, se ha avanzado; se han 

presentado 51 denuncias (19 son de las Cuentas 2013-2018 y 32 de las Cuentas 2019 en adelante), por un total de ocho mil 

425 millones de pesos. 

 “Estamos con el nuevo reglamento ocupados por construir las estructuras que fueron encomendadas y dar respuestas más 

ágiles a ese proceso; se necesita una estructura oportuna que dé respuesta, mejorar los insumos de la autoridad investigadora, 

lograr pesos y contrapesos en las áreas de seguimiento y solventación, así como experiencia por ramos”, añadió. 

Sobre el caso de Segalmex, mencionó que es un tema importante; se han presentado 11 denuncias por un importe total de 

dos mil millones de pesos. “En casos como este, se ha usado la facultad otorgada a la ASF, hace un año, para integrar 

expedientes de dictamen para denuncias de hechos”. 
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REGIONALES  

 
Tomás Yarrington es sentenciado a 9 años de cárcel en EU 

por lavado de dinero 

Tomás Yarrington Ruvalcaba, ex gobernador de Tamaulipas, fue sentenciado a nueve años de prisión 

por aceptar más de 3.5 millones de dólares en sobornos y usarlos para comprar propiedades de 

manera fraudulenta en Estados Unidos, anunció el fiscal federal Alamdar S. Hamdani. 

 
https://www.milenio.com/policia/tomas-yarrington-gobernador-tamaulipas-sentenciado-eu 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/policia/tomas-yarrington-gobernador-tamaulipas-sentenciado-eu
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Acusa Maru abandono de la Federación ante crisis 
migratoria 

 
Ante la crisis migratoria que se vive en Ciudad Juárez, en donde el pasado domingo un grupo de 
migrantes intentó cruzar a Estados Unidos, lo que derivó en confrontaciones con elementos de seguridad 
de aquel país y la llegada de un millar de venezolanos durante la noche del lunes, la gobernadora Maru 
Campos cuestionó el actuar del Gobierno federal que no se ha responsabilizado de esta situación.  
 
https://diario.mx/estado/acusa-maru-abandono-de-la-federacion-ante-crisis-migratoria-20230314-
2034760.html 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

https://diario.mx/estado/acusa-maru-abandono-de-la-federacion-ante-crisis-migratoria-20230314-2034760.html
https://diario.mx/estado/acusa-maru-abandono-de-la-federacion-ante-crisis-migratoria-20230314-2034760.html
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Cierran Congreso por amparo de Samuel 

 

Al considerar que la suspensión otorgada por el Juez Faustino Gutiérrez Pérez al Gobernador Samuel 

García para que no se apliquen las reformas constitucionales que le restan facultades a éste implica el 

que ninguna reforma aprobada por el Congreso tenga validez, en un hecho 

inédito, el Legislativo acordó irse a paro y cerrar las sesiones del Pleno por tiempo indefinido. 

 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/cierran-congreso-por-amparo-

de-samuel/ar2570135?v=9 

 

 

 

 
 
 
 
 

https://www.elnorte.com/protege-otra-vez-a-samuel-juez-de-reynosa/ar2569684
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/cierran-congreso-por-amparo-de-samuel/ar2570135?v=9
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/cierran-congreso-por-amparo-de-samuel/ar2570135?v=9
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Grietas y vidrios rotos, así como crisis nerviosas dejó el 

sismo en Peribán 

Alrededor de las 08:58 horas de este miércoles, a ocho kilómetros al noreste de Peribán, Michoacán 

ocurrió un sismo de magnitud 4.4, así lo confirmó el Servicio de Sismología Nacional (SSN) en Twitter. 

Sin embargo, este temblor no fue el más fuerte, pues en un lapso de 14 minutos sucedieron cuatros 

movimientos telúricos en ese mismo municipio, y también fueron percibidos en localidades del sur de 

Jalisco. 

 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/grietas-y-vidrios-rotos-asi-como-crisis-nerviosas-dejo-el-sismo-en-periban-
9768843.html 
 

 

 
 
 
 
 
 

https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/grietas-y-vidrios-rotos-asi-como-crisis-nerviosas-dejo-el-sismo-en-periban-9768843.html
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/grietas-y-vidrios-rotos-asi-como-crisis-nerviosas-dejo-el-sismo-en-periban-9768843.html
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Asesinan a un hombre en la zona suburbana y queman dos 
bares en el Acapulco Diamante 

 
Dos bares incendiados en la zona Diamante y un hombre hallado asesinado adentro de una cajuela de 
un taxi fueron los diferentes hechos de violencia ocurridos esta madrugada en Acapulco. En un primer 
caso, un cuerpo de un hombre fue encontrado adentro de la cajuela de un taxi en el fraccionamiento 
Libertadores, en las inmediaciones de la Zapata. El hallazgo fue reportado a las 6 de la mañana en la calle 
del Fútbol, cerca de la cárcel, informaron policías estatales. 
 
https://suracapulco.mx/asesinan-a-un-hombre-en-la-zona-suburbana-y-queman-dos-bares-en-el-
acapulco-diamante/ 
 

https://suracapulco.mx/asesinan-a-un-hombre-en-la-zona-suburbana-y-queman-dos-bares-en-el-acapulco-diamante/
https://suracapulco.mx/asesinan-a-un-hombre-en-la-zona-suburbana-y-queman-dos-bares-en-el-acapulco-diamante/
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AMLO veta a comisionados del INAI electos por el 

Senado 

 El Presidente de la República vetó la elección de Yadira Alarcón Márquez y Rafael 

Luna Arvizu como nuevos comisionados del INAI, así lo confirmaron el Secretario de 

Gobernación y el senador Ricardo Monreal.  

El Senado de la República tendrá que retomar el tema con una nueva dupla, que será 

votada ahora por las tres quintas partes de los legisladores. 

 

https://drive.google.com/file/d/1_Qj55ALiaYMPu2fxMN3yA8fQ2mccuj3V/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1_Qj55ALiaYMPu2fxMN3yA8fQ2mccuj3V/view
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Senadores piden no ‘armar pleito’ con Estados 

Unidos 

Después de la controversia que ha generado la propuesta de congresistas 

estadounidenses para que sus fuerzas armadas operen en México, Senadores de todas 

las bancadas de nuestro país hicieron un llamado al gobierno federal para serenarse y 

no pelear con los Estados Unidos.  

El coordinador de Morena, Ricardo Monreal, dijo que debe existir prudencia y recurrir 

a mecanismos bilaterales. 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AP28hZmGgqUFH24&cid=75F18D3264FEE48F&i

d=75F18D3264FEE48F%213573&parId=75F18D3264FEE48F%213565&o=OneUp 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AP28hZmGgqUFH24&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213573&parId=75F18D3264FEE48F%213565&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AP28hZmGgqUFH24&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213573&parId=75F18D3264FEE48F%213565&o=OneUp
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Entrevista / Alejandro Armenta (Presidente de la 

Cámara de Senadores) 

“Para nosotros la postura de él (congresista Dan Crenshaw) más bien obedece a una 

visión personal y este congresista, más bien, podría estar generando este tipo de 

posturas por el proceso electoral que tienen en la unión americana. El presidente 

Andrés Manuel ha tenido encuentros con su homólogo estadounidense en muy buenos 

términos y hay una relación comercial fuerte que se está consolidando, entonces 

creemos que es inoportuno, que es incorrecto que es abusiva la postura del 

republicano que busca generar dividendos electorales, que nos acusa que no hay 

acciones contundentes para detener el tránsito de sustancias con el que se desarrolla 

el fentanilo”. 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1madrgp7dF9FRvvY4yX10vWgzATNwBpgZ/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1madrgp7dF9FRvvY4yX10vWgzATNwBpgZ/view
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Entrevista / Xóchitl Gálvez (Senadora -PAN) 

 “Me parece que el Presidente debió haber vetado a Rafael Luna, no a Ana Yadira 

Alarcón, quien quedó entre las tres mejores evaluadas. Creo que en el grupo de 

Morena se dividieron respecto a Rafael Luna, quien me parece que nunca tuvo que 

ser nombrado y el mandatario, en lugar de ser justo y vetar al hombre, decide vetar a 

los dos. Coincido con el veto hacía él, no coincido con el veto a ella”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1UehpdOi_Tj_bPwa0_5w-Iya3bc42HPw1/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1UehpdOi_Tj_bPwa0_5w-Iya3bc42HPw1/view
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Entrevista / Alejandro Armenta (Presidente del 

Senado de la República) 

“Acciones como el veto del Presidente a los comisionados del INAI son procedimientos 

normales, es obvio que habrá quien quiera darle interpretación en cualquier sentido. 

En una democracia donde hay división de poderes el Senado hace un procedimiento 

y en uso de sus facultades el Presidente de la República establece el veto; nosotros 

recibimos hace un par de horas el escrito y daremos el cause procesal correspondiente. 

No nos debe de extrañar, como no nos debe extrañar tampoco que la Suprema Corte 

de Justicia emita sentencias donde echa abajo disposiciones legales o jurídicas que 

nosotros aprobamos”. 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AIzBRyqc2K1VwnM&id=75F18D3264FEE48F%21

3580&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AIzBRyqc2K1VwnM&id=75F18D3264FEE48F%213580&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AIzBRyqc2K1VwnM&id=75F18D3264FEE48F%213580&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Entrevista / Emilio Álvarez Icaza (Senador – Grupo 

Plural) 

“Con dos meses de retraso, pero finalmente se integró una Comisión Bicameral que 

tiene el objetivo de monitorear y ejercer un control parlamentario a los trabajos de las 

fuerzas armadas en labores de seguridad pública, que en octubre del año pasado se 

aprobó la reforma para extender a 9 años su permanencia en este rubro. Dijimos que 

no queremos un cheque en blanco; ahora tendrán que informar cada seis meses y 

darnos indicadores, incluso en materia de respeto a los derechos humanos donde hay 

temas muy graves”.   

 

https://drive.google.com/file/d/1pKKudidPdrEmvU9aDN4rC1fX2PXQCTCY/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1pKKudidPdrEmvU9aDN4rC1fX2PXQCTCY/view
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Entrevista / Víctor Fuentes (Senador – PAN) 

“La zona metropolitana de Monterrey es catalogada como la más contaminada de 

toda Latinoamérica por la Organización Nacional de la Salud. Agradecemos que 

Profepa esté haciendo su trabajo, nosotros nos reunimos hace días y acordamos usar 

un dron para inspeccionar, siendo la empresa Ternium la primera revisada, 

observándose emisiones provenientes de las áreas de almacenamiento de mineral de 

hierro, causantes de contaminación atmosférica y diferentes enfermedades. Llamamos 

a esta empresa a implementar acciones para minimizar sus emisiones, que se emitan 

reportes y que sean públicos para evidenciar situaciones que no son del agrado de 

nadie”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1JjtDRrb7WBNzeUM2IgWWRkn3N-rx6waB/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1JjtDRrb7WBNzeUM2IgWWRkn3N-rx6waB/view
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Entrevista / Xóchitl Gálvez (Senadora – PAN) 

 “Tengo ya cuatro años pensando qué hacer con la ciudad y esto se ha ido reforzando 

con lo que pasó en la línea 12 del Metro, cuando he visto accidentes del metro 

reiteradamente, con ésta escases de agua. No nos hemos atrevido en los últimos 25 

años a hacer cosas relevantes para garantizar, por ejemplo, el abasto a los capitalinos, 

el tráfico. En estos 25 años que ha estado este grupo en el poder no le han dado una 

buena calidad de vida a los ‘chilangos’. Mucha gente me conoce por mi trabajo que 

he realizado a lo largo de mi vida, es por eso que han salido altas las encuestas para 

gobernar esta ciudad”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1Zf1enaZczFvRFa0G5Rv3IgXXx8Cl_pXl/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1Zf1enaZczFvRFa0G5Rv3IgXXx8Cl_pXl/view
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Movimiento Ciudadano devolverá recursos por no 

participar en elección del Estado de México 

Movimiento Ciudadano anunció que va a devolver al INE una bolsa de unos 34 millones 

de pesos, tras haber decidido no participar en las elecciones para gobernador del 

Estado de México.  

El senador Clemente Castañeda expresó que la dirigencia nacional y la estatal ya 

hicieron la petición para devolver los recursos y reconoció que la decisión es muy 

riesgosa, pero se dijo convencido que fue correcta, orientada a evidenciar un 

cochupo anticipado que es el intercambio del Estado de México y Coahuila. 

 

https://drive.google.com/file/d/1-SuC7b-KtCYeIlqsamnnurK7jXofrFPb/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1-SuC7b-KtCYeIlqsamnnurK7jXofrFPb/view
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Monreal niega revés al Plan B Electoral 

Sobre la reinstalación de Edmundo Jacobo como Secretario Ejecutivo del INE, el 

senador de Morena, Ricardo Monreal, rechazó que se halla tratado de un revés al Plan 

B.  

El legislador consideró que el regreso no debe ser motivo para un júbilo desbordado y 

exhorto a actuar con sensatez, pues recordó que la Corte aún tiene una gran 

responsabilidad por las acciones de inconstitucionalidad que deben de resolver en 

torno a la Reforma Electoral. 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANCPwbEQ2QjuXeQ&cid=75F18D3264FEE48F

&id=75F18D3264FEE48F%213572&parId=75F18D3264FEE48F%213565&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANCPwbEQ2QjuXeQ&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213572&parId=75F18D3264FEE48F%213565&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANCPwbEQ2QjuXeQ&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213572&parId=75F18D3264FEE48F%213565&o=OneUp
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TEPJF declara infundada queja de Carla Humprey 

La Sala Superior del TEPJF declaró infundados los agravios que presentó la consejera 

del INE Carla Humprey, luego de que el Comité Técnico de Evaluación determinó que 

no puede ser considerada para participar en el consenso de designación de la 

Presidencia del INE.  

El magistrado presidente de la Sala, Reyes Rodríguez, dijo que la Constitución establece 

con claridad que no hay reelección en los cargos de consejeros del INE, incluyendo la 

Presidencia. 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1dYnImxSIu-ci6N_rav6vznCMgN0LM_z7/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1dYnImxSIu-ci6N_rav6vznCMgN0LM_z7/view
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En el ámbito partidista, el nivel político y el de politiquería, el Ejecutivo Federal, no cesa en su 

propósito de echar fuego amigo al senador Ricardo Monreal Ávila, quien, cual actor político del país, 

con dignidad, ejerce aquella máxima  que los políticos del PRI en el gobierno de Miguel de la Madrid, 

hicieron saber: “disciplina, no significa sumisión”. 

O la que en el actual gobierno federal, también legó para las anécdotas de nuestro sistema político, 

el ex diputado federal, ex consejero electoral y ex funcionario del régimen, Jaime Cárdenas Gracia, 

al renunciar a presidir efímero encargo en membrete caprichoso presidencial y no ser cómplice de 

presunta corrupción: “quieren ciega obediencia”. 

Seguramente por red telefónica entre altos funcionarios de la Federación, ayer, previo a 18:00 

horas, titular de Segob, Adán Augusto López Hernández, comunicó al coordinador del grupo mayor 

en la sede del Paseo de la Reforma, número 135, que el Presidente, vetó 2 nombramientos que hizo 

el Senado, para comisionados en Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 

Protección en Datos Personales. 

Ana Yadira Alarcón Márquez y Rafael Luna Alvizo, fueron designados por el pleno del senado, inicios 

de este mes, para cubrir vacantes de comisionados en ese organismo garante, que se integra por 7 

integrantes, por un periodo de 7 años: el presidente comisionado, lo designan ellos, en voto secreto, 

por un lapso de 3 años, con derecho a reelección, por el mismo tiempo, 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

AMLO, VETA 2 NOMBRAMIENTOS DEL SENADO PARA INAI, Y MONREAL VA POR ACUERDOS Y 

CONSENSOS; PAN: BUSCAN PROTEGER CORRUPCIÓN 
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Cual establece artículo 6 en nuestra Ley de leyes, apartado “A”, numeral VIII, párrafo 9, “en tiempo 

y forma”, el Presidente de la República, vetó esos nombramientos, entre severas críticas, cuando en 

otros asuntos similares, calla y de manera virtual, se convierte en cómplice. 

¿O cómo se designó a la actual presidenta en la CNDH, la maestra, María del Rosario Piedra Ibarra? 

¿Cómo quería designar gobernador en Guerrero?, pero el Instituto Nacional Electoral y Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación, se le atravesaron. 

Cómo designaron candidato a gobernador en Puebla, tras al fallecimiento de la gobernadora del 

estado, en trágico accidente, la víspera de Navidad, vergonzante capítulo del régimen, en el que el 

presidente López Obrador calló y fue virtual cómplice de maniobras leguleyas, para imponer a los 

suyos en Palacios de Gobierno de los estados, cual en momento, anotamos. 

¿O no se preguntan en el poder sexenal, qué opinan los mexicanos que sí tienen sentido común, de 

la manera en que llegaron al poder los candidatos de Amlo-Morena? ¿Ya olvidaron que por la 

manera en que llegaron gobernadores de Morena al poder en menos de 6 años?, fue motivo para 

el PAN-PRI-PRD, acusar ello en Estados Unidos, incluye Organización de Estados Americanos, OEA. 

Más vergonzante, que los cuates, compadres, camaradas, cuotas, compromisos personales, “con 

toda la fuerza de un Presidente”, los enviaron a inscribirse al proceso de elección de 4 vacantes en 

el Consejo General del INE, para tener un árbitro electoral “a modo”. 

Ayer, en tiempo y forma, en el plazo fatal que marca aquel apartado en Ley de leyes, desde la 

dependencia que se encarga de la política interior del país, comunicaron al senador Monreal, que 

el presidente Andrés Manuel López Obrador, decidió objetar aquellos 2 nombramientos que hizo el 

Senado, hace menos de 10 días hábiles. 

O sea, de manera perversa y siniestra, esas propuestas, dejaron que el Enlace del gobierno federal 

con el Senado -la Segob-, no avisara de presuntos vicios que hoy acusa el mandatario, en su 

designación. 
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Es decir, con todo propósito, dejaron que el proceso siguiera, lo que muestra el nivel de 

politiporquería con el que “tumban” decisiones en el Senado, para hacer quedar mal al senador 

Monreal, cuando millones de mexicanos saben que el de Zacatecas, es institucional, leal, pero no 

sumiso ni mucho menos, actuar en su responsabilidad, con ciega obediencia. 

Hoy, no queda sino reponer el procedimiento, con otras propuestas, cual establece artículo 6 

constitucional, en segundo intento. 

Decimos intento, porque tal parece que, el verdadero propósito del Presidente, es extinguir al INAI, 

que muera por inanición, cuando los comisionados no puedan ejercer su designación, por no haber 

quórum para aprobar decisiones, como órgano autónomo. 

Ayer mismo, directiva nacional del PAN, posicionó el asunto y, sin preámbulo, Marko Antonio Cortés 

Mendoza, acusa que la objeción de López Obrador a comisionados electos por el Senado, para 

integrar el INAI, “confirma su vocación destructora de instituciones”.  

Y acusa que el mandatario, “trata de imponer una opacidad total sobre las compras del gobierno 

para proteger la corrupción de sus allegados”. 

Sin ambages, señala: 

“López Obrador, quiere matar o por lo menos paralizar todas las actividades del INAI, porque ese 

organismo autónomo está facultado para obligarlo a rendir cuentas de los gastos y acciones de su 

gobierno, cosa que no quiere hacer como lo dejó bien claro desde que decretó que las obras del 

gobierno son de seguridad nacional, todo para ocultar las adjudicaciones directas en Santa Lucía, 

Dos Bocas y el Tren Maya”. 

El panista advierte que el PAN defenderá a esta institución, para no caer en la parálisis y la inanición. 

Puntual, recuerda al Presidente: “Morena y sus aliados, no cuentan con los votos suficientes para 

imponer a dos comisionados al gusto del Presidente”. 
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Visceral, lapidario, Marko Antonio Cortés: 

“López Obrador debe reconocer que su gobierno ya está en su etapa final y que sólo le quedan unos 

pocos meses de poder, por eso es inadmisible que haga esta objeción, como lo ha anunciado el 

coordinador de la bancada de Morena en el Senado”. 

Así remata el presidente del PAN, visceral rechazo, a la objeción del Presidente, a dos 

nombramientos en el INAI: 

“Al igual que el INE, el INAI es ya patrimonio de la sociedad y a sociedad no se dejará aplastar por la 

fuerza del autoritarismo, la sinrazón y el capricho de un solo hombre. López Obrador ha concentrado 

más poder que ningún Presidente, desde Plutarco Elías Calles, pero también ha resultado el más 

inepto y caprichoso, el más destructor de las instituciones y el más opaco”. 

Luego que el titular en Segob informó a Ricardo Monreal de la decisión del Presidente en objetar 

dos nombramientos del Senado para integrar el INAI, el senador publicó tuit en el que explica el 

asunto; sin lamentos o diatribas al Presidente, institucional, el político de Zacatecas pondera 

división de Poderes “y un equilibrio entre los mismos”. 

-“… que es con lo que siempre soñamos quienes nos dedicamos a la actividad pública y encabezamos 

o integramos alguno de los Poderes”. 

-“Es decir, el Ejecutivo Federal, hizo uso de sus facultades, que previene el apartado A del artículo 

6° constitucional. La posibilidad de objeción que hace el Ejecutivo Federal, es parte del 

procedimiento establecido en dicho artículo constitucional, que en su momento, aprobó el órgano 

reformador de la Carta Magna y sirve para establecer rigurosidad en los nombramientos de este 

tipo”, admite. 

-“La consecuencia de objeción emitida por el ejecutivo Federal, fija que la Cámara de Senadores 

deberá hacer una nueva propuesta, en este caso, deberá ser resuelta a través de la aprobación de 

las tres quintas partes de los presentes de la asamblea, equivalente al 60 por ciento de quienes 
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estén asistiendo, como lo establece el párrafo 9 del apartado A del artículo 6° constitucional”. Con 

76, senadores, el asunto, se aprueba. 

Los que designó el Senado a principios del mes, fue por 74 votos. 

-“En su momento, la asamblea del Senado conocerá las nuevas propuestas, que se someterá a la 

consideración de nueva cuenta, del Ejecutivo. Una vez cumplidos con los comisionados, las 

actividades correspondientes para presentar al pleno los nombres que corresponda, lo haremos”, 

explica.  

Empero, Ricardo Monreal, se muestra optimista en este asunto: 

-“Nosotros, estaremos pendientes de la decisión del pleno. Hay que insistir en acuerdos, no 

debemos cansarnos en acuerdos y consensos. ¡Ojalá!, no dejemos en riesgo las labores de esta 

institución tan importante”. 

En el mismo asunto, Julen Rementría del Puerto, coordinador parlamentario del PAN en el Senado, 

fue directo: “nos queda claro que el Presidente, está  obcecado en aniquilar al INAI, esto lo 

demuestra con el veto de los nombramientos de Yadira Alarcón y Rafael Luna, como comisionados 

del órgano de transparencia”. 

El legislador de oposición, destaca: “artículo 18, párrafo V, en Ley Federal de Transparencia, señala 

que en caso de que el Presidente de la República objetara el nombramiento, la Cámara de Senadores 

nombrará una nueva propuesta en los términos del primer párrafo de este artículo, pero deberá 

obtenerse una votación de, al menos tres quintas partes de los miembros presentes”. 

Si este segundo nombramiento, ilustra, fuera objetado, la Cámara de Senadores, en los términos 

del párrafo anterior, con la votación de, al menos tres quintas partes de los miembros presentes, 

designará al comisionado que ocupará la vacante. 
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-“Si no hay acuerdo antes del 31 de marzo, el INAI desaparecerá de facto, pero desde la oposición 

no lo permitiremos; si hay nuevamente otro veto de parte del Presidente, las y los senadores 

podremos elegir, no daremos tregua para que sigan desmembrando a las instituciones que rinden 

cuentas a los mexicanos”, agrega el legislador.  

Una cosa esta clara: ¡El INAI, No se Toca! 

EN EL CHACALEO 

Aunque es asunto de la colegisladora, habrá que escuchar al diputado Santiago Creel Miranda, en 

su opinión cual ciudadano, militante del PAN, qué opina en la decisión presidencial de objetar dos 

nombramientos en el INAI, que aprobó el Senado de la República… Hombre de leyes, el legislador 

panista, definirá si aquel apartado constitucional que señalamos líneas arriba, es algo así, como 

encontrar la cuadratura al círculo, toda vez que si en la segunda vuelta para elegir otras propuestas 

para comisionados en el INAI, será sucesivamente, la tercera, la cuarta y… Cual señala el senador 

Julen Rementería, se interpreta aquel apartado en Ley de leyes, que el asunto, quedaría resuelto en 

la segunda vuelta… Casualidad o coincidencia, que en política no es, para finales de este mes, si no 

hay acuerdos en Cámara de Diputados y Senado de la República, habrá 4 vacantes en el Consejo 

General del INE y en el INAI… Ayer, en conferencia de prensa, el senador Alejandro Armenta Mier, 

dio a conocer lo siguiente: cada año, ingresan al país, más de 200 mil armas, lo cual, añade, es un 

dato que representa enorme riesgo: “200 mil armas ilegales a territorio nacional, puede representar 

un ejército armado”. ¡Cuidado!... Por atentar contra el principio de progresividad de los derechos 

humanos, con 92 votos, senadores aprobaron decreto que abroga Ley sobre Delitos de Imprenta, la 

cual, se publicó en el Diario oficial de la Federación, ¡el 12 de abril de 1917!, además, limita, de 

forma evidente y grave, el derecho de libertad de expresión, opinión e imprenta... Desde la tribuna 

del Senado, Ricardo Monreal, fue puntual en este asunto: “por eso, frente a cualquier intento de 

establecer penalidades a la injuria o a la expresión contra alguna autoridad, nosotros lo que estamos 

haciendo es derogar esta ley, para que nadie se vea tentado a aplicar disposiciones que son 

obsoletas, absurdas, contrarias al principio de progresividad que establece la Constitución”… El 

dictamen, se remitió al Ejecutivo para sus efectos constitucionales…  Eufrosina Cruz, diputada 

federal del PRI, impulsó en San Lázaro, iniciativa que penaliza matrimonio infantil, que sea 

imprescriptible en todo el país y se castigue con penas privativas de libertad que podrían alcanzar 

18 años de cárcel. Ayer, el Senado aprobó la minuta, por lo cual, sólo es cosa que el Ejecutivo 

Federal, promulgue el decreto… 

www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     

http://www.los3poderes.com/
mailto:juanlopez23@hotmail.com
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ANDRES MANUEL LÓPEZ OBRADOR; DESTACÓ ACCIONES REALIZADAS POR MÉXICO EN EL COMBATE AL TRÁFICO DE 

FENTANILO A ESTADOS UNIDOS 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, destacó las acciones que realiza México en el combate al tráfico de fentanilo a Estados Unidos, 

pues en este sexenio se han asegurado 6 toneladas de este químico, lo cual equivale a 6 millones de dosis. También es notorio que el fentanilo 

para droga, para el narcotráfico, se ha estado combatiendo y ha crecido muchísimo el número de decomisos como nunca. Es importante que se 

sepa que un kilo de fentanilo equivale a un millón de dosis y se han decomisado, en el tiempo que llevamos, seis toneladas. Entre otras medidas 

que se han implementado, dijo, se encuentra la designación de la Secretaría de Marina en la administración de puertos. Las Fuerzas Armadas y 

la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) ordenan el flujo del fentanilo mediante la revisión de importadores y 

el establecimiento de requisitos más estrictos en la entrega de permisos de uso. Señalo que antes llegaba a supuestos laboratorios clandestinos, 

se les permitía la importación y se usaba para el tráfico, para introducirlo a Estados Unidos. Laboratorios fantasmas solicitaban el ingreso del 

fentanilo porque es un analgésico que se utiliza para controlar el dolor en intervenciones quirúrgicas. En este marco, planteó la necesidad de 

analizar alternativas que sustituyan el fentanilo para fines médicos por otros sedantes, lo que permitirá prohibir su importación al país. Aunque 

tenemos el control, que no se tenía antes sobre el ingreso de fentanilo con usos médicos de todas formas, al estar prohibido ya no habría ninguna 

posibilidad de que pudiese importarse y lo sustituimos por otros analgésicos. A ver si esto es viable con el compromiso de que todo lo que entre 

de manera ilegal y por contrabando va a seguir siendo combatido. Llamó a especialistas a unirse en esta convocatoria que beneficiará al pueblo 

de México en materia de salud y seguridad. Hizo el compromiso de informar sobre los resultados de este estudio. Adelantó que la propuesta, 

podría replicarse en Estados Unidos con el propósito de detener el tráfico de este narcótico, altamente adictivo, empleado por la delincuencia 

organizada para enganchar a la juventud.  

 

PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA ALEJANDRO ARMENTA; INICIA COLECTA DE LA CRUZ ROJA MEXICANA EN EL SENADO 

  

Los presidentes de la Mesa Directiva y de la Junta de Coordinación Política, Alejandro Armenta y Ricardo Monreal, encabezaron la ceremonia 

para abrir la Colecta de la Cruz Roja Mexicana en la Cámara de Senadores.  Con ello, el Senado de la República acompaña el trabajo humanitario 

que realizan las y los voluntarios de esta institución, con el objeto de salvar vidas y de apoyar a los grupos más vulnerables. Alejandro Armenta 

destacó que la participación ejemplar de la Cruz Roja durante la pandemia de Covid-19, ya que apoyó en los momentos de mayor necesidad 

humana para procurar la vida y la salud de las personas.  Hoy recibimos a los promotores de la Cruz Roja Mexicana, quienes a través de las 555 

delegaciones que tiene esta institución en todo el país, atienden, de manera extraordinaria, los temas de asistencia humanitaria. Informó que la 

Secretaría General de Servicios Administrativos del Senado, a cargo de Mauricio Farah Gebara, será el área encargada para que las y los 

senadores realicen la donación que les corresponde, la cual, precisó, será de manera electrónica. El presidente de la Junta de Coordinación 

Política, Ricardo Monreal Ávila, dijo que las y los legisladores deben ser muy sensibles ante lo que está ocurriendo en el país, y lo que representa 

la tarea altruista de quienes hacen posible la fortaleza de la Cruz Roja Mexicana. Informó que las y los integrantes de la Cámara de Senadores 

donarán parte de su dieta en solidaridad con la institución, ya que se trata de una tarea enorme la que realizan: deseamos que esta colecta sea 

sin precedentes. La presidenta de la Comisión de Justicia, Olga Sánchez Cordero, aseveró que todas y todos los senadores están muy 

comprometidos con la Cruz Roja Mexicana. Reconoció la labor de quienes integran la institución: cuenten siempre con que este Senado de la 

República va a apoyarlos en todo. Carlos Freaner Figueroa, presidente Nacional de Cruz Roja Mexicana, expresó que el Senado de la 

República, representa para ellos una gran ayuda para continuar la labor de salvar vidas, así como atender el dolor y las necesidades de la 

población más vulnerable.   

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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SENADOR HÉCTOR VASCONCELOS; SENADORES GESTIONAN REUNIÓN CON CONGRESISTAS DE EU PARA HABLAR DE LA 

RELACIÓN BILATERAL 

 

El presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores, Héctor Vasconcelos, dio a conocer que senadores de diversos Grupos Parlamentarios 

plantearon a la Secretaría de Relaciones Exteriores integrar una comisión legislativa para realizar a la brevedad una visita a Washington, Estados 

Unidos, y sostener una reunión de trabajo con sus homólogos congresistas republicanos y demócratas, para aclarar dudas sobre las acciones 

de México contra la delincuencia organizada. El legislador reveló que ha estado en contacto con Esteban Moctezuma Barragán, embajador de 

México en Estados Unidos, quien nos está ya preparando una agenda para un pequeño grupo de senadores. La idea es ir a exponer, frente a 

frente, nuestro punto de vista sobre la postura de México a todos estos temas. La Comisión de Relaciones Exteriores América del Norte, que 

preside la senadora Gina Andrea Cruz Blackledge, sostuvo una reunión con Roberto Velasco Álvarez, jefe de la Unidad para América del 

Norte de la SRE. El senador José Narro Céspedes, de Morena, propuso que ante los señalamientos contra México de parte de los congresistas 

norteamericanos, sería muy importante una visita de los legisladores mexicanos al Capitolio de Estados Unidos. Señaló que esa propuesta la 

había comentado con el senador Héctor Vasconcelos, presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores, y también con la senadora Cruz 

Blackledge, porque debemos aprovechar que varios senadores Republicanos son amigos de México, igual que un grupo importante de 

demócratas para tratar ese y otros temas. El proceso electoral en Estados Unidos apenas está comenzando y si no paramos ese tema con 

tiempo, cuidado y con un buen procedimiento, esto se puede ir incrementando. Por su parte, Roberto Velasco Álvarez se comprometió a 

transmitir esta sugerencia al secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, como parte del trabajo que realizan en coadyuvancia con el 

Senado de la República, además de impulsar una política exterior que refleje la unidad en nuestro país.   

 

PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS, SANTIAGO CREEL; ABSOLUTAMENTE EN CONTRA DE CUALQUIER INTERVENCIÓN 

EN NUESTRO PAÍS. LA SOBERANÍA DE MÉXICO DEBE RESPETARSE 

 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, afirmó que las relaciones de México con Estados Unidos están cada vez 

más tensas por los desacuerdos en el combate al crimen organizado. Manifestó que existe una responsabilidad binacional sobre este tema, pero 

también es una competencia continental, por lo que son inconvenientes los ataques entre el Presidente de la República y congresistas 

estadounidenses. Por supuesto que estoy en contra de cualquier intervención en nuestro país de cualquier forma, en cualquier circunstancia y 

por cualquier gente. No puede haber intervención y la soberanía de México debe respetarse. Insistió en que de nada sirve ese nivel de diálogo 

e insultos, porque no es la posición que debe tener un Jefe del Estado mexicano ni el de un representante del congreso norteamericano. Basta 

ya de tonterías, basta ya de insultos, descalificaciones, así no se arreglan los problemas. Creel Miranda afirmó que está en contra de cualquier 

intervención extranjera en México y que la soberanía del país se debe de respetar; a la par, dijo, se debe entender que el problema del crimen 

organizado es transnacional. El diputado presidente resaltó que mientras en Estados Unidos hay 100 mil muertes al año por sobredosis de 

fentanilo, aquí se han registrado más de 150 mil muertes violentas en lo que va de la actual administración y lo que no podemos permitir es que 

esto se trate como una pelea en un callejón. El legislador dijo que propuso que México y Estados Unidos convoquen a una conferencia continental 

para abordar el problema del crimen organizado, ya que afecta a las dos naciones y tiene como saldo cientos de miles de muertes. Con respecto 

a la iniciativa de reforma al artículo 33 constitucional para garantizar a los extranjeros el derecho a la libre manifestación e intervenir en asuntos 

políticos, Creel Miranda consideró que no debe variar el alcance actual de la Constitución que prohíbe a los extranjeros inmiscuirse en asuntos 

políticos del país. Estoy absolutamente en contra de ello. Va en contra de toda nuestra tradición constitucional, pero, además, va en contra de 

toda la tradición constitucionalista en el mundo.  

 

DIPUTADO IGNACIO MIER; REUNIÓN DE TRABAJO DE JUCOPO CON EL SECRETARIO DE GOBERNACIÓN FUE MUY PRODUCTIVA, 

DE DIÁLOGO REPUBLICANO, FRATERNAL, DIRECTO Y SIN NINGUNA SIMULACIÓN 

 

El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), Ignacio Mier Velazco (Morena), afirmó que la reunión de trabajo que sostuvo la 

Junta con el titular de la Secretaría de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, fue muy productiva, de diálogo republicano, fraternal, 

directo y sin ninguna simulación. Acompañado del funcionario del Gobierno Federal, indicó que dicha reunión es parte de una serie de encuentros 

que tendrá la Jucopo con los otros poderes, especialmente con el Ejecutivo, pero también con el Judicial. López Hernández sostuvo que fue un 

ejercicio de intercambio de opiniones con los representantes de todas las fracciones que coexisten ahora en la Cámara de Diputados. Destacó 

que revisaron el estatus del contenido de las iniciativas que el Ejecutivo ha enviado a San Lázaro, entre ellas, la reforma al artículo 33 de la 

Constitución Política, de la cual, aseguró, hay la intención de construir un consenso. Detalló que el espíritu de dicha reforma constitucional es 

que haya pleno respeto en el territorio nacional a los derechos humanos, a la libertad de expresión y a la libre manifestación de las ideas, tanto 

de quienes son mexicanos por nacimiento y de los extranjeros que vienen al país, a fin de que nunca más haya un perseguido, expulsión o el 

inicio del procedimiento. Dijo que abordaron el tema de la Ley de Aviación Civil y Ley de Aeropuertos y que acordaron mantener con mayor 
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facilidad estas comunicaciones. López Hernández comentó que escuchó las inquietudes de las y los diputados respecto de algunas iniciativas, 

como la reforma constitucional para reducir la edad para la elección de las y los diputados federales, que pasaría de 21 a 18 años, así como la 

de penalizar que el crimen organizado intervenga en procesos electorales, las cuales van por consenso. Mier Velazco, en otro tema, aseveró 

que la marcha a la que convocó el Ejecutivo Federal, el próximo sábado 18 de marzo, en el marco de la conmemoración de la Expropiación 

Petrolera, al Zócalo capitalino tiene que ver con la esencia de nuestro movimiento, con la expresión viva de nuestro movimiento y no hacerlo 

sería una omisión a nuestros rituales que le dieron origen, y claro que vamos a asistir. Mencionó que varias diputadas y diputados van a destinar 

parte de su dieta para poder estar presentes, y con ello algunos de los compañeros que quieren venir y que solidariamente apoyan su traslado 

las y los diputados. A su vez, López Hernández explicó que la marcha es un acto cívico en conmemoración de un aniversario más de la 

Expropiación Petrolera, que es uno de los momentos cumbres en la historia nacional. Sobre las acciones de inconstitucionalidad que se han 

anunciado en contra de la reforma electoral, denominada “Plan B”, por parte de la oposición y de funcionarios del Instituto Nacional Electoral 

(INE), López Hernández dijo que estarán atentos a lo que resuelva la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) sobre si hay o no 

constitucionalidad. Nosotros creemos que sí la tiene. Sobre si hay conflicto de interés en perfiles muy cercanos a la 4T que podrían ser consejeros 

del INE, el funcionario opinó que no hay tal, ya que cualquier ciudadano o ciudadano mexicano que cumpla con los requisitos legalmente y 

constitucionalmente establecidos puede participar en la posibilidad de serlo. 

 

CANCILLER MARCELO EBRARD; GOBIERNO DE MÉXICO RECIBE CON SIMPATÍA LA NOTICIA DEL PRESIDENTE BIDEN SOBRE 

NUEVAS ACCIONES PARA REDUCIR LA VIOLENCIA ARMADA EN SU PAÍS 

 

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, informo que el Gobierno de México, por conducto de la Secretaría de Relaciones 

Exteriores, da la bienvenida y recibe con simpatía el anuncio que hizo el presidente de los Estados Unidos, Joseph Biden, sobre nuevas acciones 

para reducir la violencia armada y para mantener seguras a las comunidades en ese país. El Gobierno de México reconoce la decisión del 

presidente Joe Biden de incrementar revisiones de antecedentes no penales para las personas que deseen adquirir armas, difundir información 

sobre aquellos vendedores de armas de fuego que violen la ley, así como analizar la manera en que la industria de las armas promueve sus 

productos al mercado civil haciendo alusión a actividades militares. Con una frontera terrestre de más de tres mil kilómetros y una población de 

origen mexicano en Estados Unidos de cerca de 34 millones de personas, las acciones que tome el Gobierno de ese país para evitar que armas 

de fuego caigan en manos de delincuentes tendrán un efecto profundamente positivo en ambas naciones. El Gobierno de México reitera su 

compromiso con acciones a nivel regional para evitar que las armas de fuego empoderen a los delincuentes y, con ello, se pueda seguir actuando 

con eficacia en contra del crimen organizado. 

 

DIPUTADO RUBÉN MOREIRA; ACUERDAN JUCOPO Y SEGOB HACER UNA PAUSA PARA REFLEXIONAR SOBRE INICIATIVA DEL 

EJECUTIVO QUE PLANTEA EL CABOTAJE 

 

El diputado Rubén Moreira Valdez, coordinador del Grupo Parlamentario del PRI, informó que los líderes de las bancadas sostuvieron una 

excelente reunión de trabajo con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, en donde acordaron hacer una pausa para reflexionar 

sobre la iniciativa del Ejecutivo que plantea el cabotaje a aerolíneas extranjeras. El legislador priista precisó que se abordó el tema de la aplicación 

de las Tarifas de Uso Aeroportuario (TUA), el impuesto cobrado por los aeropuertos a los viajeros a través de los boletos de avión, la seguridad 

aeroportuaria y sobre la necesidad de aumentar los destinos. Dijo que algunos diputados hablaron sobre la importancia de revisar el régimen de 

los aeropuertos, porque están incrementando mucho el costo de los boletos. Hablamos sobre la falta de tecnología en algunos de ellos, que 

hacen intromisión o son invasivos en los pasajeros y sobre la seguridad. El tema se da, luego de que el presidente Andrés Manuel López 

Obrador enviara a la Cámara de Diputados reformas a Ley General de Aviación Civil y Aeropuertos para que aerolíneas extranjeras puedan 

cubrir destinos dentro de nuestro mismo país, una vez que lleguen a territorio nacional. Moreira Valdez dijo que la oposición pidió dialogar esta 

propuesta, porque en el tema de la aviación hay muchos temas. Hoy tenemos muchas ciudades que no están comunicadas, hay alto costo de 

los boletos, hay molestias con los aeropuertos en los ingresos, hay temas de seguridad. Asimismo señaló que también se abordaron algunas 

iniciativas que podrían empezarse a discutir en las próximas sesiones como la reforma al artículo 33 constitucional que deroga prohibición a 

extranjeros de opinar sobre asuntos políticos de México, la necesidad de quitarle anacronismos y poderlos actualizar. Así como una reforma para 

reducir la edad para ser diputados. Asimismo, dijo que se habló de la importancia para evitar la intervención del narcotráfico en las elecciones, 

iniciativa que promueve el coordinador priista. Hoy inauguramos un muy bien diálogo con la Secretaria de Gobernación que es la responsable 

de llevar la relación con los diputados. Fue una muy buena reunión de trabajo en muy buenos términos, con mucha cordialidad. 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 DIPUTADA LORENA PIÑÓN; DESIGNAN AL SEGUNDO BLOQUE DE COORDINADORES MUNICIPALES Y DISTRITALES DE ENLACE 

LEGISLATIVO EN VERACRUZ 

 

La diputada Lorena Piñón Rivera y el coordinador del Grupo Parlamentario del PRI, Rubén Moreira Valdez, llevaron a cabo en la sala “María 

Elena Chapa” de la Cámara de Diputados, la ceremonia para entregar nombramientos a los coordinadores de Enlace Legislativo y Vinculación 

Ciudadana, representantes de 30 municipios y distritos de la entidad veracruzana. En el encuentro estuvieron presentes Martín Rico Martínez 

y Manuel Rojas Montané, presidentes municipales de los municipios de Cuitláhuac y Saltabarranca respectivamente; la diputada María de 

Jesús Aguirre, presidenta de la Comisión de Desarrollo y Conservación Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria; además de Marisol 

Rodríguez, regidora del ayuntamiento de Maltrata. La diputada Piñón Rivera agradeció el respaldo de los diputados Rubén Moreira y Alejandro 

Moreno; los apoyos de mi coordinador parlamentario y mi presidente de partido para este programa han sido cruciales para ampliar esta 

estructura de hombres y mujeres con emoción social, que se suman para responder a las causas de sus municipios y regiones. Tengo claro que 

los aquí presentes, organizados por el coordinador estatal Mauricio Aguirre, compartimos la prioridad de que Veracruz sea un mejor lugar, en 

donde ustedes, los enlaces legislativos, sean el primer vínculo para gestionar las causas de mujeres y niños, las demandas de defensa de 

derechos humanos, de conservación del medio ambiente, el abasto popular y cualquier demanda popular que apele al bienestar de nuestros 

paisanos. Rubén Moreira enfatizó que los legisladores son abogados del pueblo y ustedes apoyarán la acción política y legislativa de la diputada 

Piñón, para que ella pueda interceder ante autoridades de los tres niveles de gobierno y así se resuelvan los pendientes que son del interés de 

los habitantes de su municipio. Lamento mucho la situación que acontece en Veracruz, porque su potencial económico es enorme con puertos, 

cuencas petroleras, zonas industriales, tierras excepcionales para la agricultura y la ganadería. A pesar de todas esas riquezas, hoy se la están 

pasando mal por la manera centralista de diseñar el presupuesto y se postergan obras que se necesitan en su entidad. Por ello, el trabajo que 

ustedes emprenderán será muy importante para resolver los grandes problemas de sus municipios. Yo le tengo confianza a Lorena Piñón por 

su trabajo, en poco tiempo se ha convertido en una de las grandes figuras femeninas y además joven del PRI en el país. Me da gusto que ustedes 

estén integrados en torno a su liderazgo y sepan que tendrá en todo momento mi apoyo y el de Alito Moreno para atender las demandas 

ciudadanas que ustedes recopilen para darle respuestas a los veracruzanos. 

 

PILOTOS AVIADORES; DEMANDAN REFORMAS PARA REGULAR TARIFAS DE BOLETOS Y RECUPERAR LA CATEGORÍA 1, SIN 

PERMITIR LA ENTRADA DEL CABOTAJE 

 

Ángel Domínguez Catzín, presidente del Frente por la Defensa de la Aviación Nacional e integrantes del sector aeronáutico, aseguraron que 

las reformas propuestas por el Ejecutivo Federal para modificar las leyes de Aeropuertos y de Aviación Civil, con el fin de permitir el cabotaje en 

el país no bajará las tarifas aéreas, ni coadyuvarán a recuperar la Categoría 1 en seguridad aérea que establece la Administración Federal de 

los Estados Unidos (FAA), además de que resultará perjudicial para la industria y los usuarios. No obstante, señalaron que es urgente reformar 

36 artículos del marco jurídico para recuperar la Categoría 1 en seguridad aérea y construir entre autoridades, industria y el Poder Legislativo, 

una política aeronáutica de Estado que dé certidumbre jurídica de competencia y de competitividad a esta industria, pero sin el cabotaje. Si bien 

puede haber un interés legítimo de democratizar la industria, es decir, hacer la industria de la aviación más accesible para los mexicanos, no es 

a través del cabotaje. Necesitamos una política aeronáutica de Estado que dé certidumbre jurídica de competencia y de competitividad a esta 

industria que representa el 3.8 del PIB nacional. Domínguez Catzín insistió en que es un error pensar que los problemas técnicos de una industria 

tan especializada como la aviación civil se resuelven solamente por la vía política, por lo que llamó a los legisladores a resolver de fondo los 

problemas de este sector. El capitán Enrique Oñate Vera coincidió en que el tema del cabotaje y la recuperación de la Categoría 1 en seguridad 

aérea son distintos y no deben ir en la misma iniciativa, y tampoco el cabotaje coadyuvará a que las tarifas disminuyan. Son cosas completamente 

distintas que no están vinculadas unas con otras y el cabotaje no es el camino para poder bajar las tarifas ni tampoco para salir de la Categoría 

2, no existe en ninguna parte del mundo en donde cabotaje haya tenido existo; las implicaciones pueden ser desastrosa en temas sociales, 

económicos y laborales. Pidió que se analicen a profundidad estas propuestas y se tomen en cuenta las voces de todas las y los trabajadores 

para construir una modernización y transformación que necesita la aviación, pero no es otra vez ni de chantaje, ni de cuestiones políticas. Carmen 

Ortega Sandoval, presidenta de la Asociación Mexicana de Escuelas e Instituciones Aeronáuticas y Espaciales, aseveró que el ingreso de 

permisionarios y concesionarios extranjeros en la aviación civil pone en riesgo el mercado nacional y los empleos para los jóvenes que serán los 

futuros pilotos y personal técnico que hacen posible la operación aeronáutica. El diputado Manuel Alejandro Robles Gómez (Morena) aseguró 

que las reformas planteadas por el presidente Andrés Manuel López Obrador serán aprobadas para democratizar el sector aéreo, ya que los 

nuevos aeropuertos deben florecer. Se comprometió a llevar sus inquietudes y propuestas que implica regular las tarifas, a su bancada, para que 

sean analizadas y consideradas, y de afectar los derechos e intereses de la clase trabajadora, corregir o dar una nueva salida.  
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DIPUTADAS ELIZABETH PÉREZ, GABRIELA SODI, DEL PRD, Y MARÍA TERESA CASTELL DE ORO, DEL PAN; LLAMAN AL SENADO 

A QUE CORRIJA ERROR EN DICTAMEN, QUE SUSTITUYE EL SEXO POR GÉNERO EN ACTAS DE NACIMIENTO 

 

Las diputadas Elizabeth Pérez Valdez, Gabriela Sodi, del PRD, y María Teresa Castell De Oro Palacios, del PAN, hicieron un llamado al 

Senado de la República a que corrija el error que elimina el “sexo” de las personas en las actas de nacimiento, y lo la susti tuye por “género”, 

aprobado por el Pleno de San Lázaro. Las legisladoras señalaron que con la expedición de la Ley General de Operaciones de los Registros 

Civiles, que aprobó la Cámara de Diputados, se afianza al borrado de mujeres. La Cámara de Diputados aprobó con los votos de Morena, PRI, 

PVEM y PT, dicha normatividad, con lo cual se faculta al Ejecutivo federal para concentrar y administrar la Base de Datos Nacional del Registro 

Civil, así como proponer las características mínimas que deberá contener la Base de Datos Estatal de Registro Civil. La legisladora Pérez Valdez 

señaló que el acta es la partida de nacimiento y en ella debe establecerse el sexo, hombre o mujer. Por tal motivo, dijo que acudirán a la Cámara 

de las y los Senadores para que se corrija este grave error, que es el borrado de las mujeres a través de quitar la palabra sexo. Aclaró que no 

está en contra de la Ley General de Operaciones de los Registros Civiles que, en términos generales, puede ayudar mucho. Reconoció que 

cualquier persona puede modificar su identidad de género si así lo desean, están en todo su derecho, es un supuesto que ya abraza la ley y que 

no estamos en contra del mismo, pero en este momento se tiene que reconocer que existen dos sexos y uno de ellos es hombre y el otro mujer. 

La diputada Sodi Miranda explicó que el género es una construcción social y el sexo es un aspecto biológico. Señaló que la Declaración Universal 

de Derechos Humanos señala que toda persona tiene todos los derechos proclamados en esta declaración, sin distinción alguna de raza, color, 

sexo, idioma, religión y opinión política. Y hoy han borrado esto y han hecho a un lado la convención. Somos testigos de que la palabra hombre 

y mujer desaparece de las actas del registro, hoy somos testigos del borrado de mujeres, de que la parte biológica desaparece, de que los 

cromosomas XX y XY desaparecen de las actas. Han decidido borrar a las mujeres y proclamar el sexo fuera de todos los registros y dejar el 

género. La legisladora Castell De Oro Palacios sostuvo que es la biología del ser humano, no podemos estar solamente pensando en lo que 

tengo ganas de ser. Acaban de hacer borrado de mujeres, quitaron la palabra sexo del acta de nacimiento, y eso es algo que no podemos 

permitir, le pedimos al Senado la intervención para que detenga esto que está rebasando a la sociedad mexicana. Consideró que ya hay graves 

problemas con las infancias trans. Y hoy, nuevamente, aquí en la Cámara, donde debemos estar representadas los hombres y las mujeres, se 

borra a la mujer y se quita la palabra sexo del acta de nacimiento; esto es un ataque constante a la mujer, es odio a la mujer y debemos detenerlo. 

 

JOE BIDEN; RESERVA FEDERAL DE ESTADOS UNIDOS INVESTIGA CÓMO SUPERVISÓ AL SILLICON VALLEY BANK 

  

El presidente Joe Biden, señalo que la Reserva Federal de Estados Unidos (Fed) anunció que está investigando su gestión y supervisión del 

Sillicon Valley Bank a raíz de su debacle, y publicará un informe con sus conclusiones el próximo 1 de mayo. El vicepresidente de Supervisión 

de la Fed, Michael Barr, dijo: Debemos ser humildes, y llevar a cabo un análisis cuidadoso y exhaustivo sobre cómo hemos supervisado y 

regulado a este banco, y qué deberíamos aprender de esta experiencia.  

 

UNION EUROPEA; LANZA REFORMA DEL MERCADO ELÉCTRICO PARA LA ERA DE LAS RENOVABLES 

 

La comisaria europea de Energía, Kadri Simson, informo que la Comisión Europea presentó su propuesta para adaptar el mercado eléctrico de 

la UE a la era de las renovables, con el objetivo de abaratar la energía, evitar picos de volatilidad y ganar competitividad en la carrera tecnológica 

global hacia una economía descarbonizada. El diseño actual, ha proporcionado un mercado eficiente y bien integrado durante muchas décadas, 

pero las estrecheces globales de suministro y la manipulación de Rusia de nuestros mercados energéticos ha hecho que muchos consumidores 

afronten incrementos masivos en sus facturas. El mercado eléctrico de la UE empezó a liberalizarse e integrarse en 1996 y, al calor de las crisis 

de precios del gas de 2022 y su contagio a los precios de la luz, será sometido a un nuevo ajuste de calado para afrontar las próximas décadas, 

en el que la electricidad ganará peso en el sistema productivo frente a los combustibles fósiles. 
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COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

24 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

24 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 
 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

36 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

36 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

34 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

38 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

41 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

42 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

42 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

47 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

10 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

15 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

9 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 
 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

14 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 
 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

14 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

5 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 
 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 
 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

26 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

10 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

10 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

22 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

22 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

22 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3D 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4D 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

7D 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 

 

16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

31 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

15 

 

16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 

 

16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

22 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

19 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1-26 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1-26 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1-12 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1-12 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

9 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

30 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

10 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16 16/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 
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CARTONES 
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CARTONES 
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 16/03/2023 

 

CARTONES 
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 16/03/2023 

 

CARTONES 
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ã  
Bank woes strain markets 

Mercados globales sucumben ante el 
desplome del banco Credit Suisse, y las 
turbulencias también golpean a Chile 

Storm leaves swollen rivers, 
rockslides, huge headaches 

Credit Suisse adds to jitters 
Bank fears go global as markets 

convulse over Lurking Hazards 

Europe: les volte-face de 
l’Allemagne inquiètent 

La crisis de Credit Suisse extiende el 
miedo en Europa 

Swiss central bank offers to support 
Credit Suisse after shares plunge 

Giveaway for the 1% 

Conmoción global por la crisis del 
segundo banco suizo, y salen a 

rescatarlo 

TCU manda Bolsonaro devolver as joias 
em cinco dias 

Crisis entre Ecuador y Argentina 
por fuga de exministra a Caracas 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/3.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/1.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/2.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/4.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/5.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/11.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/6.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/10.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/8.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/7.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/9.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/12.pdf


 16 de marzo de 2023 

TEMAS MEDIÁTICOS 

•Biden limitará precio de medicamentos para mayores de 65 años 

•Futuro de la píldora abortiva en Estados Unidos se dirime en una Corte de Texas 

•Incertidumbre en el sector financiero europeo por desplome de Credit Suisse 

•Bukele: 4.000 presos en “la cárcel más criticada del mundo” 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

Cómo será y cuánto valdrá la nueva moneda en honor a Pancho Villa.- La iniciativa de expedición 

de esta moneda en honor a Pancho Villa fue aprobada y se remitió a la Cámara de Diputados. 

[INFOBAE]  

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA 

Aspirante a Consejero del INE presentó juicio electoral contra Comité Evaluador por irregularidades 

en el proceso.- Gerardo García Marroquín promovió el juicio electoral para la protección de los 

derechos políticos de la ciudadanía. El medio de impugnación lo presentó de “urgente resolución” al 

señalar que se debe resolver antes de que la Junta de Coordinación Política de la Cámara de 

Diputados remita las listas de personas aspirantes planeado para el 26 de marzo. [INFOBAE] 

Secretario de Gobernación no ve conflicto de interés para que cercanos a Morena presidan al INE.- 

“Mantenemos un diálogo permanente, especialmente con el coordinador de Morena, Ignacio Mier, 

pero somos respetuosos de las decisiones que tomen”, dijo Adán Augusto López, quien, tras el 

encuentro privado con la Junta de Coordinación Política, fue cuestionado sobre los posibles riesgos 

o conflictos de interés que tendrían algunos aspirantes al cargo de consejeros electorales y se limitó 

a decir que él no ve “impedimento”. [INFOBAE]  

PAN propuso a AMLO una consulta popular sobre aceptar, o no, ayuda en el combate al narco.- En 

medio del conflicto entre el Gobierno de México y algunos políticos de Estados Unidos debido a la 

crisis de seguridad y el creciente tráfico de drogas, el PAN acusó a la administración del presidente 

Andrés Manuel López Obrador de desentenderse de los tratados internacionales para no tomar 

acciones, ni cumplir la ley en el combate al crimen organizado. Jorge Romero, líder del PAN en la 

Cámara de Diputados, adelantó que su grupo presentará un paquete de medidas en materia de 

seguridad para enfrentar este problema de violencia que atraviesa México.  [INFOBAE]  

MC presentó “pruebas” para impugnar el “Plan B” de AMLO en la SCJN.- El diputado Jorge Álvarez 

Máynez dijo que se presentó un amicus curiae que, de acuerdo con la Corte Interamericana de 

Derechos Humanos, se trata de escritos realizados por terceros ajenos a un caso, mismos que de 

manera voluntaria, ofrecen su opinión sobre un aspecto relacionado con un caso que está 

estudiando la Corte para colaborar con el tribunal en la resolución de la sentencia. [INFOBAE] 

COMISIONES 

Encinas admitió la ejecución de estadounidenses en Tamaulipas: "No iban armados, ni hubo 

enfrentamiento".- Al terminar la 16 reunión ordinaria de la Comisión de Derechos Humanos en el 

Palacio Legislativo de San Lázaro, el subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas admitió que el 

secuestro de cuatro ciudadanos estadounidenses y posterior asesinato de dos de ellos fue una 

ejecución. Los dichos de Encinas se dieron en el marco de la discusión de la Ley General de Memoria 

en la Comisión de Derechos Humanos en la Cámara de Diputados. [POLÍTICA ONLINE]  
 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/16/como-sera-y-cuanto-valdra-la-nueva-moneda-en-honor-a-pancho-villa/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/15/aspirante-a-consejero-del-ine-presento-juicio-electoral-contra-comite-evaluador-por-irregularidades-en-el-proceso/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/15/secretario-de-gobernacion-no-ve-conflicto-de-interes-para-que-cercanos-a-morena-presidan-al-ine/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/15/pan-propuso-a-amlo-una-consulta-popular-sobre-aceptar-o-no-ayuda-en-el-combate-al-narco/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/15/mc-presento-pruebas-para-impugnar-el-plan-b-de-amlo-en-la-scjn/
https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/encinas-admite-ejecucion-de-estadounidenses-en-tamaulipas-no-iban-armados-ni-hubo-enfrentamiento/


 16 de marzo de 2023 

LEGISLATIVO 

México investigará las presuntas violaciones de los derechos humanos cometidas por militares tras 

las denuncias de espionaje.- Legisladores mexicanos crearán una comisión federal para investigar las 

denuncias de abusos de los derechos humanos por parte de las Fuerzas Armadas, incluido el uso de 

programas espía. La comisión, formada por legisladores de las dos cámaras del Congreso mexicano, 

solicitará un informe al Ejército a raíz de informaciones de medios de comunicación donde se 

presume que el Ejército utilizó un programa informático israelí conocido como Pegasus para hackear 

el teléfono de un destacado activista de los derechos humanos. [GUARDIAN]   

Congreso mexicano busca que más adultos mayores trabajen de manera formal después de los 60 

años.- El Senado aprobó de manera unánime una iniciativa que obligará a las compañías de más de 

20 empleados a contratar a personas de más de 60 años. La propuesta, que pasó a la Cámara de 

Diputados, establece que el porcentaje de contratación de adultos mayores en estos centros 

laborales tendrá que ser del 5%. [EL PAÍS] 

AUDITORÍA SUPERIOR DE LA FEDERACIÓN  

Detenidas nueve personas por un caso de desfalco en Segalmex.- Las cifras por el dinero del que se 

perdió el rastro dentro de Segalmex no han dejado de escalar en los últimos años. En febrero, la 

Auditoría Superior de la Federación informó que había registrado irregularidades en el gasto de 15.151 

millones de pesos durante los primeros tres años desde la creación del organismo. [EL PAÍS] 
 

MÉXICO 

GOBIERNO 

México aplaudió el paquete de medidas de la Administración Biden para limitar la circulación de 

armas de fuego.- Las autoridades de México aplaudieron las medidas anunciadas por la 

administración del presidente Joe Biden para limitar la circulación de armas de fuego en Estados 

Unidos, algo que consideran que beneficiará también al territorio mexicano. [EUROPA PRESS, SPUTNIK, 

FORBES] 

AMLO propuso sustituir fentanilo con otras sustancias para procedimientos médicos; dijo que la lucha 

antidrogas de Estados Unidos ha fracasado.- El presidente López Obrador propuso que el fentanilo 

empleado con fines médicos sea sustituido con otras sustancias y para lograr este propósito, 

consultará a médicos y científicos del país. [SPUTNIK, AP, INFOBAE, FORBES, DW] 

Canciller mexicano calificó de "ingratitud" críticas de Estados Unidos sobre fentanilo.- El canciller 

Marcelo Ebrard calificó como una "ingratitud" las críticas que el Gobierno mexicano recibió por parte 

de Estados Unidos por su supuesta falta de cooperación en el combate contra el fentanilo pues 

aseguró que ha decomisado más que aquel país. [SWISSINFO] 

Estados Unidos emitió una alerta de viaje para las vacaciones de primavera en México.- La alerta 

advierte a los viajeros de que "extremen la precaución", especialmente al anochecer, en las playas 

del Caribe, como Cancún, Playa del Carmen y Tulum, que se han visto asoladas por la violencia de 

narcotraficantes. [AP, WASHINGTON POST] 

 

 
 

https://www.theguardian.com/world/2023/mar/15/mexico-to-investigate-alleged-human-rights-abuses-by-military-after-spying-claims
https://elpais.com/mexico/2023-03-15/el-congreso-mexicano-busca-que-mas-adultos-mayores-trabajen-de-manera-formal-despues-de-los-60-anos.html
https://elpais.com/mexico/2023-03-15/detenidas-nueve-personas-por-un-caso-de-desfalco-en-segalmex.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-mexico-aplaude-paquete-medidas-administracion-biden-limitar-circulacion-armas-fuego-20230315163044.html
https://sputniknews.lat/20230315/mexico-respalda-medidas-adoptadas-en-eeuu-para-limitar-la-circulacion-de-armas-de-fuego-1136887040.html
https://www.forbes.com.mx/amlo-celebra-decreto-de-biden-para-el-control-de-armas-en-eu/
https://sputniknews.lat/20230315/amlo-propone-sustituir-fentanilo-con-otras-sustancias-para-procedimientos-medicos-1136884953.html
https://apnews.com/article/noticias-4a3a28bd717308f052e11c4669311ea4
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/15/amlo-propondra-sustituir-el-fentanilo-de-uso-medico-por-analgesicos/
https://www.forbes.com.mx/amlo-planea-prohibir-el-uso-medico-del-fentanilo-en-mexico/
https://www.dw.com/es/amlo-propone-que-m%C3%A9xico-y-eeuu-proh%C3%ADban-uso-medicinal-del-fentanilo/a-65003126
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-eeuu_canciller-mexicano-califica-de--ingratitud--cr%C3%ADticas-de-eeuu-sobre-fentanilo/48364042
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Estados Unidos y México firmaron un acuerdo para localizar a 13.000 trabajadores migrantes a los que 

se les adeudan salarios.- El pacto firmado por Luisa María Alcalde Luján, titular de la Secretaría del 

Trabajo y Previsión Social de México, y el embajador estadounidense, Ken Salazar, establece que la 

Agencia de Horas y Salarios del Departamento de Trabajo de Estados Unidos proporcionará una lista 

con los nombres de los trabajadores mexicanos que recibieron un pago menor al salario mínimo o se 

les adeuda horas extra. [RT, REUTERS] 

POLÍTICA 

SENADO 

Senado mexicano reforzó marco legal para investigar y sancionar feminicidios.- El Senado mexicano 

aprobó diversas reformas que fortalecen el marco legal para la investigación, sanción y reparación 

del daño de feminicidios, una lacra que padece México, un país en el que en promedio matan a 10 

mujeres al día de acuerdo a ONU Mujeres. [SWISSINFO] 

Senado mexicano aprobó sanciones a quien obligue matrimonio forzado de menores.- El Senado 

mexicano aprobó un proyecto para penalizar el matrimonio forzado de menores (matrimonio infantil), 

delito que tendrá una pena de hasta 18 años de cárcel y multa, que podría aumentar si la víctima es 

integrante de una comunidad indígena o comunidad afromexicana. [SWISSINFO] 

GENERAL 

Columna/ 'Culpar a México' no resolverá las crisis de armas y fentanilo.- Cuando las drogas y las 

armas cobran vidas en ambos lados de la frontera sur de los Estados Unidos, México es castigado por 

no hacer más. El presidente Andrés Manuel López Obrador tuvo su propia crítica para los 

estadounidenses este mes: "¿Por qué no cuidan a sus jóvenes?, ¿por qué no te ocupas del grave 

problema de la decadencia social?, ¿por qué no moderar el aumento constante en el consumo de 

drogas?" [LOS ANGELES TIMES] 
Banca mexicana descartó afectaciones tras colapso de Silicon Valley Bank.- El sistema financiero 

mexicano es fuerte y robusto y no ha sido afectado por ahora tras el colapso de Silicon Valley Bank, 

afirmó el presidente de la Asociación Mexicana de Bancos, Daniel Becker.  [FORBES, REUTERS] 

Ejército mexicano incrementa su poderío militar: escala 11 posiciones en el ranking mundial de 

Fuerzas Armadas.- En el ranking de este año, las Fuerzas Armadas de México se sitúan en el lugar 31, 

mientras que en la lista de hace un año ocupaban el puesto 43 de 145 países; el fortalecimiento del 

Ejército de México coincide con las reformas que se hicieron en septiembre de 2022 para que la 

Guardia Nacional fuera transferida a la Secretaría de la Defensa Nacional. [EL PAÍS] 

Tesla en México: el regreso de firmas de Estados Unidos impulsa la zona fronteriza.- Con la llegada de 

Tesla, el gobernador Samuel García apuesta por la creación de unos 7.000 empleos directos y entre 

40.000 y 50.000 indirectos en Monterrey, situada a 200 km de la frontera con Texas y a unos 600 km de 

Austin, sede de la firma. [SWISSINFO] 
 

TERREMOTOS EN TURQUÍA Y SIRIA 

Al menos 14 muertos por inundaciones en la zona del sismo en Turquía.- Al menos 14 personas 

murieron y otras cinco están desaparecidas por las inundaciones que afectaron a dos provincias del 

sureste de Turquía, escenario del devastador terremoto del 6 de febrero. [SWISSINFO, AP, DW] 
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CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

Ucrania reconoció que la operación de Bajmut es “clave” para la defensa del país.- La operación 

que el Ejército ucraniano desarrolla en la ciudad de Bajmut, es de “suma importancia y clave” para 

la “estabilidad de la defensa de todo el frente”, aseguró el comandante en jefe de las Fuerzas 

Armadas, Valery Zaluzhnyi. [EFE] 

Rusia dijo que no descarta diálogo tras incidente con dron.- Rusia no descarta “el diálogo 

constructivo” con Estados Unidos a pesar de que las relaciones entre los dos países están “en un 

estado deplorable”, declaró el portavoz del Kremlin luego que un avión ruso golpeó a un dron 

estadounidense sobre el Mar Negro. [AP] 

Estados Unidos descartó que la colisión de un caza ruso con su dron fuera un accidente y reconoció 

no estar seguro de poder recuperarlo.- Estados Unidos descartó que la colisión de un caza ruso con 

un dron estadounidense sobre aguas del mar Negro, que le obligó a derribar su propia aeronave no 

tripulada, pueda considerarse un accidente. [EFE, EUROPA PRESS] 

Estados Unidos pidió a sus aliados seguir ayudando a Ucrania en este momento “crucial”.- El 

secretario de Defensa de Estados Unidos, Lloyd Austin, pidió a sus aliados que sigan comprometidos y 

“unidos” en el envío de ayuda militar a Ucrania en este momento “crucial” de la guerra. [EFE, DW] 

Al Assad trasladó a Putin su apoyo frente a "nuevos y viejos nazis" en la guerra de Ucrania.- El 

presidente de Siria, Bashar al Assad, trasladó a su par ruso, Vladimir Putin, el apoyo de Damasco a 

Moscú respecto a la guerra en Ucrania donde, de acuerdo con él, las Fuerzas Armadas de Rusia se 

enfrentan a "nuevos y viejos nazis" de Europa. [EUROPA PRESS] 

SANCIONES A RUSIA 

Reino Unido habló de medidas "de la era soviética" para limitar los viajes de funcionarios rusos al 

extranjero.- Los servicios de Inteligencia de Reino Unido apuntaron a la ampliación de "medidas que 

datan de la era soviética" para limitar los viajes al extranjero de funcionarios rusos desde el inicio de 

la invasión de Ucrania. [EUROPA PRESS] 

GENERAL 

Hallado un objeto no identificado junto a uno de los gasoductos del Nord Stream.- El Ministerio de 

Exteriores de Dinamarca informó que se halló un objeto no identificado en las inmediaciones de la 

zona en la que tuvieron lugar las explosiones registradas en septiembre de 2022 y que provocaron 

fugas en los gasoductos 1 y 2 del Nord Stream. [EUROPA PRESS] 

Cazas británicos y alemanes interceptaron un avión ruso cerca de Estonia.- Aviones militares de Reino 

Unido y Alemania interceptaron cerca del espacio aéreo de Estonia una aeronave rusa dedicada al 

repostaje en vuelo, en una maniobra sin más incidentes. [EUROPA PRESS, AP] 

Corte en Gran Bretaña falló a favor de Ucrania ante deuda con Rusia.- La Corte Suprema de Reino 

Unido falló que Ucrania puede ir a juicio para tratar de evitar el pago de 3.000 millones de dólares a 

Rusia por préstamos que dice haber aceptado solo bajo presión de Moscú en 2013 para que no se 

sumara a la Unión Europea. [AP] 

Dinamarca creará un fondo de 1.000 millones de dólares para Ucrania.- Dinamarca creará este año 

un fondo de ayuda a Ucrania de unos 1.000 millones de dólares, anunció el Gobierno, tras un acuerdo 

entre la casi totalidad de los partidos en el Parlamento. [DW] 
 

 

https://efe.com/mundo/2023-03-15/guerra-ucrania-la-operacion-de-bajmut-es-clave-para-la-defensa-del-pais/
https://apnews.com/article/noticias-a3d36056900e056ff8c2a82634063a06
https://efe.com/mundo/2023-03-15/cazas-rusos-obligan-a-ee-uu-a-derribar-uno-de-sus-drones-sobre-el-mar-negro/
https://www.europapress.es/internacional/noticia-eeuu-reconoce-no-estar-seguro-poder-recuperar-dron-caido-mar-negro-chocar-caza-ruso-20230315152515.html
https://efe.com/mundo/2023-03-15/ee-uu-pide-a-sus-aliados-seguir-ayudando-a-ucrania-en-este-momento-crucial/
https://www.dw.com/es/estados-unidos-pide-seguir-ayudando-a-ucrania-en-este-momento-crucial/a-64997039
https://www.europapress.es/internacional/noticia-assad-traslada-putin-apoyo-frente-nuevos-viejos-nazis-guerra-ucrania-20230315165636.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-reino-unido-habla-medidas-era-sovietica-limitar-viajes-funcionarios-rusos-extranjero-20230315091922.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-hallado-objeto-no-identificado-junto-gasoductos-nord-stream-20230315121521.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-cazas-britanicos-alemanes-interceptan-avion-ruso-cerca-estonia-20230315120302.html
https://apnews.com/article/noticias-efc823d39b6f8784b54bf3f079fee3b2
https://apnews.com/article/noticias-87befddca243cfe95f344c1f68043bba
https://www.dw.com/es/dinamarca-crear%C3%A1-fondo-de-1000-millones-de-d%C3%B3lares-para-ucrania/a-64993056


 16 de marzo de 2023 

AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

GOBIERNO 

Biden limitará el precio de los medicamentos para mayores de 65 años.-  El presidente de Estados 

Unidos, Joe Biden, anunció una medida que obligará a las grandes farmacéuticas a reducir el coste 

de 27 medicamentos por haber subido su precio por encima de la tasa de inflación en los últimos dos 

años. [SWISSINFO, TELEMUNDO]  

POLÍTICA 

Grupo afín a Trump presentó queja contra DeSantis por falta de ética.- Una organización de 

recaudación de fondos afín al expresidente Donald Trump presentó una queja formal ante la 

Comisión de Ética de Florida contra el gobernador del estado, Ron DeSantis, con el argumento de 

que este libra una "campaña presidencial en la sombra". [SWISSINFO] 

La cuestión de la ayuda para Ucrania divide a los republicanos en Estados Unidos.- ¿Es la defensa de 

Ucrania una cuestión "vital" para Estados Unidos o debería el país concentrarse más bien en sus crisis 

internas? La pregunta divide fuertemente a los republicanos, escindidos entre candidatos a la 

Presidencia aislacionistas y senadores belicistas. [RFI] 

JUDICIAL 

El futuro de la píldora abortiva en Estados Unidos se dirime en una Corte de Texas.- El futuro de una 

píldora utilizada por medio millón de mujeres estadounidenses cada año para interrumpir sus 

embarazos está en juego en Texas ante un juez ultraconservador, a quien los opositores al aborto 

piden que se suspenda su autorización para todos Estados Unidos. [FRANCE 24, TELEMUNDO] 

Exgobernador de Tamaulipas es sentenciado a nueve años de prisión por lavar más de $3.5 millones.- 

Tomás Yarrington Ruvalcaba, quien fue gobernador de Tamaulipas, fue sentenciado en una Corte de 

Texas a nueve años de prisión por haber aceptado más de 3.5 millones de dólares en sobornos y usar 

ese dinero para comprar propiedades en Estados Unidos. [UNIVISIÓN] 

MIGRACIÓN 

Fuerte descenso en cruces ilegales continuó en febrero.- Un fuerte descenso en la cifra de cruces 

ilegales a lo largo de la frontera suroeste de Estados Unidos, el cual comenzó en enero luego de que 

el gobierno del presidente Joe Biden anunció medidas más estrictas para controlar la inmigración, 

continuó en febrero. [AP] 

GENERAL 

Estados Unidos arrestó a magnate chino que respaldó a Steve Bannon, exasesor de Trump.- Un 

magnate chino buscado en su país y vinculado con Steve Bannon, exasesor del expresidente 

estadounidense Donald Trump, fue arrestado en Nueva York y acusado de estafar por unos 1.000 

millones de dólares a seguidores de sus actividades contra Pekín. [FRANCE 24] 

Hallan muerta a una soldado de origen mexicano en base de Texas.- Una soldado identificada como 

Ana Fernanda Basaldua Ruiz, de origen mexicano, fue encontrada sin vida en la base militar de Fort 

Hood, Texas. [SWISSINFO, TELEMUNDO, UNIVISIÓN] 

Río atmosférico causó inundaciones y deslaves en California.- Los habitantes del sur de California, ya 

hartos del húmedo invierno, resultaron afectados por el coletazo del decimoprimero río atmosférico 

de la temporada, el cual inundó caminos, causó deslizamientos de tierra y derribó árboles en todo el 

estado. [AP] 

https://www.swissinfo.ch/spa/eeuu-salud_biden-limitar%C3%A1-el-precio-de-los-medicamentos-para-mayores-de-65-a%C3%B1os/48364396
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/salud/biden-multara-a-farmaceuticas-por-subir-el-precio-de-medicinas-por-enc-rcna75101
https://www.swissinfo.ch/spa/eeuu-elecciones_grupo-af%C3%ADn-a-trump-presenta-queja-contra-desantis-por-falta-de-%C3%A9tica/48364546
https://www.rfi.fr/es/m%C3%A1s-noticias/20230315-la-cuesti%C3%B3n-de-la-ayuda-para-ucrania-divide-a-los-republicanos-en-eeuu
https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20230315-el-futuro-de-la-p%C3%ADldora-abortiva-en-eeuu-se-dirime-en-una-corte-de-texas
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/justicia/un-juez-de-texas-celebra-una-audiencia-crucial-en-un-caso-que-decidira-rcna75008
https://www.univision.com/noticias/criminalidad/exgobernador-tamaulipas-tomas-yarrington-ruvalcaba-sentencia-lavado-dinero
https://apnews.com/article/noticias-63dabac21d347fac5a08be3e750c9ea3
https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20230315-eeuu-arresta-a-magnate-chino-que-respald%C3%B3-a-steve-bannon-exasesor-de-trump
https://www.swissinfo.ch/spa/eeuu-sucesos_hallan-muerta-a-una-soldado-de-origen-mexicano-en-base-de-texas/48364550
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/estados-unidos/hallan-muerta-a-una-soldado-latina-en-fort-hood-que-dijo-a-su-madre-qu-rcna75164
https://www.univision.com/noticias/estados-unidos/ana-basaldua-ruiz-soldado-latina-muerta-fort-hood-vanessa-guillen
https://apnews.com/article/noticias-ba62a90a7d788032a904119a18873a5c


 16 de marzo de 2023 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

Unión Europea dedicó 145 millones para fomentar una alianza digital con Latinoamérica.- La Unión 

Europea anunció 145 millones de euros para fomentar la cooperación digital con Latinoamérica y el 

Caribe, en el marco de los proyectos de Global Gateway, la iniciativa de inversiones en infraestructura 

con la que el bloque aspira a contrarrestar la influencia de China en el mundo. [EUROPA PRESS, 

SWISSINFO] 

EL SALVADOR 

Bukele: 4.000 presos en “la cárcel más criticada del mundo”.- El presidente Nayib Bukele pidió al 

Congreso que prorrogue una vez más el régimen de excepción y anunció el traslado de otros 2.000 

pandilleros a “la cárcel más criticada del mundo”. [AP] 

Congreso derogó la prohibición de reformas antes de elecciones en El Salvador.- Los diputados del 

oficialismo en la Asamblea Legislativa de El Salvador derogaron un artículo del Código Electoral que 

prohibía reformar las reglas de los comicios un año antes de cualquier elección, con señalamientos 

de intento de "fraude". [SWISSINFO] 

GUATEMALA 

Guatemala busca a un viceministro prófugo por fraude millonario en hospital.- El Ministerio Público de 

Guatemala declaró prófugo a Gerardo Hernández, viceministro de salud, por un millonario desfalco 

estatal en la compra de equipo médico para un hospital recién inaugurado. [SWISSINFO] 

HAITÍ 

ONU: Haití necesita más ayuda para hacer frente a pandillas.- La enviada especial de Naciones 

Unidas para Haití advirtió que los recursos y el entrenamiento que la comunidad internacional le está 

proporcionando a la policía nacional haitiana son insuficientes para luchar contra pandillas cada vez 

más violentas. [AP] 

HONDURAS 

La economía "empuja a Honduras a establecer relaciones con China", dice canciller.- La presidenta 

Xiomara Castro anunció en Twitter que había instruido al canciller Reina "para que gestione la 

apertura de relaciones oficiales con la República Popular de China". [DW] 

Taiwán advirtió a Honduras tras abrir relaciones con China.- Poco después de conocer la decisión de 

la Administración de Xiomara Castro, la cancillería de Taiwán expresó que mantiene su firme deseo 

de seguir siendo un socio “sincero y confiable” para Honduras y que se mantiene abierto a continuar 

con las relaciones bilaterales. [FRANCE 24] 

NICARAGUA 

Gobierno de Nicaragua cerró asociación de colaboradores del FSLN y 21 ONG.- El Gobierno de 

Nicaragua, a través del Ministerio de Gobernación, canceló la personalidad jurídica a una asociación 

de colaboradores del Frente Sandinista de Liberación Nacional y a otras 21 Organizaciones No 

Gubernamentales. [SWISSINFO] 
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AMÉRICA DEL SUR 

BOLIVIA 

Protestaron en Bolivia contra millonario proyecto de litio.- El Gobierno de Bolivia enfrentó una jornada 

de protestas y bloqueo de carreteras en Potosí, que posee una de las reservas mundiales más grandes 

de litio, en una amenaza para las multimillonarias inversiones previstas en la región del suroeste del 

país. [REFORMA, REUTERS] 

BRASIL 

Bolsonaro fijó para el 29 de marzo su vuelta a Brasil.- El expresidente de Brasil Jair Bolsonaro fijó otra 

fecha de su hipotético regreso a Brasil: el 29 de marzo, aunque supeditó su regreso a la "situación" 

que ese momento viva el país. [EUROPA PRESS, PRENSA LATINA] 

Brasil volvió a exigir visas para turistas de Estados Unidos y otros.- Brasil volverá a exigir visas para 

turistas de Estados Unidos, Australia, Canadá y Japón a partir del 1 de octubre, anunció el Ministerio 

de Relaciones Exteriores. [AP] 

Ola de ataques criminales estremecen 28 ciudades en Brasil.- Unas 28 ciudades del estado de Rio 

Grande do Norte, en el noreste de Brasil, registraron una serie de ataques orquestados por un grupo 

criminal, con incendios y disparos contra oficinas públicas, comercios y vehículos. [DW] 

CHILE 

Boric endureció su discurso sobre migración ilegal y anunció nuevas medidas.- El presidente Gabriel 

Boric anunció que "proteger la frontera para asegurar una migración regular, segura y ordenada" será 

"una prioridad" del Gobierno, en claro rechazo a los migrantes irregulares y aseguró que junto a otros 

gobernantes "amigos" de la región sostendrán una reunión para abordar el tema de la migración 

irregular. [DW, REFORMA] 

Chile acusó a Venezuela de no cooperar con la devolución de ciudadanos con decreto de 

expulsión.- El Gobierno de Chile acusó a Venezuela de no cooperar en las devoluciones de sus 

ciudadanos con decreto de expulsión de su territorio, que deben hacerse efectivas en un plazo de 

48 horas desde que se comunica la resolución. [EUROPA PRESS] 

COLOMBIA 

Ascienden a 11 los muertos tras varias explosiones en cinco minas del centro de Colombia.- El 

gobernador de Cundinamarca, Nicolás García, confirmó que son ya al menos 11 los mineros muertos 

tras la explosión que afectó a cinco yacimientos en Sutatausa, centro de Colombia. [EUROPA PRESS, 

SPUTNIK, SWISSINFO, EFE, AP, FRANCE 24, DW, RT, EL PAÍS] 

Colombia impulsa ley para que narcos se entreguen.- El Gobierno colombiano presentó ante el 

Congreso un proyecto de ley que busca que narcos y bandas criminales se sometan a la justicia a 

cambio de un tratamiento penal especial, que incluye algunos años en la cárcel. [REFORMA, AP ] 

ECUADOR 

Canciller de Ecuador lamentó la actitud de Argentina en fuga de exministra.- El ministro ecuatoriano 

de Relaciones Exteriores, Juan Carlos Holguín compareció ante la comisión de Fiscalización del 

Parlamento, lamentó la actitud de los funcionarios de la Embajada de Argentina al informar sobre la 

fuga de la exministra María Duarte de esa delegación diplomática. [SWISSINFO] 
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VENEZUELA 

Maduro ratificó el compromiso de “perfeccionar” políticas de derechos humanos.- El presidente de 

Venezuela, Nicolás Maduro, ratificó su “compromiso con el bienestar” de los venezolanos y “la 

voluntad de perfeccionar” las políticas de protección de los derechos humanos. [EFE] 

Marcharon para exigir aumento salarial y beneficios.- Jubilados, trabajadores sanitarios y educadores 

salieron a las calles en Caracas y otras ciudades venezolanas para exigir una vez más al gobierno del 

presidente Nicolás Maduro mejores condiciones laborales, pensiones y salarios dignos en momentos 

en que afirman que perdieron la capacidad de satisfacer sus necesidades básicas. [AP] 
 

EUROPA 

ALEMANIA 

Alemania realizó operativo contra blanqueo de criptomonedas.- Autoridades alemanas 

desmantelaron una importante operación de blanqueo de capitales en internet al confiscar los 

servidores de una plataforma que traficaba con criptomonedas de procedencia ilícita. [AP] 

AUSTRIA 

Policía activó un amplio dispositivo en Viena ante un posible ataque islamista.- Las fuerzas de 

seguridad austriacas activaron un amplio dispositivo de vigilancia en Viena después de que los 

servicios de Inteligencia detectaron indicios que apuntan a un posible atentado de motivación 

islamista, con templos religiosos como potencial objetivo. [EUROPA PRESS, EL PAÍS] 

ESPAÑA 

Sindicatos respaldaron plan gubernamental de pensiones.- El Gobierno de España obtuvo el respaldo 

de los sindicatos para reformar el sistema público de pensiones del país, en un contraste notable con 

la vecina Francia, donde los planes para alargar la edad de jubilación han provocado oleadas de 

huelgas y protestas masivas. [AP] 

FRANCIA 

Se extienden las protestas en la recta final para la reforma de las pensiones.- Lotes de basura 

acumulados por las calles de París, servicios ferroviarios suspendidos, huelgas de trabajadores y 

multitudes de personas marchando por distintas ciudades forman parte del panorama en el país en 

momentos en que aumentan las huelgas y las protestas. [FRANCE 24, AP] 

ITALIA 

Elevan a 86 el número oficial de fallecidos en el naufragio de Calabria.- La Guardia Costera italiana 

elevó a 86 las víctimas mortales del naufragio de Calabria tras encontrar otros cinco cuerpos en las 

costas de la localidad de Crotone. [EUROPA PRESS] 

SUIZA 

Las acciones del Credit Suisse se desplomaron; banco central y autoridad financiera suizas darán 

liquidez “si es necesario”.- Las acciones del Credit Suisse se desplomaron un 30%, llegando al mínimo 

en los más de 100 años de historia de la firma y generando incertidumbre en el sector financiero 

europeo. El Banco Nacional y la Autoridad Supervisora Suiza de los Mercados Financieros, banco 

central y regulador financiero del país, proveerán de liquidez a Credit Suisse "en caso de ser 

necesario". [FRANCE 24, EUROPA PRESS, CNN, ABC] 
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ASIA 

ARABIA SAUDITA 

Arabia Saudí apuntó a "muchas oportunidades" de inversión en Irán si se mantiene "la buena 

voluntad".- El Gobierno de Arabia Saudí afirmó que podría haber "muchas oportunidades" de inversión 

en Irán en caso de que "continúe la buena voluntad", días después de que ambos países firmaron un 

acuerdo mediado por China para restablecer sus relaciones diplomáticas y reabrir sus embajadas. 

[EUROPA PRESS, SWISSINFO] 

CHINA 

China, Rusia e Irán harán ejercicios navales en el golfo de Omán.- China, Rusia e Irán efectuarán 

ejercicios navales conjuntos en el golfo de Omán entre el 15 y el 19 de marzo, señaló el Ministerio de 

Defensa chino. [DW] 

COREA DEL SUR 

Seúl indicó que el misil balístico disparado por Pionyang es intercontinental.- El Ejército de Corea del 

Sur informó de que el proyectil disparado por Corea del Norte es un misil balístico intercontinental, un 

lanzamiento que llega en plenas maniobras militares de Seúl y Washington y que se produce horas 

antes de la visita del presidente surcoreano a Japón. [SWISSINFO, AP] 

INDONESIA 

Asciende a 50 el balance de muertos por un corrimiento de tierra a causa de las fuertes lluvias en 

Indonesia.- Las autoridades de Indonesia informaron que la cifra de muertos a causa de un deslave 

registrado el pasado 6 de marzo en la provincia de Islas Riau, ascendió a 50. [EUROPA PRESS] 

IRÁN 

Festival del Fuego en Irán dejó 26 muertos y más de 4.000 heridos entre protestas 

antigubernamentales.- Miles de personas salieron a las calles en distintos puntos de Irán a festejar 

Chaharshanbe Surí, una de las primeras celebraciones de cara al Año Nuevo, que se vió marcada 

por protestas antigubernamentales y dejó 26 muertos y más de 4.000 heridos. [EUROPA PRESS] 

110 detenidos por envenenamiento de niñas.- La policía iraní dijo que detuvo a 110 sospechosos en 

relación con el presunto envenenamiento de miles de niñas en todo el país. [AP] 

ISRAEL 

Netanyahu acortó su viaje a Alemania a causa de una serie de "incidentes de seguridad" en Israel.- 

La oficina del primer ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, informó que su visita a Berlín se verá 

acortada debido a una serie de "incidentes" en materia de seguridad y después de que la salida de 

su vuelo también fue atrasada. [EUROPA PRESS] 

Ejército de Israel detuvo a cuatro palestinos desarmados que cruzaron la frontera desde Gaza.- Al 

menos cuatro palestinos desarmados fueron detenidos en Israel después de cruzar la frontera con la 

Franja de Gaza, confirmó el Ejército israelí. [EUROPA PRESS] 

Israel se niega a recibir a Borrell por sus posturas sobre el conflicto.- El Gobierno de Israel se niega a 

recibir una visita oficial del alto representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores, Josep 

Borrell, como resultado de sus posturas y declaraciones sobre la actual escalada de violencia entre 

israelíes y palestinos. [EFE] 
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JAPÓN 

Japón dijo que colaborará "aún más estrechamente" con aliados tras misil ICBM.- El primer ministro 

japonés, Fumio Kishida, dijo que Japón buscará "colaborar aún más estrechamente" con la 

comunidad internacional para mantener la estabilidad en la región, tras el nuevo lanzamiento de un 

misil balístico por Corea del Norte. [SWISSINFO] 

PAKISTÁN 

Policía paquistaní desistió de arrestar al exprimer ministro tras enfrentamientos con sus seguidores.- La 

Policía paquistaní desistió “temporalmente” de detener al ex primer ministro Imran Khan por un caso 

relacionado con los obsequios recibidos durante su gobierno, después de dos días de 

enfrentamientos con los seguidores del exmandatario. [EFE, EUROPA PRESS, AP] 

SIRIA 

Siria conmemoró 12 años de guerra, mientras Al-Assad se reúne con Putin y miles de personas se 

manifestaron.- Se cumplieron 12 años del inicio de las protestas antigubernamentales contra el 

presidente Bashar al-Assad, que terminaron en una violenta guerra civil en Siria. El presidente se reunió 

en Moscú con uno de sus poderosos aliados, el presidente ruso Vladimir Putin, mientras miles de 

personas salieron a las calles a manifestarse. [FRANCE 24, EUROPA PRESS, SWISSINFO] 

TAILANDIA 

Tailandia aprobó el tratado de extradición con Rusia.- El Gobierno de Tailandia avaló el tratado de 

extradición con Rusia, una medida que fue puesta sobre la mesa a medida que llegan al país asiático 

ciudadanos procedentes de Rusia en un intento por evitar ser reclutados en el marco de la invasión 

rusa de Ucrania. [EUROPA PRESS] 

TAIWÁN 

Llegó a Taiwán una delegación de diputados de Estados Unidos para una visita de dos días.- Una 

delegación del Congreso de Estados Unidos llegó a Taiwán para una visita que permitirá a los 

diputados reunirse con la presidenta Tsai Ing Wen y varios altos cargos de la isla. [EUROPA PRESS] 
 

ÁFRICA 

KENIA 

Estados Unidos aseguró que trabaja para "proteger" a los homosexuales frente a la discriminación y 

la violencia en Kenia.- Estados Unidos aseguró que trabaja para "proteger" a los miembros de la 

comunidad LGTBI+ frente a la discriminación y la violencia en Kenia, después de que las autoridades 

endurecieron el discurso contra los homosexuales en el país africano. [EUROPA PRESS] 

NÍGER 

Ejército de Níger mató a 30 "terroristas" nigerianos de Boko Haram.- El Ejército de Níger mató a "una 

treintena de terroristas" del grupo yihadista Boko Haram y detuvo a 960 personas, entre ellas mujeres 

y niños, que habían huido de Nigeria. [SWISSINFO] 

MADAGASCAR 

Mueren 34 migrantes tras naufragio.- Funcionarios en Madagascar recuperaron 34 cadáveres en el 

océano Índico tras el naufragio de un bote que llevaba migrantes a Mayotte. [AP] 
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